
На Пулково 
махнули 
крылом
«Победа» отказалась  
от международных 
рейсов из Петербурга

Авиакомпания «Победа», не до-
говорившись с погранслужбой 
Пулково об ускорении проверок 
международных рейсов из аэро-
порта, прекратила переговоры 
об  их возобновлении. Перевоз-
чик требует жестких финансовых 
гарантий отсутствия задержек, 
но погрануправление ФСБ отме-
чает, что они обусловлены дейст-
виями экипажей самой компании. 
В итоге «Победа» будет летать 
из Петербурга только на черно-
морские курорты, что, по мнению 
экспертов, даже полезно для об-
щего пассажиропотока Пулко-
во — на международных рейсах 
перевозчик конкурировал с дру-
гими авиакомпаниями, а по Рос-
сии сможет отобрать часть рабо-
ты у железнодорожников.

Авиакомпания «Победа» (лоуко-
стер «Аэрофлота») прекратила пере-
говоры с погранслужбой аэропор-
та Пулково о возобновлении меж-
дународных перевозок из Петербур-
га, рассказал „Ъ“ источник, знако-
мый с ситуацией. Лоукостер объя-
вил о прекращении перевозок в ян-
варе, накануне открытия продаж на 
летний сезон. По информации „Ъ“, 
длительные проверки погранслуж-
бы в Пулково увеличивали разворот 
самолетов «Победы» со стандартных 
30 минут до 2 часов, что и послужи-
ло причиной отказа от зарубежных 
рейсов из аэропорта. Последние вы-
леты состоятся в марте.

В пресс-службе пограничного 
управления ФСБ по Санкт-Петербургу 
рассказали, что члены экипажей «По-
беды» отказывали сотрудникам по-
гранконтроля в доступе к ряду поме-
щений и технологических отсеков са-
молетов, выполняющих международ-
ные рейсы. Отсеки были «опечатаны 
стикерами с росписью неизвестных 
лиц», пояснили в управлении.

Стороны пытались договорить-
ся: по данным „Ъ“, в январе—фев-
рале на площадке комитета по тран-
спорту Петербурга прошел ряд со-
вещаний с представителями погра-
нуправления, ООО «Воздушные во-
рота Северной столицы» (ВВСС, опе-
ратор Пулково) и «Победы». Но, гово-
рит один из источников „Ъ“ в Смоль-
ном, «дальше общих разговоров и де-
клараций дело не пошло».
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Мигрантополучатели
Сформированы структуры, которые займутся  
привлечением в Россию новых граждан

Кремль сформировал ин-
ституциональную инфра-
структуру, призванную 
обеспечить переселение 
в Россию как можно боль-
шего числа людей из со-
предельных государств. 
Цель амбициозная: сде-
лать новыми россиянами 
5–10 млн человек. В ка-
честве доноров рассма-
триваются страны с вы-
сокой концентрацией 
русскоязычного населе-
ния —  Украина, Казахстан, 
 Узбекистан, Молдавия.

Кремль завершил созда-
ние структур, которые зай-
мутся реализацией новой 
Концепции государствен-
ной миграционной полити-
ки на 2019–2025 годы. По-
следним шагом по выстра-
иванию вертикали на этом 
направлении стало распоря-
жение президента Владими-
ра Путина от 6 марта о созда-
нии рабочей группы по реа-
лизации концепции.

В нее вошли 24 человека — 
чиновники различных ми-
нистерств, ведомств, депута-
ты Госдумы. Возглавил груп-
пу руководитель управления 
президента по обеспечению 
конституционных прав гра-
ждан Максим Травников, ко-
торый перешел в админис-
трацию президента с поста 
замминистра юстиции в ию-
ле 2018 года. Уже в декабре 
Владимир Путин расширил 
функционал управления го-
сподина Травникова, дове-
рив ему определение прио-
ритетов в сфере миграции.

Именно через рабочую 
группу будет вестись вся ра-

бота госорганов, связанная 
с миграционной политикой. 
Она будет генерировать за-
конодательные изменения, 
рассматривать инициативы 
министерств и ведомств, вы-
рабатывать согласованные 
решения по всем вопросам, 
касающимся миграции. За-
ниматься реализацией вы-
работанных в Кремле уста-

новок будет правительствен-
ная комиссия по миграцион-
ной политике, которую воз-
главляет первый вице-пре-
мьер Антон Силуанов.

Чиновник, вошедший 
в состав рабочей группы, 
в беседе с „Ъ“ назвал ее фор-
мирование завершением 
работы по оформлению ин-
ституциональной структу-

ры, нужной для начала мас-
штабной работы в сфере 
миграции: «Принятая в ноя-
бре Концепция миграцион-
ной политики — это идеоло-
гическая основа. Реорганиза-
ция управления Травникова 
и создание группы — нуж-
ная инфраструктура».

Задачу плотно заняться 
темой миграции поставил 

Владимир Путин. В послед-
нее время он часто говорит 
о демографическом кризи-
се и необходимости создать 
все условия для переселе-
ния в РФ соотечественни-
ков. Последний раз прези-
дент сказал об этом в посла-
нии Федеральному собра-
нию. Отметив, что Россия 
вошла в сложный демогра-

фический период, а рождае-
мость падает, он призвал не 
мириться с этой ситуацией 
и преодолевать сложности.

Законодательная работа 
на этом направлении уже 
ведется. Помимо новой Кон-
цепции миграционной по-
литики уже приняты или 
находятся в процессе приня-
тия законы, связанные с во-
просами гражданства. 

В силу скоро вступят из-
менения в закон «О граждан-
стве», предполагающие от-
мену для желающих полу-
чить гражданство РФ реги-
страции по месту жительст-
ва. Еще одна внесенная в Ду-
му инициатива предпола-
гает разрешение на работу 
в российских госорганах, 
включая МВД и спецслуж-
бы, гражданам Украины, ко-
торые перешли в гражданст-
во России.

В весеннюю сессию Гос-
дума планирует одобрить 
еще несколько законода-
тельных инициатив, каса-
ющихся гражданства и во-
просов переселения в Рос-
сию. На Охотном ряду уже 
рассматривают очередные 
изменения в закон «О гра-
жданстве Российской Феде-
рации». Они, по сути, пред-
лагают амнистию для тех, 
кто до 2010 года получил 
паспорт РФ с нарушения-
ми. Им дадут возможность 
все исправить и сохранить 
гражданство, а период, 
в который все можно будет 
оформить по правилам, бу-
дет продлен до 2025 года.
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К жестким дискам 
смягчают требования
Минэкономики раскритиковало 
импортозамещение по «закону Яровой»

Минэкономики не согласилось с пред-
ложением обязать интернет-провайде-
ров использовать для исполнения «за-
кона Яровой» только отечественное 
оборудование. По мнению министерст-
ва, импортозамещение может замед-
лить реализацию закона и несет риски 
монополизма. Сами операторы считают, 
что реализация требований будет стоить 
сотни миллионов рублей и скажется на 
стоимости связи для абонентов.

Минэкономики раскритиковало разрабо-
танный Минкомсвязью проект постановле-
ния правительства, обязывающий операто-
ров и интернет-компании использовать толь-
ко отечественное оборудование для хране-
ния голосовых и электронных сообщений 
и СМС в рамках «закона Яровой». Отзыв Мин-
экономики опубликован на regulation.gov.ru.

Введение требований Минкомсвязи при-
ведет к приостановке внедрения оператора-
ми систем хранения для реализации «зако-
на Яровой», а вероятный рост издержек ля-
жет на конечного потребителя путем повы-

шения стоимости услуг связи, предупрежда-
ют в Минэкономики. При этом предложе-
ния не позволят достичь заявленных целей 
информационной безопасности в условиях 
санкций, так как требование использовать 
отечественное оборудование распространя-
ется только на системные платы и корпусы, 
но не на такой ключевой элемент, как жест-
кие диски, следует из отзыва. Наконец, при-
оритет отечественной продукции перед ино-
странной может устанавливаться только для 
госзакупок, напоминает министерство, пре-
дупреждая о риске монополизации рынка 
и, как следствие, роста цен.

Проект также вызвал замечания у участ-
ников рынка. Норма об использовании 
компонентов, произведенных на террито-
рии РФ, не обеспечит заявленного уровня 
безопасности, так как жесткие диски с тре-
буемыми характеристиками сегодня не 
производятся в России, настаивает предста-
витель МТС.
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Дополнительный диагноз
В больнице Благовещенска онкобольные дети 
годами заражались гепатитом С

Как стало известно „Ъ“, число детей, 
 заразившихся гепатитом С в онкологи-
ческом отделении Амурской областной 
детской клинической больнице (Благо-
вещенск), составляет на данный  момент 
более 100, а не 26, как местные  власти 
заявляли в конце 2018 года. При этом 
дети с онкодиагнозами  инфицируются 
гепатитом в этом медучреждении уже 
около десяти лет — по меньшей мере 
с 2009 года. Новый губернатор Амур-
ской области и другие представители 
местной власти пока комментарии „Ъ“ 
не предоставили.

В конце декабря 2018 года СМИ сообщи-
ли о том, что в Амурской областной детской 
больнице заразилось гепатитом С более де-
сяти детей, которые находились в онко-ге-
матологическом отделении. Затем в сооб-
щениях местных властей и правоохрани-
тельных органов число зараженных выро-
сло до 26. Однако, как стало известно „Ъ“, 
число пострадавших детей, которые зара-
зились гепатитом С в онкогематологиче-
ском отделении детской больницы Благо-
вещенска, может составлять более 100 че-

ловек, они были инфицированы в течение 
нескольких лет. Летом 2018 года родители 
пострадавших детей объединились и обра-
тились в Роспотребнадзор с просьбой про-
верить больницу и стали составлять списки 
инфицированных детей. Отметим, что си-
туация со «вспышкой» гепатита С получила 
огласку только тогда, когда территориаль-
ный орган Роспотребнадзора провел про-
верку в больнице по этому обращению ро-
дителей. После этого управление СКР по 
Амурской области возбудило уголовное де-
ло по факту нарушения санитарно-эпиде-
миологических правил (ч. 1 ст. 236 УК РФ). 
«Когда дело получило огласку в СМИ, ста-
ли объявляться еще и еще родители детей 
с гепатитом С, которые лежали в этом от-
делении, — рассказала „Ъ“ мама одного из 
детей (опасаясь давления, она попросила 
не называть ее имени).— Мы закончили со-
ставлять списки примерно на 100 случаях, 
диагноз им был поставлен с 2013-го по де-
кабрь 2018 года. Если брать три последних 
года, то это около 60 человек».
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Очередной рабочий доклад ЕЦБ 
о финансовом регулировании 
признает: регуляторы не в со-
стоянии ни закрыть рынок пря-
мого долгового финансиро-
вания, ни ощутимо сократить 
«тень», конкурирующую с банка-
ми за финансирование бизнеса. 
Поэтому конкуренция регули-
руемого сектора с нерегулируе-
мым должна вестись за счет сни-
жения стоимости оценки риска 
и возможной минимизации тре-
бований к капиталу. Избыток же 
сбережений в банковской систе-
ме, как и резкий рост нормати-
вов, напротив, выталкивает в ЕС 
наиболее рискованные и доход-
ные бизнес-проекты в нерегули-
руемые сектора.

При ужесточении регулирова-
ния финансового сектора и внедре-
нии стандартов «Базель-III» денеж-
ным властям следует учитывать рав-
новесие, сложившееся между долго-

выми рынками, официальным и те-
невым банковскими секторами, и 
следить, чтобы рост стоимости бан-
ковского кредита из-за ужесточе-
ния требований к капиталу не вы-
талкивал бизнес в «тень», констати-
рует работа Давида Мартинез-Мие-
ры и Рафаэля Репулло из ЕЦБ, опу-
бликованная в серии рабочих до-
кладов регулятора. Работа исследу-
ет модель, учитывающую взаимное 
сосуществование банковского, ры-
ночного и теневого финансирова-
ния, и влияние изменений равнове-
сия, связанных с ужесточением ка-
питальных требований к банкам, на 
условия финансирования бизнеса 
и, как результат, на эффективность 
самого регулирования финансовой 
системы. Авторы прямо пишут, что 
«оптимальное регулирование долж-
но учитывать существование тене-
вого финансового сектора».

Модель, рассматриваемая в до-
кладе, предполагает одновремен-

ное присутствие на рынке прямо-
го долгового финансирования (ко-
торое предоставляется наименее 
рискованным проектам) и посред-
ников, которые при предоставле-
нии средств на более рискован-
ные проекты могут как соблюдать 
требования регулятора (регулируе-
мые банки), так и нет — тогда речь 
идет о так называемой тени (факти-
чески — прямых финансовых ин-
весторах, предоставляющих, впро-
чем, деньги в долг, а не покупаю-
щих на них активы). Авторы исхо-
дят из предположения, что в отли-
чие от банков, для которых прави-
ла оценки рисков прописаны регу-
лятором, частные инвесторы выну-
ждены прибегать к услугам добро-
вольных систем оценки риска и что 
банковское регулирование в части 
оценки рисков обходится дешев-
ле, чем «нерегулируемое». Однако 
жесткость требований банковско-
го надзора склонна выталкивать 

наиболее рискованные проекты в 
теневой финансовый сектор; сопо-
ставимый эффект консолидации в 
банковской системе менее риско-
вых проектов — и с теми же оговор-
ками — производит и более деше-
вое страхование депозитов для кре-
дитных организаций. Требования 
же надзора заставляют банки де-
монстрировать регуляторам боль-
ше капитала и недоинвестировать.

В результате модель предсказу-
емо демонстрирует раздувание те-
невого сектора при низкой доход-
ности инвестиций (как в случа-
ях роста нормы сбережений, ког-
да регулируемый сектор вынуж-
ден нести связанные с этим расхо-
ды) и дефиците (и как следствие, 
дороговизне) банковского капи-
тала (например, из-за его быстро-
го расширения при ужесточении 
требований). Авторы констатиру-
ют, что регулятору следует учиты-
вать риск ухода заемщиков в тене-

вой и частный финансовые секто-
ра и, соответственно, снижать сто-
имость «официальной» сертифика-
ции капитала в банковском секто-
ре, сохраняя ее конкурентной по 
отношению к открытым рынкам и 
«тени», с оговоркой «предполагает-
ся, что ЦБ не может ограничить вы-
пуск долговых ценных бумаг или 
масштаб теневого сектора».

Оценки, приведенные в работе, 
демонстрируют, что речь идет об эф-
фектах второго порядка и выборе 
регуляторной траектории, которая 
позволяет несколько снижать капи-
тальные требования в сравнении с 
«оптимальными», выведенными из 
предположения о том, что «тени» и 
открытого долгового рынка нет, при 
этом риски для системы мало отли-
чаются от полностью регулируемой 
«оптимальной» системы. Оценки 
модели для данных ЕС должны ра-
ботать и в других юрисдикциях.

Олег Сапожков

Конкуренция за счет дешевизны надзора
ЕЦБ ищет способы удержать равновесие на финансовом рынке

Несмотря на относительно невы-
сокую долю роста экспорта циф-
ровых товаров и услуг, экспорт 
промышленных решений компа-
ний РФ в 2018 году вырос вдвое, 
чуть выше общего цифрового 
экспорта,— это оценки компа-
нии «Цифра». Ранее группа оце-
нивала в исследовании с Ми-
нистерством промышленности 
готовность промпредприятий РФ 
к технологиям «Индустрии 4.0». 
По состоянию на 2018 год около 
80% профильных компаний име-
ют ERP-системы; MES-систе-
мы, синхронизирующие произ-
водственные и управленческие 
процессы, есть у 20%  компаний, 
они в основном собственной 
 разработки.

Компания «Цифра», один из круп-
ных вендоров весьма узкого рос-
сийского рынка решений для про-
мышленного интернета вещей (IIoT) 
и искусственного интеллекта (AI) 
для промышленных целей, в сооб-

щении о результатах 2018 года да-
ет оценку объемов экспорта на этом 
рынке. Напомним, по данным Рос-
стата, доля экспорта цифровых това-
ров и услуг в ВВП России в 2018 го-
ду выросла с 0,5% до 1% (для КНР эта 
цифра — 5,8%, для стран ЕС — 2,5%). 
По оценке «Цифры», объем экспор-
та рынка, на котором группа работа-
ет, вырос вдвое. Данных по собствен-
ному экспорту группа не приводит, 
объявленный объем продаж за 2018 
год — 1,7 млрд руб., планы на 2019-
й — 3 млрд руб. Стандартные реше-
ния в этой сфере все еще редки и до-
роги, единого лидера рынка нет ни 
в РФ, ни в мире. «Цифра» заявляет об 
экспорте в 2018 году решений в семь 
стран (включая Китай, Финляндию 
и Индию) — компания рассчитыва-
ет занять заметное место на миро-
вом рынке подобных решений.

Данные «Цифры» пока, видимо, 
единственный источник информа-
ции о качественном развитии рынка 
IIoT и AI для промышленности в РФ. 

В начале 2018 года группа совмест-
но с Минпромом проводила иссле-
дование «Готовность промышлен-
ных предприятий к цифровизации» 
(„Ъ“ ознакомился с отчетом, который 
официально не публиковался), часть 
цифр верифицирована разработчи-
ками по итогам 2018 года.

Как следует из оценок «Цифры», 
оценивавшей возможности реали-
зации программ «Индустрии 4.0» 
в российской промышленности (в 
основном респонденты — это тяже-
лое машиностроение и станкострое-
ние, а также выборочно — автопром 
и авиапром, приборостроение, НИИ 
и ОКР), станочный парк в РФ с 2014–
2015 годов увеличивают примерно 
20% компаний и около 25% заводов 
имеют установленные автоматизи-
рованные линии, что позволяет ра-
ботать с технологиями IIoT. В автомо-
билестроении 60% нового (инсталли-
рованного в 2015–2017 годах) обору-
дования — это станки с числовым 
программным управлением, в стан-

костроении — 41% (цифровой парк 
станков в этой подотрасли — нем-
ного выше 10%). Системы управле-
ния ресурсами (ERP-системы) рабо-
тают на 80% предприятий обследо-
ванной группы, 46% используют про-
дукты 1С, 7% — Microsoft, 5% — SAP, 
9% — собственные разработки. MES-
системы, позволяющие комплексно 
управлять производственными про-
цессами, есть лишь у 20% компаний 
(в основном это собственные разра-
ботки) — очевидно, такова же рас-
пространенность цифровых линий 
для этих целей. Специализация ме-
неджмента на этой тематике и сис-
тема управления инновациями есть 
лишь у 10% компаний.

В отчете по работе «Цифры» и 
Минпрома констатируется, что РФ 
входит в десятку крупнейших в ми-
ре потребителей станков, сформи-
рованную преимущественно страна-
ми Азии: ЕС и США при высокой до-
ле станочного парка с ЧПУ в течение 
многих лет снижают закупки такой 

техники. За счет паузы 1990–2000-х 
в импорте и производстве станков 
и линий распространенность но-
вых систем, позволяющих работать 
с IIoT, растет достаточно быстро, хотя 
«Цифра» констатирует, что «флагман-
ских предприятий, полностью гото-
вых работать в цифровой промыш-
ленной среде, не выявлено» (сре-
ди клиентов группы — «Авиастар-
СП», ОДК, «Газпром нефть», АО «Хим-
пром», «Вертолеты России», реализу-
ются также пилоты с «Росатомом»).

В целом по состоянию на начало 
2018 года 14% обследованных ком-
паний РФ имеют «высокую степень» 
готовности к цифровой трансформа-
ции: более 50% инсталлированного 
оборудования отвечает базовым тре-
бованиям. По данным McKinsey, от-
ставание РФ в использовании циф-
ровых продуктов для промышленно-
сти существенно: по этим данным, 3% 
компаний в мире используют те или 
иные решения IIoT, в России — 1%.

Дмитрий Бутрин

В основном аналоговая страна
К проектам цифровизации готово одно из семи промышленных предприятий

экономическая политика
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процента составил годовой уровень инфляции на 11 марта 2019 года, следует из еженедельной свод-
ки Росстата. Недельные данные свидетельствуют об ускорении инфляции — с 5,22% на конец февраля. В 
ежемесячном обзоре Минэкономики прогнозирует инфляцию в марте на уровне 5,2–5,4% и ее снижение при 
стабильном курсе рубля до 4,3% к концу года. В министерстве также отмечают, что вклад увеличения ставки 
НДС в прирост инфляции оценивается на уровне 0,8–0,9 процентного пункта, что меньше предварительных 
оценок. ЦБ ожидал пика инфляции в марте-апреле — до 5,5–6%, но в начале марта глава департамента денеж-
но-кредитной политики ЦБ Алексей Заботкин заявил, что вероятность достижения инфляцией 6% снизилась.

МИРОВАЯ ТОРГОВЛЯ

Потери  
от защитных пошлин  
подверглись переоценке

Введение США защитных 
импортных пошлин и ответное 
повышение тарифов Китаем 
уже привели к снижению объ-
емов двусторонней торговли, 
однако негативный эффект на 
прочие торговые потоки (в том 
числе на не затронутые огра-
ничениями поставки в/ из США) 
переоценен. К такому выводу 
пришли эксперты вашингтонского 
Institute of International Finance. 
Там проанализировали изме-
нение объемов поставок 100 
несырьевых товарных категорий 
в реальном времени — на базе 
недельной таможенной стати-
стики в американских портах. 
Данные показали, что после спада 
в≈конце прошлого года и экспорт, 
и импорт США стабилизировались 
в начале 2019-го и даже показы-

вают признаки роста (см. график). 
В IIF указывают, что построенная 
модель позволяет предсказать 
месячную торговую динамику  
с вероятностью 70%.

Напомним, что в конце 
февраля Дональд Трамп объявил 
о продлении дедлайна для за-
вершения переговоров с Китаем 
о разрешении торговых споров. 
Ранее в Белом доме предупре-
ждали о готовности с 2 марта 
повысить ставки пошлин на объем 
импорта в $200 млрд, до 25%, 
а также покрыть тарифами остаю-
щийся объем ввоза. На прошлой 
неделе госсекретарь США Майк 
Помпео заявил, что обе стороны 
«находятся на пороге» достижения 
соглашения. Предполагается, 
что оно может быть заключено 
после еще одной личной встречи 
Дональда Трампа и председателя 
КНР Си Цзиньпина 27 марта. 
Пока общий объем импорта, на 
который распространяются огра-
ничения обеих стран, составляет 
$360 млрд (из которых $250 млрд 
приходятся на товары из КНР).

Торговая статистика азиатских 
стран тем временем показывает 
снижение номинальных объемов 
торговли. В Китае в феврале 
объем экспорта в денежном 
выражении год к году сократился 
на 20,7%, импорта — на 5,7%. 
При этом еще в январе экспорт 
из Китая в годовом выражении 
увеличился на 9,1%, а импорт 
— на 1,5%. Профицит китайской 
торговли с США в феврале со-
кратился с январских $27,3 млрд 
до $14,7 млрд. В прошлом году, 
по китайским данным, он составил 
рекордные $323,3 млрд, при этом, 
по оценкам американского Мин-
торга, для США дефицит в тор-
говле с КНР оказался заметно 
большим — $419,2 млрд.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ЭКСПОРТА И ИМПОРТА США 
БЕЗ УЧЕТА СЫРЬЯ (% В ГОДОВОМ 
ВЫРАЖЕНИИ)    ИСТОЧНИК: IIF. 
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Правительство готово обсуждать 
реформу механизмов предотвра-
щения травм на производстве 
вместе с работодателями и про-
фсоюзами, сообщила вчера со-
циальный вице-премьер  Татьяна 
Голикова. Основой нового под-
хода станет профилактика травм 
и профзаболеваний силами Фон-
да социального страхования. 
Кроме того, вице-премьер пообе-
щала, что работодатели, созда-
ющие безопасные условия труда 
и предоставляющие средства ин-
дивидуальной защиты, получат 
от фонда льготы и преференции.

В Белом доме намерены изменить 
подход к снижению уровня травма-
тизма работников на производстве. 
«Необходимо сместить акценты с ме-
ханизмов реагирования на случив-
шиеся события на механизмы пре-
дотвращения»,— заявила вчера ви-
це-премьер Татьяна Голикова на Со-
циальном форуме РСПП.

Отметим, что за последние де-
сять лет количество несчастных 
случаев на производстве сократи-
лось вдвое. Число погибших сокра-
тилось с 4,6 тыс. человек в 2007 го-
ду до 1,97 тыс. в 2017-м. Такая дина-
мика отражает как сокращение доли 
промышленности (в пользу сектора 
услуг) в экономике, так и результаты 

реформы в сфере охраны труда, ко-
торой Минтруд занимался послед-
ние несколько лет. В частности, ра-
ботодателей обязали организовать 
аттестацию рабочих мест. По ее ито-
гам им присваивался один из четы-
рех классов условий труда. В случае 

отнесения мест к классу «вредных» 
или «опасных» работодатель платит 
дополнительные страховые взносы 
в Пенсионный фонд для формиро-
вания досрочной пенсии занятых 
на таких позициях работников. По 
замыслу чиновников, такой меха-

низм будет стимулировать предпри-
ятия инвестировать в охрану труда.

Впрочем, как сказала вчера Тать-
яна Голикова, несмотря на позитив-
ную статистику снижения травматиз-
ма и уровня профессиональной забо-
леваемости, «существующая модель 
управления охраной труда, которая 
основана на жесткой регламентации 
процедуры действия работодателя, 
себя исчерпала». По ее словам, анализ 
показывает, что в двух третях несчаст-
ных случаев их причиной становит-
ся человеческий фактор, обусловлен-
ный низкой культурой безопасности 
на рабочих местах и игнорировани-
ем требований охраны труда.

Вице-премьер вчера пообещала, 
что работодатели, создающие без-
опасные условия труда и предостав-
ляющие средства индивидуальной 
защиты, получат льготы и префе-
ренции от Фонда социального стра-
хования (ФСС). Поясним, что сей-
час для уплаты взносов по обязатель-
ному социальному страхованию от 
несчастных случаев на производст-
ве и профессиональных заболева-
ний существует 32 тарифа — для ра-
ботодателей они дифференцирова-
ны по классам профессионально-
го риска на производстве и состав-
ляют от 0,2% (бюджетники и неопас-
ные предприятия) до 8,5% (угледобы-

вающая и химическая промышлен-
ность) от фонда оплаты труда. По-
мимо оплаты пособий пострадав-
шим от несчастного случая на произ-
водстве (или получившим профес-
сиональное заболевание) и финан-
сирования реабилитации, эти сбо-
ры обеспечивают внедрение мер по 
предупреждению производствен-
ного травматизма и профзаболева-
ний. При ежегодном объеме посту-
плений по этим тарифам в размере 
100 млрд руб., с 2019 года ФСС имеет 
право тратить на превентивные ме-
ры из этих средств 30 млрд руб.

Отметим, что Минтруд и ФСС уже 
выступали с предложением усилить 
роль профилактики для предотвра-
щения несчастных случаев на про-
изводстве, выступая за сближение 
норм трудового и надзорного зако-
нодательств, однако публичное одо-
брение на таком высоком уровне эта 
позиция получила только вчера. В 
какой степени Белый дом одобрит 
инициативы министерства и фонда, 
пока непонятно. В этом году в пла-
нах вице-премьера также значится 
реформа правового статуса внебюд-
жетных фондов (в том числе и ФСС) 
— и пока неизвестно, насколько мас-
штабными будут кадровые и органи-
зационные изменения.

Анастасия Мануйлова

Производственные травмы подлечат льготами 
В правительстве готовы инвестировать в профилактику профзаболеваний 

Динамика инфляции в России  
(%, в годовом выражении)
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Партия перемен готовит переезд
ради побед на выборах в Мосгордуму

Партия перемен (официально 
 называется «Гражданская ини-
циатива») в 2019 году сосредо-
точится прежде всего на выборах 
в Мосгордуму. Под это подстраи-
вают партийную инфраструктуру: 
Партия перемен переедет из цен-
тра Москвы в более просторный 
офис. До сих пор не ясны пер-
спективы выдвижения партийцев 
в других регионах.

Партия перемен (не прошла пе-
ререгистрацию в Минюсте и офи-
циально называется «Гражданская 
инициатива», а ее председателем 
формально является Андрей Неча-
ев) еще не приняла решение, в ка-
ком количестве региональных и 
муниципальных кампаний будет 
участвовать в 2019 году. Об этом ска-
зал „Ъ“ неформальный лидер пар-
тии Дмитрий Гудков. К примеру, 
кандидаты партии будут баллотиро-
ваться на муниципальных выборах 
в Санкт-Петербурге и на выборах в 
Мосгордуму. Именно на них будет 
сделан основной акцент. Источни-
ки „Ъ“ утверждают, что после прези-
дентских выборов 2018 года (канди-
датом «Гражданской инициативы» 
была Ксения Собчак) объем финан-
сирования сократился, но «партии 
необходимо подстраиваться под 
нынешнюю ситуацию».

Поэтому она переезжает из ста-
рого офиса в центре Москвы, на 
улице Поварской, рядом с метро 
«Арбатская». Лидер столичного от-
деления Партии перемен Алек-

сандр Соловьев, бывший помощ-
ник Дмитрия Гудкова по работе в 
Госдуме (во время шестого созыва), 
говорит, что «офис нужен в том ме-
сте, где будет кампания»: «Большая 
часть наших кандидатов выдвигает-
ся на северо-западе Москвы. Во вре-
мя активной фазы кампании нам 
нужен будет полноценный штаб. В 
офис на Поварскую неудобно при-
глашать много людей, для партии 
это важно». Господин Соловьев до-
бавил, что партии хотелось бы, воз-
можно, сохранить офис и в центре, 
но это для них сейчас «накладно».

Дмитрий Гудков сказал „Ъ“, что 
новый офис будет играть роль пред-
выборного штаба, в нем должно 
быть помещение для встреч 150–
200 человек, а цена аренды долж-
на сохраниться на прежнем уров-
не. На выборах в Мосгордуму пар-
тия выдвинет кандидатов в восьми 
из 45 округов. Например, сам Дмит-
рий Гудков планирует баллотиро-
ваться по округу №5, включающе-
му район Щукино,— возможно, ту-
да и переедет офис. По его словам, 
число кандидатов может вырасти, 
когда будет ясно, в каких именно 
округах будут выдвигаться другие 
демократы. Пока вопрос с финан-
сированием кампании остается от-
крытым. Муниципальный депутат 
района Аэропорт Павел Ярилин, 
планирующий выдвинуться в окру-
ге №6, сказал „Ъ“, что решений по 
сбору средств на кампанию нет. «Я 
думаю, что у самой партии вряд ли 

найдется такое количество денег на 
все кампании, поэтому как мини-
мум какую-то часть каждому из кан-
дидатов придется искать самостоя-
тельно»,— считает кандидат.

Накануне президентских выбо-
ров было объявлено о ребрендинге 
«Гражданской инициативы» — по-
дразумевалось, что госпожа Собчак 
и господин Гудков вместе возглавят 
партию в качестве сопредседате-
лей. После выборов президента вес-
ной 2018 года Ксения Собчак уже за-
явила о проблемах с фандрайзин-
гом. По словам госпожи Собчак, из-
за того, что ее результат был невы-
соким (1,68% голосов), для партии 
стало сложно искать спонсоров, 
а те, кто финансировал ее кампа-
нию, испытывали давление (см. „Ъ“ 
от 31 мая 2018 года). Она не прояви-
ла большого интереса к партстрои-
тельству. Летом 2018 года на съезде 
госпожа Собчак объявила, что хоте-
ла бы продолжать заниматься жур-
налистской деятельностью, а пото-
му осталась в партии лишь в каче-
стве члена федерального политсо-
вета (см. „Ъ“ от 23 июня 2018 года). 
На последних мероприятиях пар-
тии, в том числе последнем съезде 
2 марта, госпожа Собчак не присут-
ствовала.

Екатерина Гробман,  
Максим Иванов

ГЛОНАСС меняет навигатора
Генконструктор системы покидает пост  
ради работы в «Роскартографии»

Генеральный конструктор ГЛО-
НАСС Сергей Карутин, занимав-
ший этот пост с сентября 2015 го-
да, в ближайшее время перейдет 
на работу в «Роскартографию». 
Преемник будет определен по-
сле консультаций с правитель-
ством. Ему придется непросто, 
убеждены источники „Ъ“: пред-
стоит не только быстро вклю-
читься в разработку концепции 
новой ФЦП «Развитие ГЛОНАСС 
на 2021–2030 годы», но и защи-
щать ее бюджет.

О предстоящем переходе господи-
на Карутина в «Роскартографию» вче-
ра сообщило «РИА Новости». Эту ин-
формацию „Ъ“ подтвердил источник, 
близкий к «Роскосмосу», уточнив, что 
господин Карутин уже написал заяв-
ления об увольнении со всех занимае-
мых должностей. Он являлся не толь-
ко заместителем директора ЦНИИ-
маш и генеральным конструктором 
ГЛОНАСС, но и советником главы «Ро-
скосмоса» Дмитрия Рогозина и генди-
ректором АО «Научно-исследователь-
ский институт микроприборов-К». 
В пресс-службе «Роскосмоса», впро-
чем, „Ъ“ сообщили, что господин Ка-
рутин продолжит работу в ЦНИИма-
ше «до наделения соответствующи-
ми полномочиями нового генераль-
ного конструктора ГЛОНАСС, кото-
рого определит военно-промышлен-
ная комиссия». При этом Сергей Кару-
тин намерен совмещать эту работу с 
должностью гендиректора «Роскарто-
графии», добавили в госкорпорации.

Сергей Карутин стал генеральным 
конструктором ГЛОНАСС в сентябре 
2015 года. Тогда, напомним, прези-
дент Владимир Путин подписал указ 
о генеральных конструкторах воору-
жений, которые получат широкие 

полномочия по обеспечению проек-
тов. Кандидатуру каждого рассматри-
вает коллегия военно-промышлен-
ной комиссии (в 2015 году ее возглав-
лял в статусе вице-премьера Дмитрий 
Рогозин, сейчас — Юрий Борисов), а 
затем они будут утверждаться на засе-
дании комиссии (возглавляет Влади-
мир Путин). При выборе генконструк-
тора ГЛОНАСС упор был сделан не на 
статусе (например, с 2006 по 2012 год 
эту должность занимал гендиректор 
компании «Российские космические 
системы» (РКС) Юрий Урличич), а на 
деловых качествах.

Так, «Роскосмос» объявил набор 
из начальников отделов и глав не-
больших подразделений предпри-
ятий, специализирующихся на на-
вигационной тематике. Вместе с го-
сподином Карутиным, занимавшим 
пост руководителя информацион-
но-аналитического центра коорди-
натно-временного навигационно-
го обеспечения ЦНИИмаша, генкон-
структором ГЛОНАСС могли стать 
замгендиректора РКС Григорий Сту-
пак или начальник отдела РКС Ру-
дольф Бакитько. Но именно пред-
ложения Сергея Карутина по раз-
витию ГЛОНАСС произвели на ко-
миссию наибольшее впечатление. 
С назначением не ошиблись, гово-
рит топ-менеджер одной из косми-
ческих компаний: при непосредст-
венном участии господина Карути-
на было завершено проектирова-
ние новейшего аппарата ГЛОНАСС-
К2 и, например, началось исследова-
ние технологий «бесшовной навига-
ции» (позволяет обеспечить работу 
навигационной системы при пере-
ходе из среды в среду). В отрасли его 
также характеризуют как системно-
го человека, находившего время для 

науки. В 2016 году в журнале «Ради-
отехника» господин Карутин в соав-
торстве написал статью «Синтез ал-
горитмов синхронизации на основе 
ретрансляции навигационных сиг-
налов с наземной станции». В 2017-
м также в соавторстве опубликовал 
в журнале «Космонавтика и ракето-
строение» статью об «использова-
нии мобильной измерительно-диаг-
ностической лаборатории для оцен-
ки покрытия сотовой связью транс-
портного коридора Север—Юг с це-
лью реализации передовых техноло-
гий спутниковой навигации».

По словам источников „Ъ“, пере-
ходу господина Карутина в «Роскар-
тографию» могли поспособствовать 
рекомендации господина Урличича, 
ныне первого заместителя гендирек-
тора «Роскосмоса»: отец Сергея Кару-
тина Николай Карутин был замести-
телем господина Урличича в РКС. 
«Для него это новый вызов: здесь он 
пусть и важная, но часть большого 
проекта, а там будет руководить це-
лой организацией»,— полагает один 
из отраслевых собеседников „Ъ“.

Имя преемника господин Кару-
тина пока не называется: в «Роскос-
мосе» и правительстве, по информа-
ции „Ъ“, ждут предложений по воз-
можным кандидатурам генерально-
го конструктора ГЛОНАСС. В любом 
случае преемнику Сергея Карутина 
достанется не самый простой уча-
сток работы, говорит один из собе-
седников „Ъ“: ему предстоит участво-
вать в разработке концепции новой 
федеральной целевой программы 
«Развитие ГЛОНАСС на 2021–2030 го-
ды», а после этого защищать ее бюд-
жет в правительстве.

Иван Синергиев,  
Иван Сафронов

Мигрантополучатели

Действующая редакция закона 
касается тех, кто стал гражданином 
РФ до 2002 года, а исправить ошиб-
ки можно до 2020 года.

Поправки, которые расширят 
временные рамки, планируют при-
нять в первом чтении уже в мае. В 
числе их авторов — главы комите-
тов по развитию гражданского об-
щества, по делам СНГ и по делам на-
циональностей Сергей Гаврилов, Ле-
онид Калашников и Ильдар Гильмут-
динов. По данным „Ъ“, отношение к 
ним имеет и управление Максима 
Травникова.

Сергей Гаврилов (член рабочей 
группы) объяснил „Ъ“ суть нововве-
дений. По его словам, они коснут-
ся десятков тысяч человек, получив-
ших паспорта «по разным схемам, 
с ошибочными или искаженными 
данными». Как пояснил депутат, за-
частую эти люди получали паспор-
та в странах СНГ, и нередко провер-
ка оснований для оформления ими 
гражданства России не проводилась.

«У таких людей нередко изыма-
ются паспорта, и они оказываются в 
сложном положении. Подготовлен-

ные поправки — гуманитарная опе-
рация, которая позволит закрыть 
этот вопрос»,— отметил господин 
Гаврилов.

Решение заменить в законе «О 
гражданстве» 2002 год 2010-м связа-
но с тем, что к концу нулевых уже за-
работала единая информационная 
база, благодаря которой число нару-
шений при оформлении граждан-
ства было сведено к минимуму. По-
блажки не будут распространяться 
на тех, кто допустил серьезные на-
рушения при оформлении граждан-
ства России. Например, сознательно 
предоставлял ложные сведения.

Еще одно готовящееся нововве-
дение касается вида на жительство 
для иностранцев. Сейчас он выда-
ется на пять лет с необходимостью 
продления. Однако в правительст-
ве уже находится законопроект о 
том, чтобы сделать его бессрочным. 
Оттуда законопроект будет направ-
лен в Госдуму и принят.

По словам собеседников „Ъ“, име-
ющих отношение к разработке зако-
нов, связанных с реализацией Кон-
цепции государственной миграци-
онной политики, в ближайшее вре-
мя появятся новые инициативы, 

цель которых — упростить и сде-
лать прозрачными процедуры, свя-
занные с получением гражданства, 
оформлением вида на жительства в 
России и прочими сопутствующими 
переселению формальностями.

Начальник Главного управления 
по вопросам миграции МВД России 
генерал-майор полиции Валентина 
Казакова (член рабочей группы) со-
общила вчера агентству «РИА Ново-
сти», что гражданство РФ в прошлом 
году получило около 270 тыс. ино-
странцев и лиц без гражданства.

Хотя власти России официаль-
но ни разу не обозначали, какое ко-
личество людей в итоге хотелось бы 
привлечь в страну, источники „Ъ“ 
говорят, что для покрытия естест-
венного отрицательного прироста 
населения нужно до 300 тыс. чело-
век в год. В идеале же, говорят они, 
нужно стремиться к тому, чтобы но-
выми россиянами в будущем стало 
5–10 млн человек. В качестве стран-
доноров в этом смысле рассматри-
ваются сопредельные государства с 
большим количеством русскоязыч-
ных: Украина, Казахстан, Узбекис-
тан, Молдавия и др.

Владимир Соловьев

МЧС меняет директора 
загранслужбы
У российской гуманитарной работы за рубежом  
появится новый руководитель

Как стало известно „Ъ“, на этой 
неделе со своей должности был 
уволен директор департамен-
та международной деятель-
ности МЧС Александр Романов. 
Он руководил национальным 
 корпусом чрезвычайного гума-
нитарного реагирования и зани-
мался реализацией проектов РФ 
за рубежом, в частности, рабо-
той совместных центров в Сер-
бии, в Армении и на Кубе. Теперь, 
по данным „Ъ“, этим направлени-
ем займется бывший сотрудник 
ФСБ, выходцем из которой явля-
ется глава МЧС Евгений Зиничев.

О том, что со своей должности 
был уволен директор департамен-
та международной деятельности и 
руководитель российского нацио-
нального корпуса чрезвычайного 
гуманитарного реагирования МЧС 
Александр Романов, „Ъ“ сообщил 
источник, знакомый с ситуацией, и 
подтвердил высокопоставленный 
собеседник в структуре министерст-
ва. По их словам, принципиальное 
решение было принято на этой не-
деле. Собеседники „Ъ“ также отме-
чают, что замена уже найдена: пост 
займет выходец из ФСБ (напомним, 
что глава МЧС Евгений Зиничев ра-
нее работал заместителем директо-
ра ФСБ). Называть фамилию нового 
главы департамента собеседники 
„Ъ“ отказались. По неофициальной 
информации, это Владимир Алек-
сандрович Соловьев („Ъ“ направил 
запрос в ФСБ). В ответе пресс-служ-
бы МЧС на запрос „Ъ“ говорится, 
что «в настоящее время Александр 
Романов находится в отпуске, а ка-
дровые изменения в установлен-
ном порядке отражаются на сайте 
МЧС России». Сам господин Рома-
нов на звонки корреспондента „Ъ“ 
вчера не отвечал.

48-летний Александр Романов 
руководил департаментом между-
народной деятельности с июня 2015 

года. Имеет квалификацию «Спаса-
тель международного класса» и по-
четное звание «Заслуженный спаса-
тель РФ». Вплоть до 2018 года прини-
мал участие в поисково-спасатель-
ных и гуманитарных операциях в 
Российской Федерации и за рубе-
жом. С 2003 года — эксперт между-
народной группы по оценке и ко-
ординации в чрезвычайных ситуа-
циях при Организации Объединен-
ных Наций (UNDAC). Окончил Ка-
бардино-Балкарский государствен-
ный университет и Академию гра-
жданской защиты МЧС России. Дол-
гое время был начальником отряда 
и поисково-спасательной службы 
отряда «Центроспас» (отвечает за ре-
агирование на чрезвычайные ситу-
ации, связанные с природными ка-
тастрофами и техногенными ава-
риями, оказание помощи людям). 
Имеет государственные и ведомст-
венные награды. По утверждению 
собеседников „Ъ“, Александр Рома-
нов пользуется авторитетом у под-
чиненных и сослуживцев, которые 
называют его настоящим професси-
оналом. Он лично принимал учас-
тие в поисково-спасательных опе-
рациях: например, в 2015 году ру-
ководил группой в Непале, кото-
рая спасла российских дипломатов 
Алексея Липеева и Марию Яковле-
ву, пропавших во время землетря-
сения. Именно его департамент от-
вечал за оказание гуманитарной по-
мощи населению на юго-востоке Ук-
раины (Донецкая и Луганская об-
ласть): с августа 2014-го по март 2018 
года 74 автомобильными колонна-
ми доставлено более 70 тыс. тонн 
гуманитарных грузов. Отчитывал-
ся господин Романов и о действи-
ях МЧС в Сирии: например, в 2016 
году при помощи аэромобильного 
госпиталя спасателями была оказа-
на медицинская помощь более чем 
1,5 тыс. мирных жителей, в том чи-
сле более 500 детям.

Как утверждают собеседники 
„Ъ“, поводом для кадрового реше-
ния стали претензии к работе Рос-
сийско-сербского гуманитарного 
центра (город Ниш). «Центр есть, а 
вот работа его не удовлетворяет вы-
шестоящее начальство. Но это, ко-
нечно же, совершенно формаль-
ная причина»,— убежден один из 
источников „Ъ“, уточнив, что всего 
действуют еще три похожие струк-
туры (кроме сербского, есть Россий-
ско-армянский центр гуманитар-
ного реагирования и Российско-
кубинский центр подготовки спе-
циалистов пожарно-спасательного 
профиля, а также структура в Ника-
рагуа). К деятельности центра в Ни-
ше предъявляли претензии и аме-
риканские дипломаты. Так, в ию-
не 2016 года посол США в Сербии 
Кайл Скотт прямо заявил: в Вашин-
гтоне считают, что «российский гу-
манитарный центр в Нише на са-
мом деле — центр шпионажа». Спу-
стя год содиректор центра Вяче-
слав Власенко эти обвинения от-
верг, сказав, что сотрудников ор-
ганизации можно «пересчитать по 
пальцам», и добавил: «Каждый, кто 
хотел, здесь побывал и увидел, что 
спрятать здесь танк достаточно тя-
жело». А после глава МИД Сербии 
Ивица Дачич и вовсе заявил, что гу-
манитарный центр состоит «из пя-
ти сербов, четырех россиян и од-
ной собаки»: «Если это шпионский 
центр, которого боится все запад-
ное сообщество, тогда, думаю, мы 
очень низко пали». В интервью «Ин-
терфаксу» в марте 2018 года госпо-
дин Романов отмечал, что данные 
центры «успешно функциониру-
ют», и даже обещал создать анало-
гичные структуры в Азербайджа-
не, Иордании, Алжире, Камеруне и 
Киргизии.

Александра Джорджевич, 
Владимир Соловьев,  
 Иван Сафронов

Из кандидатов в депутаты
Павла Грудинина называют самым вероятным 
претендентом на попадание в Госдуму

КПРФ в ближайшее время при-
мет решение о передаче мандата 
скончавшегося депутата Госду-
мы Жореса Алферова. Наиболее 
вероятным претендентом на этот 
мандат источники „Ъ“ называют 
экс-кандидата в президенты РФ 
директора совхоза имени Лени-
на Павла Грудинина. Партия вы-
нуждена «заступиться за своего 
товарища», которого лишили по-
ста депутата в горсовете Видно-
го, уточнил собеседник „Ъ“.

В ближайшие дни КПРФ объявит 
о своем решении передать мандат 
скончавшегося 1 марта академика 
Жореса Алферова Павлу Грудинину, 
рассказал „Ъ“ собеседник, близкий к 
партии. Господин Алферов избирал-
ся депутатом Госдумы в составе об-
щефедеральной части списка КПРФ, 
поэтому теперь партия может пере-
дать его мандат любому кандидату 
из списка КПРФ.

После прекращения полномочий 
депутата Госдумы партии отводится 
две недели на выбор кандидата, кото-
рому достанется вакантный мандат. В 
данном случае у КПРФ есть время до 
20 марта: 7 марта на заседании ниж-
ней палаты были прекращены полно-
мочия Жореса Алферова. Если партия 
не примет меры самостоятельно и не 
предложит Центризбиркому своего 
кандидата, то ЦИК передаст мандат 
претенденту из региональной груп-
пы КПРФ, которая набрала наиболь-

шее количество голосов, но не полу-
чила представителя в Госдуме. «Пар-
тия собирается самостоятельно при-
нять решение и выбрать депутата»,— 
утверждает один из источников „Ъ“. 
Еще один собеседник „Ъ“ в КПРФ го-
ворит, что решение может быть при-
нято раньше возможного по закону 
срока — 14 или 15 марта.

Президиум ЦК КПРФ, уполномо-
ченный принимать решение, про-
водит заседания по четвергам, гово-
рит один из источников „Ъ“, но вче-
ра днем членам президиума не при-
сылали приглашения на его заседа-
ние. Потенциальных кандидатов мо-
жет быть несколько: помимо Павла 
Грудинина называют экс-кандидата 
в мэры Москвы также беспартийно-
го предпринимателя Вадима Куми-
на (шел вторым номером в столич-
ной региональной группе), подчер-
кивая, что «решение пока не приня-
то». Однако, вероятнее всего, ман-
дат будет передан Павлу Грудинину 
(шел в составе региональной группы 
КПРФ по Московской области девя-
тым). В пользу него говорит то, что он 
был смещен с поста спикера горсове-
та Видного, а позже лишен мандата 
по представлению прокуратуры го-
рода, пояснил собеседник „Ъ“: КПРФ 
вынуждена «заступиться за своего 
товарища». Правоохранители утвер-
ждали, что господин Грудинин не 
указал в декларации о доходах сведе-
ния о владении офшором Bontro LTD 

в Белизе, тем самым нарушив анти-
коррупционное законодательство 
(см. „Ъ“ от 26 февраля). Лидер КПРФ 
Геннадий Зюганов 15 февраля зая-
вил, что «политические гонения на 
Грудинина должны быть прекраще-
ны», призвав «патриотические силы 
России поддержать народного лиде-
ра Павла Николаевича Грудинина». 
Сам экс-кандидат в президенты от-
рицал наличие офшора.

«Выбор Грудинина в качестве кан-
дидата — логичный шаг,— считает 
один из коммунистов.— Этим мож-
но объяснить и задержку с приня-
тием решения, ведь ему может по-
требоваться время для того, чтобы 
уладить бюрократические сложно-
сти, чтобы не повторить ошибки в 
Видном». Еще один собеседник „Ъ“, 
близкий к КПРФ, отмечает, что ЦИК 
не должен проверять счета канди-
дата при передаче ему мандата, но к 
кандидатуре Павла Грудинина пре-
тензии могут возникнуть впоследст-
вии: «Например, если проверить его 
решит думская комиссия по мандат-
ным вопросам».

Павел Грудинин заявил „Ъ“, что 
ничего нового по поводу перспек-
тив получить мандат пока сказать не 
может: «Консультаций со мной ни-
кто не вел». Официально этот вопрос 
в партии не комментировали.

Лиза Миллер,  
Максим Иванов,  
Всеволод Инютин

с1

Партия перемен не пере-
регистрировала название, 
но  меняет офис   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Как стало известно „Ъ“, сотрудники СКР 
провели очную ставку между отстранен-
ным от должности сенатором от Кара-
чаево-Черкесии Рауфом Арашуковым 
и его земляком Рустамом Копсергено-
вым. Последнего следствие считает со-
участником убийства в 2010 году совет-
ника президента КЧР Фраля Шебзухова, 
а господина Арашукова — заказчиком 
этого преступления. Впрочем, Копсер-
генов сообщил следствию, что Рауф 
Арашуков заказал лишь избиение поли-
тика, которое завершилось летальным 
исходом только по случайности, и дал за 
это 500 тыс. руб. Сенатор назвал эти по-
казания оговором и отказался излагать 
свою позицию.

По словам адвоката отстраненного се-
натора Арашукова Анны Ставицкой, очная 
ставка стала фактически первым следствен-
ным действием с участием ее подзащитного. 
«С момента предъявления обвинения в нача-
ле февраля Рауф Арашуков отказывался да-
вать показания, сославшись на ст. 51 Консти-
туции России (право не свидетельствовать 
против себя или своих близких.— „Ъ“),— по-
яснила адвокат.— Поэтому на допросы его и 
не вызывали».

В ходе очной ставки Копсергенов дал по-
казания, которые касаются одного из эпизо-
дов, инкриминируемых сенатору,— убийст-
ва в 2010 году Фраля Шебзухова. В то время 
господин Шебзухов являлся кандидатом на 
пост главы правительства КЧР, что, по версии 

следствия, не устраивало Рауфа Арашукова, 
также претендовавшего на эту должность. В 
ходе очной ставки Рустам Копсергенов, кста-
ти находящийся под госзащитой, сообщил, 
что во время встречи с Арашуковым в 2010 
году тот заявил, что у него «проблемы с Шеб-
зуховым» и того «надо проучить». После чего 
якобы предложил Копсергенову на организа-
цию нападения 500 тыс. руб. Тот согласился и 
через своего знакомого Назима Кушетерова 
нанял для нападения уроженцев КЧР Маго-
мета Джубуева, Алика Татаркулова и Тимура 
Тулпарова. При этом деньги якобы отдал Ку-
шетерову, который заверил, что «вопрос бу-
дет решен в ближайшее время». Однако, ска-
зал Копсергенов, нападение, вопреки плану, 
завершилось убийством политика. Как гово-
рится в материалах расследования, 12 мая 
2010 года нападавшие сначала избили Фраля 
Шебзухова битой, а когда он попытался убе-
жать, застрелили его из пистолета Макарова. 
Позже нападавшие в ходе процесса над ними 
в Верховном суде КЧР заявляли, что выстре-
лили в политика потому, что решили, будто 
господин Шебзухов хочет достать из-за пазу-
хи пистолет. Тем не менее суд приговорил их 
по этому и еще одному эпизоду к лишению 
свободы на сроки от 14 до 19 лет.

На очной ставке с сенатором Рустам Коп-
сергенов не стал останавливаться на деталях 
расправы над политиком, пояснив, что не 
был ее участником, однако настаивал, что 
нападение было совершено по заказу Рауфа 
Арашукова.

В свою очередь, отстраненный сенатор 
заявил, что не имеет к нападению на Фраля 
Шебзухова никакого отношения, отметив, 
что не мог претендовать на пост главы пра-
вительства КЧР хотя бы потому, что в 2010 
году ему «было всего 24 года». После этого, 
вновь сославшись на ст. 51 Конституции Рос-
сии, сенатор отказался продолжать беседу со 
следователем.

Адвокат Анна Ставицкая вчера заявила 
„Ъ“, что также считает неубедительными по-
казания Копсергенова хотя бы потому, что 
после убийства Фраля Шебзухова Рауф Ара-
шуков так и не стал премьером КЧР.

Отметим, что подобные показания Ру-
стам Копсергенов давал не впервые. Еще в 
декабре 2017 года он сообщил на допросе в 
следственном управлении СКР по КЧР, что 
нападение на господина Шебзухова было со-
вершено его подручными по поручению Ра-
уфа Арашукова, в то время и. о. главы Хабез-
ского района КЧР. Однако местное следствие 
хода заявлению не дало.

Добавим, что Рауфу Арашукову СКР ин-
криминирует организацию еще одного 
убийства, жертвой которого стал зампред об-
щественного молодежного движения «Ады-
гэ Хасэ» Аслан Жуков. По этому эпизоду пока-
зания против отстраненного сенатора дал не-
посредственный исполнитель Расул Аджиев.

Алексей Соковнин

Очная ставка не разговорила 
Рауфа Арашукова
Отстраненному сенатору напомнили об убийстве 2010 года

Вчера Басманный суд Москвы рассмо-
трел ходатайства СКР об аресте гене-
рального директора омского холдинга 
«Акция» Инны Пахотиной и гендиректора 
газоснабжающей компании «Омскгор-
газ» Ольги Шебловой. Обе обвиняются 
в соучастии в крупном мошенничестве 
с тарифами по транспортировке газа для 
населения, а главным фигурантом этого 
расследования является уже арестован-
ный депутат регионального парламента 
от «Единой России», председатель сове-
та директоров холдинга «Акция» Сер-
гей Калинин. Размер предполагаемого 
ущерба составляет 1,4 млрд руб. В ито-
ге госпожу Пахотину суд отправил под 
домашний арест, а госпоже Шебловой 
лишь продлил срок задержания.

Ольгу Шеблову и Инну Пахотину сотруд-
ники правоохранительных органов задер-
жали накануне в Омске и этапировали в Мо-
скву. Вчера следователь СКР обратился в Бас-
манный суд с ходатайством об аресте обеих. 
По версии следствия, бизнесвумен являются 
соучастницами хищения 1,4 млрд руб., полу-
ченных участниками преступной группы в 
результате завышения тарифов на транспор-
тировку газа для населения Омской области.

Первым суд рассмотрел ходатайство об 
аресте госпожи Шебловой. Однако вчера ре-
шение так и не было вынесено —сторонам 
дано время на сбор дополнительных доказа-
тельств. При этом срок задержания обвиня-
емой продлен еще на 72 часа. А вот основа-
ний для помещения в СИЗО Инны Пахоти-
ной судья не нашел, отправив ее под домаш-
ний арест. В обоих случаях следствие настаи-
вало, что, оставаясь на свободе, фигурантки 
дела могут скрыться, уничтожить улики или 
каким-либо другим способом помешать рас-
следованию. Защита, напротив, утверждала, 
что доводы следствия не подтверждены ре-
альными доказательствами и оснований для 
столь жесткой меры пресечения, как содер-
жание под стражей, нет.

Напомним, что уголовное дело по ч. 4 
ст. 159 УК РФ (мошенничество в особо круп-
ном размере) было возбуждено в апреле 
2017 года следственным управлением УМВД 
России по городу Омску в отношении неуста-
новленных лиц из числа руководства ООО 
«Омскгазсеть» и газоснабжающей компании 
«Омскгоргаз», входящей в холдинг Сергея Ка-
линина «Акция», по факту хищения денеж-
ных средств потребителей газа. Впрочем, 
вскоре дальнейшим расследованием этого 
дела занялось следственное управление СКР 

по Омской области, а в июне 2018 года ма-
териалы передали в центральный аппарат 
Следственного комитета.

По версии следствия, в 2011–2017 годах 
«за счет искусственного включения в тариф 
ООО „Омскгазсеть“ затрат на аренду газопро-
водов у потребителей газа были похищены 
денежные средства в особо крупном разме-
ре». На данный момент сумма предполагае-
мого ущерба составляет 1,4 млрд руб.

Первыми фигурантами дела стали депу-
тат регионального парламента, председа-
тель совета директоров холдинга «Акция» 
Сергей Калинин, которого следствие счита-
ет организатором аферы, и первый замести-
тель генерального директора ОАО «Омскгор-
газ» Александр Орлов. Обоих еще до переда-
чи дела в Москву успели арестовать Куйбы-
шевский и Центральный райсуды Омска, 
а продлевал меру пресечения фигурантам 
уже Басманный суд столицы. Отметим, что 
во время судебного заседания самый бога-
тый омский депутат Калинин (его задекла-
рированный доход за 2017 год составил свы-
ше 245,9 млн руб.) назвал свое дело «полити-
ческим и заказным», направленным на рей-
дерский захват его бизнеса.

Отметим, что причастность к преступле-
нию господина Орлова силовиками была 
установлена после обысков в «Омскгорга-
зе»: именно за его подписью в Федеральную 
службу по тарифам отправлялись докумен-
ты, в которые были включены необоснован-
ные затраты на транспортировку газа.

Газоснабжающая компания «Омскгоргаз» 
входит в холдинг господина Калинина. В 
сентябре 2017 года совет директоров АО «Ом-
скгоргаз» назначил гендиректором Ольгу 
Шеблову. «Ольга Николаевна известна в биз-
нес-кругах как профессиональный руково-
дитель. Совет директоров АО решил, что она 
сможет грамотно и профессионально выра-
ботать линию развития компании»,— указы-
валось в сообщении «Омскгоргаза». До при-
хода в компанию госпожа Шеблова работа-
ла на руководящих должностях в региональ-
ной энергетической комиссии Омской обла-
сти; с 2009 года являлась заместителем пред-
седателя региональной энергетической ко-
миссии Омской области и АО «Омскоблгаз». 
Генерального директора омского холдинга 
«Акция» Инну Пахотину следствие, по дан-
ным „Ъ“, считает непосредственным испол-
нителем указаний Сергея Калинина.

Олег Рубникович;  
Константин Воронов,  
Новосибирск

Фигуранткам дела  
об омском газе  
не нашлось места в СИЗО
Одна предпринимательница отправлена 
под домашний арест, другой продлили срок 
задержания

Как стало известно „Ъ“, вступило в силу 
решение о взыскании в пользу ВТБ бо-
лее 1 млрд руб. с компании «Востокбун-
кер» (крупнейший независимый терми-
нал в Приморье), которая в 2014 году 
выступала поручителем по кредитам, 
полученным рядом компаний примор-
ского олигарха Игоря Польченко. День-
ги возвращены так и не были, а объявив-
ший себя банкротом бизнесмен скрылся 
за границу после возбуждения против 
него уголовного дела о мошенничестве.

По словам источника „Ъ“, решением 9-го 
апелляционного арбитражного суда было 
отказано в удовлетворении жалобы пред-
ставителей ЗАО «Востокбункер», просивших 
отменить постановление столичного арби-
тража. В декабре прошлого года тот взыскал 
по иску ВТБ с «Востокбункера» более 1 млрд 
руб. Поводом стали договоры поручительст-
ва, которые еще в 2014 году были подписа-
ны между ЗАО и ВТБ в обеспечение взятых в 
том же году кредитов ООО «Северо-Восточ-
ное морское пароходство» (СВМП) и ООО 
«Торговый дом „Транзит-ДВ“». Ранее, еще в 
2017 году, Ленинский райсуд Владивосто-
ка взыскал в пользу кредитного учрежде-
ния около $4,4 млн и 60 млн руб. Решение 
не только уже вступило в законную силу, но 
по нему был выдан исполнительный лист в 
отношении «Востокбункера». При этом вы-
яснилось, что «Востокбункер» имеет счет в 
ООО «Примтеркомбанк», которое исполь-
зует для текущей деятельности. На него ед-
ва ли не ежедневно поступают средства от 
контрагентов «Востокбункера» — АО «Неф-
тегазхолдинг», ПАО «НК „Роснефть“», ООО 
«Альфа-Транзит» и т. д. По некоторым дан-
ным, только за вторую половину прошлого 
года на счет было перечислено порядка по-
лумиллиарда рублей. В банк был предъяв-
лен исполнительный лист, но денег на сче-
ту в соответствии с объяснением представи-
телей Примтеркомбанка оказалось недоста-
точно для погашения долгов.

Стоит отметить, что ЗАО являлось состав-
ляющей частью холдинга «Транзит-ДВ», ко-
торый работает на рынке поставок и пере-
работки газа, нефти, угля, бункеровке су-
дов, морских перевозок и т. д. Всего в груп-
пу компаний входило до десяти различных 
структур, но ключевыми были СВМП и «Вос-

токбункер». При этом конечным бенефициа-
ром всех предприятий являлся известный в 
Приморье бизнесмен Игорь Польченко. Не-
сколько лет назад у его структур начались 
проблемы, которые он связывал с мировым 
финансовым кризисом. Общая задолжен-
ность якобы достигала суммы более 5 млрд 
руб., а попытки договориться о реструктури-
зации долга результата не принесли. В отно-
шении самого бизнесмена, которого запо-
дозрили в том числе в хищении кредитных 
средств ВТБ, УМВД по Приморскому краю 
возбудило уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК 
РФ и ст. 196 УК РФ (мошенничество в особо 
крупном размере и преднамеренное бан-
кротство). В конце января этого года госпо-
дин Польченко был объявлен в розыск.

Сам «Востокбункер», образованный на ба-
зе Славянского судоремонтного завода, пе-
решел под контроль СВМП. Кроме того, счи-
талось, что ЗАО могло принадлежать и вла-
дельцу судоремонтного завода, депутату 
приморского заксобрания уроженцу Чечни 
Джамбулату Текиеву. «Славянский СРЗ не яв-
ляется собственником „Востокбункера“»,— 
заявил „Ъ“ господин Текиев. При этом он со-
гласился оценить ситуацию в «Востокбун-
кере» «со стороны». «Одномоментно распла-
титься с кредиторами они (руководители и 
собственники ЗАО.— „Ъ“) не смогут»,— счи-
тает депутат, предполагая, впрочем, что воз-
можна реструктуризация долгов с их посте-
пенным погашением. «Да, проиграли»,— 
сказал гендиректор ЗАО «Востокбункер» Ро-
ман Азаров. От подробных комментариев он 
воздержался, отметив лишь, что ведутся пе-
реговоры с кредиторами.

В пресс-службе ВТБ „Ъ“ заявили, что «при-
ветствуют решение арбитражного апелля-
ционного суда». «Мы планируем продолжать 
осуществлять предусмотренные законом ме-
роприятия по взысканию всей задолженно-
сти с ЗАО «Востокбункер», которое выступа-
ло поручителем»,— сообщили представите-
ли кредитного учреждения. Они отметили, 
что с 2016 года банк пытался вести перего-
воры с должниками, предлагая различные 
варианты урегулирования, однако те лишь 
«затягивали процесс взыскания текущей за-
долженности».

Сергей Сергеев;  
Алексей Чернышев, Владивосток

За беглого бизнесмена 
расплачивается терминал
Поручительства «Востокбункера»  
оценили в миллиард

Управление ФСБ по Москве и Москов-
ской области отказалось выдать иссле-
дователю Сергею Прудовскому про-
токол заседания особой тройки НКВД 
с информацией об осужденных в 1937–
1938 годах. Ведомство указывает, что 
в документах есть конфиденциальные 
данные, распространение которых огра-
ничено «по служебной необходимости»: 
речь идет о фамилиях членов тройки. 
Исследователь возражает, что состав 
троек известен: в соответствии с прика-
зом НКВД СССР в их состав входили гла-
ва управления НКВД, первый секретарь 
обкома партии и областной прокурор.

Московский исследователь Сергей Пру-
довский занимается историей харбинской 
операции НКВД в 1937–1938 годах. Количе-
ство жертв карательной кампании извест-
но, но до сих пор не выяснены все фамилии 
жертв репрессий. В сентябре 1938 года, ког-
да скопились тысячи дел арестованных, их 
начали рассматривать особые тройки НКВД. 
На 25 ноября 1938 года особой тройкой Мо-
сковской области были осуждены 170 чело-
век. Именно эти протоколы господин Пру-
довский запросил в УФСБ по Москве и Мос-
ковской области. Но ему отказали, пояснив, 
что в документах есть конфиденциальная 
информация и им присвоен гриф «для слу-
жебного пользования».

Исследователь обратился в Хорошевский 
районный суд Москвы, указав в иске, что фе-
деральный закон «Об архивном деле в РФ» 
снимает ограничение на доступ к архивным 
документам, содержащим сведения о лич-
ной и семейной тайне гражданина, его част-
ной жизни по прошествии 75 лет с даты их 
создания. Для протоколов, созданных в 1938 
году, этот срок истек в 2013-м. Представители 
ФСБ признали в суде, что протоколы заседа-

ний особых троек были рассекречены в 1999 
году, а условия доступа к ним не оговарива-
лись. Однако согласно п. 7 указа президента 
РФ от 6 марта 1997 года №188 «Об утвержде-
нии перечня сведений конфиденциально-
го характера» в документах есть закрытая ин-
формация, подчеркнули в ведомстве. А имен-
но — фамилии членов особых троек НКВД. 
Персональный состав троек утверждался ве-
домственным приказом, который относится 
к закрытым сведениям. «Ограничение на рас-
пространение (фамилий членов особых тро-
ек.— „Ъ“) диктуется служебной необходимо-
стью»,— заявили в УФСБ. Хорошевский суд 
согласился с позицией архивистов и отказал 
исследователю. Апелляционная инстанция 
также встала на сторону ведомства.

На суде юрист ФСБ подчеркнул, что го-
сподин Прудовский называет палачами со-
трудников органов НКВД, принимавших 
решения по уголовным делам, и считает, 
что их «позор должен быть вечным, несмы-
ваемым». «Позиция Прудовского может на-
нести вред как ныне живущим родствен-
никам должностных лиц, подписывавших 
протоколы, так и объективной оценке исто-
рического периода 1937–1938 годов»,— за-
явила старший юрисконсульт ФСБ России 
Елена Зиматкина. «Но они и есть палачи»,— 
ответил на это исследователь. Он добавил, 
что состав особых троек известен из при-
каза НКВД СССР №00606. «Это начальник 
управления НКВД, первый секретарь об-
кома партии и областной прокурор. Их фа-
милии известны, меня они не интересуют, 
а интересуют те, кто был осужден»,— пояс-
нил „Ъ“ господин Прудовский. Он снова на-
правил запрос в УФСБ с просьбой предоста-
вить копии протоколов с вымаранными 
фамилиями членов и секретаря тройки. Но 
ему снова отказали, сославшись на этот раз 

на 149-ФЗ «Об информации». «Но этот закон 
не распространяется на архивные докумен-
ты»,— говорит исследователь. Ведомство 
также предлагает варианты — обратиться в 
Госархив РФ или предоставить фамилии ре-
прессированных для выдачи архивной вы-
писки. «Но в ГАРФе находится 135 тыс. дел, 
их все изучить не хватит времени. А фами-
лии я не знаю, мне как раз нужны эти про-
токолы, чтобы их выяснить»,— говорит го-
сподин Прудовский. Он считает, что в УФСБ 
не хотят, чтобы общество знало, за что бы-
ли расстреляны репрессированные, так как 
это выдуманные обвинения.

За время переписки с ведомством го-
сподин Прудовский выяснил, что в архиве 
должно было быть не менее 10 протоколов 
заседаний особых троек, но при эвакуации в 
ходе Второй мировой войны машина с архи-
вом ушла под лед, и документы пропали. «В 
УФСБ пояснили, что у них остался один про-
токол особой тройки по „национальным“ 
операциям НКВД — вероятно, по польской 
операции. В нем может быть и 10 человек, и 
100»,— добавил господин Прудовский.

«Отказ незаконен с точки зрения ФЗ „Об 
архивном деле“»,— подчеркнул в беседе с 
„Ъ“ зампред совета научно-просветительско-
го центра «Мемориал» Никита Петров, один 
из ведущих специалистов по истории орга-
нов ВЧК-ОГПУ-НКВД. Он говорит, что эти до-
кументы очень важны с точки зрения исто-
рии репрессий и не должны быть тайной. «А 
члены особых троек — это люди, которые 
принимали антиправовые решения, их фа-
милии также должны быть озвучены»,— счи-
тает господин Петров. Он отметил, что фак-
тов закрытия доступа к архивным докумен-
там становится все больше и это «печальная 
примета времени».

Анастасия Курилова

Особая тройка под прикрытием ФСБ
Исследователю отказались выдать документы  
с фамилиями участников операций НКВД и их жертв

На очной ставке Рауф Арашуков 
впервые дал показания 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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Она отметила, что сообщений 
было больше, чем вошло в список, 
но «за более ранние годы, пример-
но десятилетней давности». В мест-
ных СМИ можно найти информа-
цию за 2009 год. Тогда Ольга По-
качалова рассказала в интервью 
Amur.info, что ее ребенку в боль-
нице «занесли гепатит С и B»: «У нас 
было шесть мамочек, чьим детям 
занесли гепатит». По ее словам, 
она «звонила в облздрав, но в про-
куратуру не обращалась — не бы-
ло сил».

Представители инициативной 
группы родителей рассказали „Ъ“, 
что в настоящее время ждут резуль-
татов генотипического анализа, ко-
торый проводит Роспотребнадзор: 
«Думаем, что следователь нас с ним 
ознакомит. Мы ждем результатов со 
дня на день». По данным источни-
ка „Ъ“, близкого к следствию, пока 
в качестве потерпевших рассматри-
вается около 70 человек. По данным 
еще одного источника, по резуль-
татам экспертизы «один и тот же 
родственный тип вируса выявлен 
у всех детей»: «Это означает, что все 
дети инфицировались в одном уч-
реждении». Причиной заражения 
собеседник „Ъ“ называет «несте-
рильные медицинские инструмен-
ты». Источник отмечает, что, «судя 
по всему, проблема с инфицирова-
нием гепатитом С в этом отделении 

существует годами, однако детская 
больница и местные власти почему-
то не сообщали о ней в соответству-
ющие органы». В Роспотребнадзо-
ре на просьбу „Ъ“ предоставить ре-
зультаты генотипического исследо-
вания пока не ответили.

«Диагноз „лейкоз“ моему ребен-
ку поставили осенью 2017 года,— 
рассказывает одна из мам.— Мы 
легли в онкогематологическое от-
деление, через четыре месяца на-
ша врач пришла и сказала: „К сожа-
лению, у вас гепатит С“. Мы выпи-
сались летом 2018 года, к тому вре-
мени мы поняли, что у всего пото-
ка, кто лежал параллельно с нами, 
у всех гепатит С». На вопрос родите-
лей, откуда у ребенка гепатит, вра-
чи, по словам родителей, всегда от-
вечали, что «переливание крови 
было»: «Звучало как само собой раз-
умеющееся». «Мы начали писать жа-
лобы и обращения летом 2018 года 
и, когда осенью снова легли в боль-
ницу, увидели, что ситуация начала 
меняться: медсестры стали при нас 
обрабатывать руки, надевать новые 
перчатки каждый раз. Раньше либо 
уже приходили в перчатках, либо 
делали все вообще без перчаток,— 
рассказывают родители.— Поя-
вилась тележка, с которой медсе-
стры заезжают в палату и при тебе 
надевают перчатки, достают ампу-
лы, вскрывают одноразовые шпри-
цы. Раньше приходили в палату уже 
с набранным шприцем». Также, ут-

верждают родители, была пробле-
ма со стерильностью деталей цен-
трального венозного катетера, но 
с осени используются «новые, одно-
разовые». В больнице на запрос „Ъ“ 
не ответили.

В конце декабря губернатор 
Амурской области Василий Орлов 
в соцсетях заявил, что «случаи об-
наружения вируса гепатита С у па-
циентов больницы фиксировались 
в течение двух лет»: «По протоколу 
больница сообщала о них в Роспо-
требнадзор, который предприни-
мал свои шаги, проводил провер-
ки. Сообщения об „одномомент-
ной“ вспышке инфекции, к тому 
же якобы замалчиваемой властя-
ми, недостоверны». Тогда же пресс-
служба правительства Амурской 
области заявила, что «межведом-
ственная комиссия по 12 посту-
пившим от родителей обращени-
ям провела тщательное расследо-
вание»: «Проведено обследование 
персонала больницы, доноров, 
кровь которых использовалась для 
переливания препаратов и компо-
нентов крови. Источника гепатита 
С не выявлено». А главврач Амур-
ской областной детской клини-
ческой больницы Руслан Белоус 
на том же портале Amur.info зая-
вил, что проверка Роспотребнадзо-
ра основывалась «на личностных 
и необъективных» данных от ро-
дителей: «Других данных, указы-
вающих на причинно-следствен-

ную связь между выявленным ви-
русоносительством у пациентов 
и теми моментами, которые про-
исходят в отделении в процессе ле-
чения и переливания препаратов 
крови, предоставлено не было». 
Он также заявил, что больница ис-
пользует «только одноразовый ин-
струментарий». В управлении СКР 
по Амурской области и прокура-
туре от комментариев „Ъ“ отказа-
лись, сообщив, что «уголовное де-
ло расследуют их московские кол-
леги». Губернатор области через 
пресс-секретаря отказался от но-
вых комментариев, поскольку «не 
раз уже говорил на эту тему, и ни-
чего нового нет».

В разговоре с „Ъ“ родители пожа-
ловались на трудности коммуника-
ции с властями. В сентябре 2018 го-
да они получили ответ на обраще-
ние на имя зампреда правительст-
ва Амурской области Ольги Лысен-
ко, в котором сообщалось, что «ука-
зать источник инфицирования не 
представляется возможным». По 
словам родителей, в первый раз 
администрация области собрала 
родителей инфицированных де-
тей в ноябре 2018 года. «Выступала 
врач из инфекционной больницы, 
сказала, что „всех вылечим интер-
феронами“,— рассказывает один 
из родителей.— Далее мы поеха-
ли в федеральные центры в Петер-
бурге и Москвe, где нам сообщи-
ли, что лечение интерфероновы-

ми препаратами детей с онкодиаг-
нозами запрещено, и дали соответ-
ствующие выписки». По просьбе 
„Ъ“ врач-гепатолог Европейского 
медицинского центра Анна Кисе-
лева подтвердила, что лечение ин-
терфероновыми препаратами та-
ких детей не рекомендуется. На по-
следующих встречах с представи-
телями регионального минздрава 
и правительства родителям, по их 
словам, пообещали, «что на каждо-
го ребенка будет сформирован па-
кет документов, направлен в Наци-
ональный центр гематологии и он-
кологии имени Рогачева (Москва), 
и его специалисты составят про-
токол лечения по каждому ребен-
ку»: «В СМИ прошла информация, 
что документы отправлены в конце 
декабря 2018 года, но отправлять 
должны только полный комплект, 
а в январе некоторым из нас звони-
ли и просили принести дополни-
тельные документы». Родители от-
мечают, что при переговорах с ад-
министрацией им отказались пре-
доставить гарантийные сертифика-
ты на лечение детей. При этом сто-
имость лечения по каждому слу-
чаю составляет от 1 млн руб.: «На 
вопрос, откуда регион возьмет эти 
средства, 100 млн. руб., нам не от-
ветили. Никто из администрации 
региона никогда не говорил слова 
„компенсация“».

В марте несколько семей обра-
тились с досудебной претензией 

в детскую больницу, требуя выпла-
ты компенсации морального вреда 
в размере 10–15 млн руб. по каждо-
му случаю. Также они обратились 
в местный Роспотребнадзор с заяв-
лением, в котором просят обратить-
ся в суд с иском о компенсации мо-
рального вреда.

Напомним, один из наиболее 
известных случаев массового ин-
фицирования в медучреждениях 
произошел в 1988 году: речь идет 
о первом случае массового зара-
жения ВИЧ в СССР в Элисте, ког-
да в результате использования не-
стерильных шприцев при перели-
вании крови было инфицирова-
но около 100 человек. «Ъ» связал-
ся с юристом Баиром Цереновым, 
который представлял интересы по-
страдавших в Калмыкии. Господин 
Церенов напомнил, что в 2011 году 
уголовное дело было в очередной 
раз закрыто за истечением срока 
давности, к ответственности никто 
привлечен не был. По словам адво-
ката, местные власти создали сис-
тему социальных льгот для постра-
давших, включая ежемесячное по-
собие (сейчас около 27 тыс. руб.) 
и субсидию на улучшение жилищ-
ных условий. В том же 2011 году 
СКР отменил постановление о пре-
кращении уголовного дела после 
обращения пострадавших к Алек-
сандру Бастрыкину.

Валерия Мишина,  
корреспондентская сеть „Ъ“

Дополнительный диагноз

Как выяснил „Ъ“, Минприроды 
пересматривает положение и со-
став комиссии по редким и на-
ходящимся под угрозой исчез-
новения животным, растениям 
и грибам. В связи с этим Росо-
хотрыболовсоюз просит исклю-
чить возможность одновремен-
ного участия ученых и в секциях 
экспертов, и в составе комис-
сии: там считают, что из-за та-
кого совмещения происходит 
конфликт интересов. Ученые от-
мечают, что при таком подхо-
де решения о занесении видов 
в Красную книгу не будут объек-
тивными, а у охотников появится 
больше возможностей для лоб-
бирования своих интересов.

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо Росохотрыболовсоюза, на-
правленное директору департамен-
та госполитики и регулирования 
в сфере развития особо охраняемых 
природных территорий Минприро-
ды Алексею Титовскому. В нем обще-
ственная организация предлагает 
исключить одновременное участие 
в работе самой комиссии по редким 
и находящимся под угрозой исчезно-
вения животным, растениям и гри-
бам и в секциях экспертов, которые 
являются одним из основных рабо-
чих органов комиссии. Отметим, ко-
миссия вместе с научными организа-
циями и органами исполнительной 
власти вырабатывает предложения 
и рекомендации, которые способ-
ствуют принятию решений по веде-
нию Красной книги. «По сути, про-
исходит конфликт интересов,— го-
ворится в письме.— Члены секций 
без обосновывающих материалов 
предлагают интересующие их виды 
к включению в перечень редких. За-
тем эти же специалисты, вошедшие 
в состав комиссии, принимают ре-
шение о включении „своих“ видов 
в Красную книгу». «Например, пред-
седатель секции по птицам Евгений 
Сыроечковский предлагает зане-

сти отдельные виды птиц в Красную 
книгу,— пояснила „Ъ“ президент Ро-
сохотрыболовсоюза Татьяна Арами-
лева.— Он же входит в состав комис-
сии и на ее заседании голосует за 
включение этих видов в список ред-
ких и находящихся под угрозой ис-
чезновения объектов животного ми-
ра». По мнению госпожи Арамиле-
вой, запрет одновременного участия 
и в работе секции экспертов, и в со-
ставе комиссии исключил бы фак-
торы личной заинтересованности: 
«Любое решение должно быть выве-
рено и аргументировано. И один че-
ловек не должен заниматься и пода-
чей предложений, их оценкой, а так-
же подписанием заключений. Про-
блема возникает в момент, когда сек-
ции самостоятельно предлагают, ко-
го заносить в Красную книгу, в то 
время как она должна оценивать по-
ступившие предложения».

Сейчас в состав комиссии входят 
председатели и секретари секций, 
указывает старший научный сотруд-
ник Института проблем экологии 
и эволюции им. А. Н. Северцова РАН 
Андрей Поярков (секретарь секции 
экспертов по млекопитающим): «На 
каждом заседании комиссии возни-
кает масса спорных моментов, разре-
шить которые могут только ведущие 
специалисты. Поэтому особенно важ-
но, чтобы в состав входили эксперты, 
которые знают реальное положение 
дел и выражают мнение экспертного 
сообщества. Иначе решение комис-
сии может быть необъективным».

«Если человек, работающий в сек-
ции, не является членом комиссии, то 
как решение экспертов секции может 
быть продвинуто и защищено? — не-
доумевает научный сотрудник Цент-
ра кольцевания птиц России Инсти-
тута проблем экологии и эволюции 
им. А. Н. Северцова РАН Софья Розен-
фельд (входит в секцию экспертов по 
птицам).— Ботаник не сможет объяс-
нить что-то про гусей, а орнитолог — 
про растения». По мнению госпожи 

Розенфельд, представители Росохот-
рыболовсоюза «хотят лишить специа-
листов, которые имеют необходимую 
информацию о численности и ареале 
животных, права голоса и пролобби-
ровать интересы охотников».

Любопытно, что, согласно прото-
колу заседания рабочей группы по 
совершенствованию законодатель-
ства об ООПТ, охране и использова-
нии животного мира (есть в распо-
ряжении „Ъ“) от 14 февраля за под-
писью первого зампреда комите-
та Госдумы по экологии и охране 
окружающей среды Николая Валуе-
ва, участники пришли к обратному 
решению. Минприроды было реко-
мендовано «для повышения эффек-
тивности работы комиссии внести 
изменения в положение в части за-
прета включения в ее состав лиц, 
связанных с использованием ресур-
сов растительного и животного ми-
ра в коммерческих целях», также для 
исключения конфликта интересов.

В Минприроды „Ъ“ подтвердили, 
что сейчас ведомство пересматрива-
ет положение о комиссии и ее состав 
«с учетом предложений заинтере-
сованных организаций и граждан». 
Там отметили, что предложения Ро-
сохотрыболовсоюза исключить кон-
фликт интересов, возникающий при 
вхождении одних и тех же экспертов 
в состав секций и в состав комиссии, 
правомерны. При этом в ведомстве 
считают, что включение председате-
лей секций в комиссию необходимо: 
«Именно на экспертном уровне об-
суждается и обосновывается вопрос 
включения или исключения вида 
из Красной книги. И конечно, кто-то 
должен это мнение правильно и гра-
мотно донести. Этими людьми явля-
ются председатели секций».

Анна Васильева

Охотники и ученые требуют  
друг у друга Красную книгу
Росохотрыболовсоюз увидел конфликт интересов 
в комиссии по редким животным

Ее поздравляет экономист, публицист Ирина Ясина:
— Дорогая Наина Иосифовна! Я счастлива, что у меня есть возможность Вас поздравить. Такой красивой, такой дос-
тойной, такой замечательной пожилой даме хочется сказать: будьте такой еще очень долго. Вы удивительный че-
ловек! Когда я в 90-е годы видела Вас рядом с Борисом Николаевичем, то всегда понимала, что у него есть велико-
лепный сильный тыл в виде Вас и Ваших дочерей. Но главное — Вас! Я хочу Вам сказать, Вы потрясающая хозяйка, 
Ваши пельмени и Ваш черемуховый торт вкуснее всего на свете. Мне бы очень хотелось все это снова попробовать! 
И очень надеюсь, что у меня это получится! С днем рождения Вас!

Его поздравляет народный артист России Дмитрий Маликов:
— Уважаемый Рашид Бориспиевич! Несмотря на молодость, Вы являетесь опытным государственным деятелем, 
руководите одной из республик Северного Кавказа — Карачаево-Черкесией, в которой я не раз бывал, где я всег-
да встречал радушный прием. Я благодарен Вам и жителям Вашей республики за внимание к моему творчест-
ву! От души желаю процветания Вашему прекрасному краю, а Вам лично — крепкого здоровья, удачи в работе 
и личного счастья!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения  
у вдовы первого президента России   
Наины Ельциной

Сегодня исполняется 43 года  
главе Карачаево-Черкесской Республики    
Рашиду Темрезову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Совет федерации (СФ) подавля-
ющим большинство голосов от-
клонил закон о запрете хостелов 
в многоквартирных домах. Се-
наторы не против запрета, но на-
стаивают, чтобы закон вступил 
в силу с 1 января 2020 года, а не 
сразу после публикации. Депу-
таты Госдумы согласны пере-
смотреть сроки введения новых 
правил, если сочтут предложе-
ния сенаторов разумными. Хо-
стельеры надеются, что прави-
тельство до конца года сможет 
подобрать для хостелов новый 
формат, позволяющий сохра-
нить этот вид бизнеса.

СФ отклонил поправки в Жи-
лищный кодекс, согласно кото-
рым «жилое помещение в многок-
вартирном доме не может исполь-
зоваться для предоставления го-
стиничных услуг». Против закона, 
который инициировали депутаты 
Госдумы и приняли голосами всех 
четырех фракций, проголосовал 
151 из 170 членов СФ. Таким обра-
зом, верхняя палата воспользова-
лась правом вето, к которому она 
в последние 20 лет прибегает край-
не редко. Правда, голосовали сена-
торы не против запрета хостелов, 
а против сроков его введения. Вме-
сто «десяти дней со дня официаль-
ного опубликования» они предло-
жили перенести дату вступления 
закона в силу на 1 января 2020 года. 
В связи с этим СФ направил закон 
в Госдуму на рассмотрение согласи-
тельной комиссии, которую теперь 
должны создать депутаты.

«Ко мне и ко многим сенаторам 
поступили обращения, что нель-
зя закрыть моментально бизнес. 
Дайте ему возможность до 1 янва-
ря 2020 года. Ну мы же не рейдеры, 
мы же не можем так поступать»,— 
обратилась спикер СФ Валентина 
Матвиенко к соавтору закона гла-
ве думского комитета по жилищ-
ной политике Галине Хованской. 
Она пришла вчера в СФ, чтобы разъ-
яснить сенаторам позицию депута-
тов. Одно из обращений в защиту 
бизнеса хостельеров поступило на-

кануне к спикеру СФ от врио губер-
натора Санкт-Петербурга Александ-
ра Беглова.

Госпожа Матвиенко подчеркну-
ла, что СФ «поддерживает концеп-
цию закона и не возражает по тек-
сту закона»: «Против чего мы вы-
ступаем — это против незамед-
лительного ввода закона в дейст-
вие». «В Санкт-Петербурге глубина 
бронирования (мест в хостелах.— 
„Ъ“) — июль-август, не говоря уже 
о белых ночах, фестивалях и бро-
нировании мест экономкласса для 
определенной категории участни-
ков Санкт-Петербургского эконо-
мического форума»,— добавил гла-
ва комитета СФ по социальной по-
литике Валерий Рязанский.

«Наш закон ничего не добавляет, 
он только уточняет нормы законо-
дательства»,— сообщила Галина Хо-
ванская, напомнив ст. 288 Граждан-
ского кодекса, которая «запреща-
ет предпринимательскую деятель-
ность в жилом помещении» с тех 
времен, когда Жилищного кодек-
са не было. Тем не менее члены СФ 
не одобрили закон, направили его 
в согласительную комиссию Госду-
мы, определив сенаторов, которые 
в нее войдут.

Соавтор закона вице-спикер Гос-
думы единоросс Петр Толстой со-
общил, что «вопрос проработают 
в рамках согласительной комис-
сии», но «никакого отказа от прин-
ципиального решения о невозмож-
ности размещения в жилых мно-
гоквартирных домах ночлежек не 
будет». Он отметил, что закон был 
принят «при поддержке всех фрак-
ций Госдумы, поддержан предсе-
дателем правительства, президен-
том». «Закон принимался с 2015 го-
да, бизнес об этом знал, времени 

было достаточно»,— заявил депутат 
от ЛДПР Сергей Касатонов, по мне-
нию которого, согласительные про-
цедуры с сенаторами возможны, 
если СФ предложит «разумные сро-
ки, например полгода, чтобы пред-
приниматели могли перевести жи-
лое помещение в разряд нежилого».

«Нежилое помещение должно 
иметь отдельный вход, поэтому со-
хранятся только те хостелы, кото-
рые расположены на первых эта-
жах многоквартирных домов»,— 
пояснила „Ъ“ адвокат, член правле-
ния Лиги хостелов Наталья Петров-
ская, по мнению которой, члены 
СФ приняли «разумное решение». 
Во всяком случае, собственники 
хостелов, которые должны будут 

закрыть свой бизнес, «смогут сде-
лать это по цивилизованной про-
цедуре». Впрочем, она не исключа-
ет, что для таких собственников мо-
жет быть подобран новый «гости-
ничный формат и правительство 
сможет подготовить под это норма-
тивную базу» к сроку, когда закон 
вступит в силу. Ведь запрет касает-
ся только «гостиниц», разновидно-
стью которых считаются и хосте-
лы, подчеркнула госпожа Петров-
ская. В первоначальной версии за-
кона запрет касался еще и «средств 
размещения», к которым относятся 
частные дома в курортных зонах, 
используемые в сезон под гости-
ничные услуги. Из окончательной 
версии закона депутаты исключи-
ли термин «средства размещения». 
И теперь «закон не запрещает собст-
венникам жилья использовать его 
для временного проживания кого-
либо, а значит, на этой основе воз-
можен новый формат для хостелье-
ров», считает адвокат.

Виктор Хамраев

Хостелам дадут новый срок
Их ликвидацию  
сенаторы рекомендуют начать с 2020 года

Охотники предлагают 
исключить ученых из со-
става комиссии по защи-
те редких животных 
ФОТО АНДРЕЯ КОРШУНОВА
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Против закона, который иницииро-
вали депутаты Госдумы и приняли  
голосами всех четырех фракций,  
проголосовал 151 из 170 членов СФ



Оружие выстрелило, газ готов к атаке
На украинские выборы идет вторая коррупционная схема

Власти Украины вчера  анонсировали 
масштабную реформу  госконцерна 
«Укроборонпром» — ключевого  звена 
коррупционной схемы закупок для 
 армии страны контрабандных  запчастей 
из РФ. Ранее выяснилось, что к схеме 
может быть причастен бизнес-партнер 
действующего украинского лидера Пет-
ра Порошенко, надеющегося переиз-
браться на второй срок. Президент уже 
пообещал, что все наворованное корруп-
ционеры «принесут в зубах». Однако оп-
позиция этим обещаниям не поверила 
и намерена извлечь из разразившегося 
скандала максимальную выгоду. Более 
того, вслед за оружейным в стране в бли-
жайшие дни может разразиться новый — 
 газовый — коррупционный скандал.

«Не лги, не воруй  
и не давай воровать другим»
О программе «Пять шагов к победе» рассказал 
вчера новый замглавы Совета национальной 
безопасности и обороны (СНБО) Украины 
Сергей Кривонос, назначенный на этот пост 
12 марта. По его словам, реализация планов 
сделает невозможным «желание России осу-
ществлять прямую военную агрессию против 
Украины», позволит каждому украинцу «за-
щитить себя, свою родину, дом, родную зем-
лю». Господин Кривонос не уточнил, о каких 
именно пяти шагах идет речь, но отметил, 
что в планах — налаживание сотрудничест-
ва военных с гражданским обществом, обес-
печение войск новейшим вооружением, ре-
формирование оборонно-промышленного 
комплекса, создание «мощных сил террито-
риальной обороны», формирование мобили-
зационного потенциала, улучшение коорди-
нации составляющих сектора безопасности 
и обороны, а также внедрение принципа «не 
лги, не воруй и не давай воровать другим».

Упомянув последний пункт, Сергей Криво-
нос явно имел в виду скандал вокруг закупок 
запчастей для украинской армии. Он разра-
зился после того, как 25 февраля вышел пер-
вый из четырех выпусков телепрограммы 
«Наши деньги». Согласно информации, полу-
ченной журналистами от анонимного источ-
ника в правоохранительных органах, для ре-
монта армейских бронемашин и танков ис-
пользовались завезенные контрабандой из 
РФ детали. Эти запчасти закупались структу-
рами управляющего предприятиями оборон-
ной промышленности госконцерна «Укробо-
ронпром» по завышенным вдвое, втрое и да-
же вчетверо ценам. Разницу между реальной 
ценой и той, что была указана в документах, 
присваивали себе недобросовестные пере-
купщики. За несколько лет ведения такого 
бизнеса из украинского бюджета было выве-
дено несколько миллионов долларов.

Журналисты утверждают, что одним из 
организаторов схемы был Игорь Гладков-
ский — сын давнего бизнес-партнера Петра 
Порошенко Олега Гладковского. Вскоре по-
сле избрания господина Порошенко прези-
дентом Украины Гладковский-старший был 
назначен заместителем главы СНБО. Высо-
кий пост Гладковского-отца, говорилось в ра-
зоблачительной программе, вынуждал руко-
водителей предприятий соглашаться на ус-
ловия Гладковского-сына. Причем оказавши-
еся в распоряжении журналистов расшиф-
ровки разговоров участников схемы показы-
вают: Олег Гладковский был в курсе деятель-
ности своего сына и даже получал вознаграж-
дение за то, что его имя использовалось для 
осуществления афер.

Один из авторов расследования, журналист 
Денис Бигус, заявил, что расшифровки разго-
воров участников схем и документы, подтвер-
ждающие закупку запчастей по многократно 
завышенным ценам, были получены им и его 
коллегами еще несколько месяцев назад. Но 
публиковать их раньше журналисты не реша-
лись. Как рассказал в эфире одной из украин-
ских радиостанций член совета директоров 
Международной сети журналистов-расследо-
вателей (GJIN) Олег Хоменок, Денис Бигус и его 
коллеги вряд ли пытались подгадать публика-
цию своих разоблачений к первому туру пре-

зидентских выборов. Однако тот человек или 
те люди, которые организовали слив инфор-
мации, скорее всего, рассчитывали именно на 
то, что публикация выстрелит за считаные не-
дели до голосования.

«Президент — преступник»
История с закупками российских контра-
бандных запчастей, да еще и зачастую бра-
кованных, грозит спутать карты штабу стре-
мящегося переизбраться Петру Порошен-
ко. Его предвыборная кампания строится во 
многом на противопоставлении господина 
Порошенко как единственного непророс-
сийского кандидата всем остальным, кото-
рых действующий президент прямо обвиня-
ет в работе на Москву. Так, на январском фо-
руме «От Крут до Брюсселя», в ходе которо-
го Петр Порошенко объявил о выдвижении 
своей кандидатуры на второй срок, на экран 
даже вывели слоган «Или Порошенко, или 
Путин». И тут выяснилось, что близкий това-
рищ господина Порошенко, вероятно, ведет 
незаконный бизнес с Россией.

В схеме незаконной продажи деталей 
был задействован даже завод «Кузня на Ры-
бальском», который до 2018 года принадле-
жал Петру Порошенко. И это после столь-
ких лет тщательно и долго выстраиваемого 
образа господина Порошенко как полити-
ка, которого ничто не связывает с Москвой. 
Президент взял паузу в несколько дней, пре-
жде чем официально уволить Гладковского-
старшего (его место и занял 12 марта Сергей 
Кривонос). Генпрокурор Юрий Луценко по-
сле долгого раздумья заявил, что публика-
ция журналистского расследования совпа-
ла с окончанием следствия, которое прово-
дилось прокурорами в отношении фигури-
рующих в материалах журналистов постав-
щиков «Укроборонпрома». Силовые орга-
ны (впрочем, также основательно дискреди-
тированные причастностью к коррупцион-
ным схемам) взялись за расследование дея-
тельности Гладковских и их партнеров.

Господин Порошенко пообещал, что все 
наворованное на закупках для армии корруп-

ционеры «принесут в зубах», и сообщил о не-
скольких уже заведенных уголовных делах. 
Однако его обещаниям поверили далеко не 
все. Юлия Тимошенко заявила, что преступ-
ная схема не просто действовала с ведома го-
сподина Порошенко, а возглавлялась им. Пы-
тавшаяся до этого протолкнуть через парла-
мент законопроект об импичменте прези-
дента, в начале этой недели госпожа Тимо-
шенко сменила тактику. «Президент — пре-
ступник, он отмывал деньги на армии. Это 
уже очевидно. Поэтому я требую от Порошен-
ко снять свою кандидатуру с выборов, идти 
снимать иммунитет с себя и отвечать перед 
законом»,— заявила Юлия Тимошенко.

«Жаркая борьба  
за выход во второй тур»
Напористость кандидата Тимошенко, похо-
же, принесла ей пару дополнительных про-
центов голосов, благодаря которым у нее по-
явился шанс пройти во второй тур. Послед-
ние опросы группы «Рейтинг», одного из ве-
дущих независимых социологических цен-
тров Украины, показывают, что на выборах 
31 марта Петр Порошенко может рассчиты-
вать на 16,8% голосов избирателей. Лидером 
президентской гонки остается шоумен Вла-
димир Зеленский, за которого готовы про-
голосовать 24,7% опрошенных. При этом, по 
данным «Рейтинга», Юлия Тимошенко, не-
сколько недель занимавшая в рейтингах не-
проходное третье место, перешла на второе 
с поддержкой на уровне 18,3%.

Впрочем, обнародованные вчера резуль-
таты опроса центра «Социс» свидетельству-
ют о том, что Петр Порошенко по-прежнему 
имеет большие шансы на попадание во вто-
рой тур: его рейтинг — 19,6%, в то время как 
рейтинг госпожи Тимошенко — 14,8%. Лиди-
рует Владимир Зеленский (27,7%).

«Нас ожидает жаркая борьба за выход во 
второй тур. Похоже, что скандал с „Укробо-
ронпромом“ не сильно ударил по рейтин-
гу Порошенко. Он затормозил и слегка про-
сел. Но большого падения рейтинга не прои-
зошло»,— уточняет политолог Владимир Фе-
сенко. При этом если агитационный ресурс 
Юлии Тимошенко ограничен критикой дей-
ствующих властей и уличными акциями, то 
у Петра Порошенко есть в запасе еще несколь-
ко козырей. Один из них — монетизация суб-

сидий, то есть выдача наличных денег домо-
хозяйствам, обратившимся за госпомощью 
в оплате коммунальных услуг,— уже выта-
щен из рукава. На очереди — обещанное по-
вышение минимальных пенсий и одноразо-
вая помощь пенсионерам из госбюджета, ко-
торая должна прийти накануне первого тура.

Кроме того, как считает киевский полито-
лог Алексей Курпас, Петр Порошенко может 
даже попытаться извлечь выгоду из сканда-
ла вокруг «Укроборонпрома». По словам со-
беседника „Ъ“, увольнение Олега Гладков-
ского и жесткая риторика главы государства 
должны продемонстрировать части потен-
циально лояльных власти избирателей, что 
господин Порошенко не будет цепляться да-
же за близких ему людей, если они вовлече-
ны в коррупционные схемы. Решительное 
заявление Сергея Кривоноса также может 
сыграть свою роль. Вчера новый замглавы 
СНБО рассказал: в Верховную раду будет по-
дан законопроект о реформировании «Укро-
боронпрома». «Это позволит сделать рабо-
ту концерна максимально прозрачной, сде-
лает невозможным коррупционную состав-
ляющую, восстановит доверие к руководст-
ву концерна со стороны граждан Украины 
и иностранных партнеров»,— написал он 
на своей странице в Facebook.

Между тем уже в ближайшие дни в Киеве 
помимо оружейного может разразиться еще 
один скандал, способный ударить по репута-
ции Петра Порошенко,— газовый. Глава по-
литического совета «Оппозиционной плат-
формы — За жизнь» Виктор Медведчук сооб-
щил о намерении раскрыть действовавшую 
на Украине при президенте Порошенко кор-
рупционную схему при импорте газа из Ев-
ропы. «Украина в прошлом году импортиро-
вала 10,3 млрд кубов газа якобы из Европы, 
якобы по формуле „Дюссельдорф плюс“. Так 
вот, эта коррупционная схема через несколь-
ко дней будет вскрыта в полной мере: как 
и кто из представителей власти на этом зара-
батывал. Потому что это российский газ, ко-
торый доходил через Украину до Вельке-Ка-
пушаны в Словакии и возвращался назад»,— 
сообщил господин Медведчук. По его сло-
вам, заявления Петра Порошенко об отказе 
Украины от «газовой иглы» Москвы следует 
рассматривать как предвыборный пиар.

Матвей Шиманов, Киев

Новый замглавы СНБО Украины 
Сергей Кривонос и президент 
страны Петр Порошенко  
намерены бороться  
с коррупцией рука об руку

Нет таких высот, которых не могли бы взять террористы
Израиль раскрыл ячейку «Хезболлы» у своей границы

Ливанское шиитское движение «Хезбол-
ла» формирует на сирийской части Го-
ланских высот секретную террористи-
ческую структуру для противодействия 
Израилю. Эту информацию распростра-
нила вчера Армия обороны Израиля. 
 Утверждается, что «Хезболла» держит 
свои планы в тайне даже от президента 
Сирии Башара Асада. Движение эту но-
вость вчера не комментировало.  Между 
тем израильские СМИ полагают, что 
главные адресаты опубликованной ин-
формации — Дамаск и Москва. Израиль 
надеется, что они добьются ликвидации 
инфра структуры «Хезболлы» на сирий-
ской территории. Информация опубли-
кована на фоне обещаний американского 
сенатора Линдси Грэма  пролоббировать 
признание Вашингтоном Голанских 
 высот частью территории Израиля.

Вчера израильские военные обнародова-
ли информацию о подготовке «Хезболлой» 
новой структуры для атак против Израиля. 
По их информации, руководит операцией 
по вербовке и тренировке бойцов Али Мус-
тафа Дакдуд. Он состоит в рядах «Хезболлы» 
с 1983 года, в последние годы занимался тре-
нировкой бойцов специальных сил движе-
ния, а в 2018 году ему якобы была поручена 

секретная миссия на Голанских высотах. По 
данным израильтян, в состав новой группи-
ровки, получившей название «Голанское до-
сье», набирают жителей приграничных на-
селенных пунктов. Израильские военные 
полагают, что «Голанское досье» насчитыва-
ет несколько десятков человек и пока не го-
тово к активным действиям, но уже сейчас 
проводит разведку на местности.

В Израиле подчеркивают, что «Голанское 
досье» создано в тайне от сирийских властей, 
которые не заинтересованы в эскалации си-
туации в приграничном районе. Напомним, 
что летом прошлого года несколько провин-
ций на юге Сирии вернулись под контроль 
Дамаска. Израиль тогда пообещал России 
не вмешиваться в ситуацию при условии, 
что в районе примерно 80–100 км от линии 
разделения не останется иранских военных 
и шиитских группировок, включая «Хезбол-
лу». Еще летом спецпредставитель президен-
та РФ Александр Лаврентьев сообщил, что на 
расстоянии 85 км от линии разграничения 
не осталось объектов тяжелой техники и воо-
ружений, которые могли бы представлять уг-
розу для Израиля. «Иранцы отошли, проши-
итских формирований там нет»,— сказал он 
в интервью ТАСС. Однако израильские СМИ 
(так же как и представители сирийской оппо-

зиции) настаивали, что «Хезболла» осталась 
на юге Сирии. Сообщалось, что некоторые 
ее бойцы переоделись в сирийскую военную 
форму, чтобы скрыться от израильских уда-
ров. В Москве эту информацию предпочита-
ют не комментировать.

Сайт израильской телерадиовещательной 
корпорации «Кан» подчеркивает, что основ-
ные адресаты опубликованных Израилем 
данных — Москва и Дамаск. Израиль надеет-
ся, что они окажут давление на «Хезболлу» 
и инфраструктура террористов будет демон-
тирована. «Вопрос, будут ли сирийский и рос-
сийские режимы, на кого прежде всего и бы-
ла нацелена утренняя публикация Армии 
обороны, убирать инфраструктуру „Хезбол-
лы“, которая получила, по всей видимости, 
благословение иранского покровителя»,— 
указывает сайт. Издание напоминает о по-
следней активности в районе Голан. 11 февра-
ля Израиль нанес удар по иранским объектам 
в районе приграничного города Эль-Куней-
тра. «Армия обороны Израиля не допустит ка-
ких-либо попыток со стороны „Хезболлы“ за-
крепиться в районе границы, мы приложим 
все усилия, чтобы вытеснить эту террористи-
ческую организацию с Голанских высот»,— 
говорится в распространенном в СМИ заяв-
лении бригадного генерала Амита Фишера.

Примечательно, что буквально за два дня 
до публикации информации о «Голанском 
досье» американский сенатор Линдси Грэм 
пообещал израильскому премьер-минист-
ру Биньямину Нетаньяху выступить с ини-
циативой признания Соединенными Шта-
тами Голанских высот частью территории 
Израиля. Сенатор и премьер-министр вме-
сте посетили Голаны. СМИ процитирова-
ли слова и. о. израильского МИДа Исраэля 
Каца, что такое признание Соединенными 
Штатами было бы «надлежащим и необхо-
димым ответом» на действия «Хезболлы» на 
Голанах. А вчера, через несколько часов по-
сле сообщений армии, газета «Гаарец» обра-
тила внимание, что Госдепартамент США 
в своем ежегодном докладе о правах челове-
ка за 2018 год впервые назвал Голанские вы-
соты контролируемой Израилем территори-
ей. Обычно употреблялся термин «оккупи-
рованные Израилем» Голанские высоты.

Принадлежавшие Сирии с 1944 года Го-
ланы были захвачены Израилем в ходе вой-
ны 1967 года. В 1981 году Кнессет принял за-
кон «О Голанских высотах», где в односторон-
нем порядке был провозглашен суверенитет 
Израиля над этой территорией. Совбез ООН 
признал это незаконным.

Марианна Беленькая
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мировая политика
Арабская  
весна  
2.0

Внезапное завершение эпохи бес-
сменного алжирского лидера Абдель 
Азиза Бутефлики заставляет вспом-
нить о феномене ближневосточной 
политики, с легкой руки Барака Оба-
мы получившем название «арабская 
весна». Начавшаяся падением в янва-
ре 2011 года режима Бен Али в Туни-
се, унесшая «последнего египетско-
го фараона» Хосни Мубарака, вождя 
Ливийской Джамахирии Муаммара 
Каддафи и президента Салеха в Йеме-
не, «арабская весна» малой или боль-
шой кровью, казалось, продолжала 
свое победное шествие по Ближне-
му Востоку. Перекидываясь со стра-
ны на страну, она охватывала реги-
он, где время всегда текло медлен-
но, а к власти приходили не для того, 
чтобы ее потерять, а чтобы хранить 
ее всю жизнь как главную реликвию 
или фамильную драгоценность.

Идея Барака Обамы, которую 
он, строго говоря, позаимствовал 
у Джорджа Буша-младшего, покон-
чившего с правлением Саддама Ху-
сейна в Ираке, состояла в том, что ав-
торитарные ближневосточные ре-
жимы при всей видимости стабиль-
ности себя исчерпали и стали тор-
мозом для развития. В связи с этим, 
подобно тому, как змея сбрасыва-
ет старую кожу, государства регио-

на должны родиться заново. Встать 
на путь радикальной политиче-
ской и экономической модерниза-
ции. И в этом им непременно нуж-
но помочь. Если «печенек» Госдепа 
на арабских майданах для начала 
демократических перемен окажет-
ся недостаточно, ради благого дела 
со змеи можно и содрать кожу.

Начиная с 2000-х годов проснув-
шийся у Вашингтона интерес к то-
му, чтобы сделать ближневосточ-
ные режимы не только лояльными, 
но и демократичными, вызвал оже-
сточенные споры о роли внешнего 
фактора. Потрясения последнего де-
сятилетия выглядели исключитель-
но инспирированными из-за рубе-
жа. Казалось, что если бы не внеш-
нее вмешательство, то эра бессмен-
ных правителей продолжалась бы 
сколь угодно долго.

После того как «арабская весна» 
споткнулась в Сирии и президент Ба-
шар Асад благополучно избежал судь-
бы Саддама Хусейна и Муаммара Кад-
дафи, появились основания утвер-
ждать, что американский проект де-
мократизации Ближнего Востока за-
кончился, оставив после себя руины 
вместо демократии. Приход к власти 
в Египте генерала ас-Сиси наводил 
на мысль, что на смену эпохе «бар-
хатных» и «небархатных» революций 
идет спасительное время реставра-
ции. То есть жизнь берет свое.

И вот в Алжире «арабская весна» 
неожиданно пошла по второму кру-
гу. При этом произошел разрыв ша-
блона. Тысячи людей вышли на ули-
цы не в результате внешнего заго-
вора, а потому, что их «все достало». 
Они были движимы нежеланием 
оставаться объектом уж слишком яв-
ных манипуляций сверху.

Социально активные алжирцы 
просто не поверили, что прикован-
ный к инвалидному креслу тяжело 
больной старик с остановившимся 
взором будет способен править еще 
пять лет. Не поверили, что Бутефли-
ка в его нынешнем состоянии вооб-
ще знает о том, что он вновь выдви-
гается в президенты. Было очевид-
но: в случае его «избрания» будут 
править люди за кадром. Но страна 
выступила против власти невиди-
мок. Она хотела знать своего лидера 
в лицо, в то время как им уже не мог 
быть Бутефлика.

Сам же алжирский президент за-
помнится не как политик, просидев-
ший в своем кресле 20 лет. Подоб-
ным политическим долгожительст-
вом на Ближнем Востоке никого не 
удивишь. В современную историю 
он войдет как человек, показавший: 
национальный лидер должен не 
только вовремя прийти.

Он должен еще и уйти вовремя.

Президент Алжира 
показал: националь-
ный лидер должен 
не только вовремя 
прийти. Он должен 
еще и уйти вовремя

Сергей Строкань,
обозреватель
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Законодательное собрание Красно-
ярского края, видимо, вспомнило 
песню Сергея Никитина о том, как 
отлично защищает отсутствие тети 
от рисков ее потерять. И, вооружив-
шись тем же принципом, решило 
позаботиться о рынке микрокреди-
тования. Сибирские законодатели 
внесли в Госдуму законопроект, ко-
торый должен защитить отделения 
МФО от разбойных нападений. В по-
яснительной записке к документу 
указывается: за 2017 год было совер-
шено шесть разбойных нападений 
на офисы МФО в регионе (хотя самих 
организаций в СФО около 400, не го-
воря уже о еще большем количестве 
их отделений). Причина, по мнению 
авторов документа, заключается 
в отсутствии «законодательных тре-
бований к технической укреплен-
ности помещений, в которых распо-
лагаются МФО». Объектом нападе-
ний были офисы во временных соо-
ружениях, где деньги были в желез-
ных ящиках и зачастую отсутствова-
ла кнопка тревожной сигнализации.

Чтобы защитить МФО от преступ-
ных нападений, законодатели реши-
ли перенести их офисы из киосков 
и павильонов в объекты капиталь-
ного строительства. Кроме того, ор-
ганизации будут обязаны приобре-
тать системы видеонаблюдения, ох-
ранную сигнализацию, оборудова-
ние для проверки подлинности ку-
пюр. Последнее, насколько я пони-
маю, уже забота о потенциальных 
грабителях. Согласитесь, обидно 
совершить разбойное нападение 
и в итоге уйти с мешком фальшивок. 
Председатель совета СРО «МиР» Эль-
ман Мехтиев рассказал „Ъ“, что ры-
нок уже сталкивался с желанием ре-
гиональных властей убрать микро-
кредиторов из некапитальных стро-
ений. «Только причина была иная,— 
рассказывает он.— Убрать хотели от-
деления МФО как не относящиеся 
к объектам торговли».

Однако самая лучшая защита, без-
условно, это нормативный акт ЦБ. 
Он любого бандита остановит. В свя-
зи с этим сибирские законодатели 
решили распространить требова-
ния положения Банка России 630-
П по работе с наличностью не толь-
ко на банки, но и на микрокредито-
ров. А этот документ принесет МФО 
массу радостных новаций — это тре-
бования к сейфам, защитным ком-
натам, инкассации, необходимости 
введения должности кассира, а так-
же весьма основательного докумен-
тооборота по оформлению прихо-
да-расхода денежных средств. Столь 
сильная забота, мне кажется, заста-
вит не только преступников поте-
рять интерес к офисам МФО, но и са-
мих микрокредиторов — содержать 
эти самые офисы где бы то ни было.

По мнению господина Мехти-
ева, законодатель фактически бо-
рется с присутствием МФО в местах 
с большой проходимостью. «Одна-
ко проблема не во временности соо-
ружений, а в падении доходов насе-
ления,— уверен он.— Пытаться бо-
роться с предложением, когда, к со-
жалению, растет спрос,— это как за-
крыть глаза и считать, что мир во-
круг от этого исчезнет».

Минтранс решил радикаль-
но изменить конфигурацию 
проекта порта Тамань. Его 
масштабы уменьшатся, вто-
рой этап будет отложен за го-
ризонт 2030 года, а пока пла-
нируется построить порт 
на 66,9 млн тонн грузооборо-
та стоимостью 171 млрд руб. 
В концессионере 75% получит 
Государственная транспорт-
ной лизинговая компания 
(ГТЛК) и затем уже она будет 
продавать доли частным ин-
весторам. По мнению экспер-
тов, такой шаг хеджирует ри-
ски бизнеса, неохотно идуще-
го в проект, и отчасти — ри-
ски бюджета.

В начале марта Минтранс на-
правил вице-премьеру Максиму 
Акимову актуализированную ор-
ганизационно-правовую и финан-
совую модель проекта развития су-
хогрузного района порта Тамань, 
рассказал „Ъ“ источник, знакомый 
с ситуацией. В аппарате господина 
Акимова подтвердили, что модель 
поступила и изучается. В Минтран-
се от комментариев отказались.

• Проект создания глубоководного 
порта Тамань существует с 2012 
года, его планируется реализовы-
вать по концессии. Хотя концесси-
онное соглашение пока не заключе-
но, было определено, что концеден-
том выступит Росморречфлот, 
а концессионером — ООО «РМП-Та-
мань», которое полностью при-
надлежит «Росморпорту».

В рамках новой модели (есть 
у „Ъ“) изменяются масштаб и этап-
ность проекта. На первом этапе 
в 2024 году должны быть введены 
в строй семь терминалов с общим 
грузооборотом 66,94 млн тонн. Речь 
идет об угольных терминалах «Куз-
бассразрезугля» (КРУ) на 20 млн 
тонн и СУЭК на 12 млн тонн, терми-
нале металлогрузов УК «Металло-
инвест» (9 млн тонн), зерновом тер-
минале ЭФКО на 20 млн тонн, тер-
минале сортового угля «СДС-Уголь» 
(5 млн тонн), бункеровочной базы 
«РН-Бункер» (входит в «Роснефть»; 

0,9 млн тонн) и небольшом терми-
нале спецназначения «Ростеха».

На втором этапе (2027–2030 
годы) мощности должны быть уве-
личены еще на 37 млн тонн: пред-
полагается строительство кон-
тейнерного терминала на 1,8 млн 
тонн и терминала минудобрений 
на 12 млн тонн. Однако, отмечает-
ся в документе, решение о реали-
зации второго этапа «будет прини-
маться в 2025–2030 годах с учетом 
рыночной конъюнктуры, внеш-
них факторов и подтверждений на-
мерений операторов терминалов». 

Предварительный меморандум 
по контейнерному терминалу был 
подписан с ХК «Форум», глава ко-
торой Дмитрий Михальченко был 
приговорен к четырем годам коло-
нии за контрабанду алкоголя.

Затраты в рамках первого эта-
па должны составить 171,1 млрд 
руб., в том числе 54,9 млрд руб.— 
инвестиции в объекты концес-
сии, 25,8 млрд руб.— имущество 
концессионера. Частные инвесто-
ры вложат в терминалы 90,4 млрд 
руб. Ранее затраты оценивались 
в 232 млрд руб. (см. „Ъ“ от 6 ноября 
2018 года). Чистая приведенная сто-
имость проекта на первом этапе со-
ставит 12,7 млрд руб., внутренняя 
норма доходности — 22,24%, срок 
окупаемости — 11,2 года (дискон-
тированный — 15 лет), ставка ди-
сконтирования — 15,7%. При этом 
концессионер несет полную от-
ветственность не только за сроки 
и стоимость объектов концессии, 
но и за грузооборот порта, который 
также является одним из основных 
условий инвестсоглашений с опе-
раторами терминалов.

Для ускорения проекта, а так-
же опираясь на опыт порта Лав-
на (см. „Ъ“ от 7 февраля) Минтранс 
предложил до заключения концес-
сионного соглашения, запланиро-
ванного на первый квартал 2020 
года, продать ГТЛК 75% в «РМП-Та-
мань». Далее, в период действия 
соглашения, эти 75% должны быть 
проданы разным стратегическим 
инвесторам — КРУ, СУЭК, «Метал-

лоинвесту», а также ОАО РЖД, ко-
торое изъявляло такое намерение 
в декабре 2018 года. В КРУ не отве-
тили на запрос „Ъ“, в СУЭК, «Метал-
лоинвесте» и ОАО РЖД коммента-
риев не дали. В «Роснефти» „Ъ“ сооб-
щили, что положительно относятся 
к строительству порта Тамань и со-
храняют планы по участию в проек-
те бункеровочного терминала.

В ГТЛК „Ъ“ сообщили, что офи-
циального поручения в адрес ком-
пании не поступало. Источник „Ъ“ 
в отрасли полагает, что смысл при-
влечения ГТЛК в том, чтобы она взя-
ла на себя ряд рисков проекта. По-
сле заключения концессионного 
соглашения, выкупа земельных 
участков, финансового закрытия 
у проекта появится понятная эко-
номика, и частные инвесторы смо-
гут в него зайти с меньшим объе-
мом риска.

Сокращение масштабов проек-
та и привлечение к нему ГТЛК де-
лают экономику этого проекта бо-
лее реалистичной, отмечает глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. При этом ГТЛК как госу-
дарственный бизнес-агент хеджи-
рует риски не только частного биз-
неса, но и бюджета, полагает экс-
перт, поскольку позволяет избе-
жать ситуации, когда в инфраструк-
туру вложены значительные сред-
ства, а операторы задерживают 
ввод терминалов или отказывают-
ся от их строительства.

Наталья Скорлыгина, 
Анастасия Веденеева
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Тамань меняет очертания
Доли в порту инвесторам будет продавать ГТЛК

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21290,24 (−213,45)
РТС 1189,14 (+5,80)
FTSE 100 7159,19 (+8,04)

DAX 30 11572,41 (+48,24)
DJIA* 25722,59 (+167,93)
NASDAQ Composite* 7659,42 (+68,39)

*На 19:48.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.03.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.03.19
Австралийский доллар 46,3190
Английский фунт 86,1446
Белорусский рубль** 30,7223
Датская крона* 99,2900

Доллар США 65,5890
Евро 74,0237
Индийская рупия*** 94,3387
Казахский тенге*** 17,3548

Канадский доллар 49,1009
Китайский юань* 97,7583
Норвежская крона* 76,1565
СДР 91,0539

Сингапурский доллар 48,3695
Новая турецкая лира 12,0285
Украинская гривна* 24,6138
Шведская крона* 70,1007

Швейцарский франк 65,1137
Японская иена*** 58,8955
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Нормативный акт 
любого грабителя 
остановит. И сибир-
ские законодатели 
решили распростра-
нить на МФО требо-
вания ЦБ к работе 
с наличными

берет под защиту  
корреспондент отдела финансов

Вероника Горячева

От сетей ждут добросовестности
Поставщики ожидают смягчения договоров поставки

Крупные розничные сети до сих пор 
не привели типовые договоры постав-
ки в соответствие с нормами добросо-
вестных практик, жалуются поставщи-
ки. Претензии касаются и крупнейшего 
российского ритейлера X5 Retail Group, 
где уверяют, что уже начали внедрение 
новых условий для 5,6 тыс. контраген-
тов. Если сети и поставщики не догово-
рятся, в процесс могут вмешаться чи-
новники, что грозит  негативными по-
следствиями всей отрасли, опасаются 
участники рынка.

Вопрос несоответствия типового дого-
вора поставки одной из торговых сетей 
нормам Кодекса добросовестных практик 
(КДП, регулирует отношения поставщиков 
и сетей на добровольной основе) был выне-
сен на заседание комиссии по применению 
КДП в феврале. По данным трех источников 
„Ъ“, знакомых с обсуждением, оно касалось 
X5 Retail Group («Пятерочка», «Перекресток», 
«Карусель»). Так, в типовом договоре X5 есть 
запрет поставщикам направлять сети пред-
ложение об увеличении цены товара чаще 
чем раз в квартал, но КДП и не допускает 
включения в документ таких ограничений, 

указывает один из собеседников „Ъ“. Кро-
ме того, в приложении к договору говорит-
ся, что поставщик платит штраф за недопо-
ставку товара при выполнении менее 97% 
заказа. Комиссия КДП, подчеркивает источ-
ник „Ъ“, признала добросовестной практи-
ку установления минимального уровня ис-
полнения заказа в 95%.

Как следует из протокола заседания (ко-
пия есть у „Ъ“), комиссия по применению 
КДП не рассматривает споры, касающие-
ся типовых договоров, но рекомендует тор-
говым сетям и поставщикам исключить 
из них положения, которые противоречат 
нормам добросовестных практик. Как от-
мечает глава «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров, до 2016 года многие ритейле-
ры подписывали с поставщиками приложе-
ния к договорам поставки, в которых дого-
варивались соблюдать нормы КДП. «Но по-
сле ужесточения закона о торговле сети на-
чали постепенно отходить от этой практи-
ки. Теперь расхождения с КДП в том или 
ином масштабе есть в договорах многих роз-
ничных компаний»,— рассказывает он.

По словам господина Бурмистрова, один 
из ключевых вопросов в отношениях меж-

ду участниками рынка сегодня — планиро-
вание поставок. Некоторые крупнейшие 
поставщики, обладающие большой рыноч-
ной силой, подписывают с сетями догово-
ры без штрафов за недопоставку, а в догово-
рах сетей, как правило, отсутствуют штра-
фы за несвоевременную приемку, поэтому 
наиболее сильно от высоких штрафов стра-
дают малые и средние поставщики, пояс-
няет он. По словам собеседника „Ъ“ в пи-
щевой компании, минимальный порог вы-
полнения заказа в 97% — очень высокий 
и труднодостижимый. При этом, возмуща-
ется он, штраф за недопоставку условно од-
ной бутылки может равняться стоимости 
всей партии. Производители не хотят, что-
бы штрафы за недопоставки товара станови-
лись для сетей способом заработка, так как 
считают, что их размер зачастую превыша-
ет возможный ущерб сетей, поясняет Миха-
ил Бурмистров.

В X5 сообщили „Ъ“, что в конце 2018 года 
утвердили новый типовой договор, кото-
рый соответствует нормам КДП, и сейчас 
начали его внедрение — внесение попра-
вок в документы с более чем 5,6 тыс. постав-
щиков. По словам представителя компании, 

процесс займет первую половину 2019 года. 
Кроме того, в X5 заявили, что поддерживают 
добровольное ограничение штрафов и вне-
дрение принципов обоюдности и одина-
ковости для всех участников рынка. Пока 
на сайте X5 доступна версия договора, кото-
рая содержит положения, озвученные на ко-
миссии по применению КДП, убедился „Ъ“.

В «Магните», «Ленте» и Metro не ответили 
на запрос „Ъ“. Представитель Auchan отка-
зался от комментариев. Один из источников 
„Ъ“ среди поставщиков опасается, что, если 
участники рынка продолжат игнорировать 
КДП, сети и поставщики могут столкнуть-
ся с еще более жесткой редакцией закона 
о торговле и решения за бизнес будет при-
нимать государство, что негативно отразит-
ся на всем рынке. Собеседник „Ъ“ в пище-
вой компании не исключает, что стремле-
ние X5 привести типовой договор поставки 
в соответствие с КДП может быть вызвано 
именно желанием решить проблемы с по-
ставщиками самостоятельно, не дожида-
ясь инициативы законодателя. По его мне-
нию, аналогичную работу сейчас будут вес-
ти и другие крупные сети.

Анатолий Костырев

Банкам расписали будущую прибыль
Убытки от санации уходят в прошлое 

Прибыль российского банковского 
сектора по итогам 2019 года вырастет 
почти на 40% и достигнет 1,8–1,9 трлн 
руб., прогнозирует рейтинговое агент-
ство «Эксперт РА». Рекордная прибыль 
сектора и возвращение рентабельно-
сти на докризисный уровень будут об-
условлены главным образом норма-
лизацией работы санируемых банков. 
При этом темпы роста активов бан-
ков вряд ли будут такими, как в 2018 
году. Впрочем, регулятор пока оцени-
вает перспективы сектора менее опти-
мистично.

Доналоговая прибыль банковского сек-
тора в 2019 году достигнет рекордных 1,8–
1,9 трлн руб., а рентабельность капитала со-
ставит около 16,5%, как в докризисные вре-
мена. Об этом говорится в обзоре агентст-
ва «Эксперт РА», с которым ознакомился 
„Ъ“. Таким образом, за год прибыль выра-
стет на 38%, а рентабельность капитала — 
на 2,7 процентного пункта. В предыдущие 
два года на результаты сектора негативное 
влияние оказывали крупные убытки сани-
руемых банков, но сейчас они создали ос-

новной объем резервов, поэтому этот нега-
тивный фактор существенно ослабится. При 
этом чистая процентная маржа банков оста-
нется на прежнем уровне 4,2%.

• Прогноз по российскому банковскому сек-
тору «Эксперт РА» подготовил на основе до-
пущения, что среднегодовая цена на нефть 
в 2019 году будет составлять $60 за баррель 
против $71,7 в 2018 году. Среднегодовой курс 
 доллара составит 67 руб. (63 руб. в 2018 году), 
инфляция разгонится до 4,8% (4,3% в прош-
лом году), а ключевая ставка снизится до 7,5% 
(сейчас — 7,75%).
Активы банковского сектора по итогам 

2019 года могут вырасти на 8% и достигнуть 
101,6 трлн руб. Небольшое замедление тем-
пов роста (по итогам 2018 года они состави-
ли 10,4%) агентство объясняет более высоким 
уровнем ставок, который окажет «сдержива-
ющее влияние на кредитную активность 
компаний и населения». По оценке «Эксперт 
РА», розничный портфель банков прирастет 
примерно на 16%. Основным драйвером ро-
ста портфеля останется ипотека, однако при 
более скромных темпах роста — на 17–18% 
против 22% годом ранее. Однако объемы вы-

дачи таких кредитов снизятся на 10–15%. Ох-
лаждение ипотечного кредитования связа-
но с тем, что население, заметив рост ставок 
в конце прошлого года, спешно взяло креди-
ты, которые могло бы взять в этом году. Пор-
тфель кредитов малому и среднему бизнесу 
вырастет на 10%. Поддержку этому сегменту 
окажет расширение программы субсидиро-
вания ставок для предпринимателей, отмеча-
ют аналитики. Что касается крупного бизне-
са, то рост его кредитования будет около 6%.

Международное рейтинговое агентство 
Fitch дает более оптимистичный прогноз 
на 2019 год по росту розничного портфеля 
(15–20%), но менее оптимистичный по кор-
поративному — около 5%. Чистая процент-
ная маржа, по мнению агентства, сократит-
ся до 4%. При этом аналитики Fitch не делают 
прогноза по прибыли, но прогнозируют, что 
показатель ROAE (скорректированная при-
быльность капитала) практически не изме-
нится по сравнению с прошлым годом и со-
ставит 10–15%. ЦБ не делал прогноз по по-
казателям банковского сектора на 2019 год, 
но в конце января глава Банка России Эль-
вира Набиуллина говорила, что регулятор 

предполагает, что прибыль банков останет-
ся примерно на том же уровне, что и в 2018 
году (1,3 трлн руб.). «Мы считаем, что банков-
ская система, наверное, по основным пока-
зателям может расти приблизительно таки-
ми же темпами, как и в 2018 году»,— заявила 
госпожа Набиуллина.

По оценке гендиректора агентства «Бизне-
сдром» Павла Самиева, прибыль банковско-
го сектора вырастет лишь на 10%. В качестве 
одного из главных факторов, оказывающих 
влияние на этот показатель в текущем году, 
он также указывает на сокращение процент-
ной маржи из-за опережающего роста стои-
мости фондирования по сравнению с дохода-
ми от кредитования. Одновременно он ожи-
дает роста комиссионных доходов (см. „Ъ“ 
от 15 февраля). Третий существенный фак-
тор, по мнению господина Самиева,— нор-
мализация работы банков, проходящих фи-
нансовое оздоровление. Отчетность россий-
ских банков за первый месяц года пока вы-
глядит оптимистично — прибыль сектора 
превысила 264 млрд руб., тогда как год назад 
составляла всего 71 млрд руб.

 Виталий Солдатских



В крупнейший российский не-
государственный пенсионный 
фонд (НПФ) Сбербанка может 
выйти новый руководитель, 
нынешний глава страховой 
компании «МетЛайф» Алек-
сандр Зарецкий. Это уже второй 
за год топ-менеджер из страхо-
вой отрасли, который перехо-
дит в НПФ на руководящую 
должность. По мнению экспер-
тов, кадровые перестановки де-
монстрируют сближение стра-
хового и пенсионного рынков.

Крупнейший российский НПФ 
Сбербанка может возглавить ны-
нешний президент «МетЛайфа» 
Александр Зарецкий, рассказали не-
сколько источников „Ъ“ на страхо-
вом и пенсионном рынке, а также 
близкие к банку. Господин Зарецкий 
покидает «МетЛайф» 1 апреля «по 
личным причинам», сообщила 
пресс-служба компании. «Мой кон-
тракт заканчивается 1 апреля. Потом 
мне бы хотелось работать на рынке 
финансовых услуг, который я знаю и 
люблю»,— заявил он „Ъ“, отказав-
шись комментировать планы на бу-
дущее. В Сбербанке перенаправили 
запрос „Ъ“ в дочерний НПФ, однако 
в фонде на него не ответили.

• НПФ Сбербанка на конец  
января 2019 года аккумулировал 
584,6 млрд руб. пенсионных нако-
плений и 38,7 млрд руб. пенсионных 
резервов. Клиентами фонда по обя-
зательному пенсионному страхова-
нию (ОПС) являлись 8,9 млн человек. 
Впрочем, в результате переходной 
кампании прошлого года это коли-
чество может сократиться почти 
на 100 тыс. человек (см. „Ъ“ от 6 
марта). Участниками НПФ по него-
сударственному пенсионному обес-
печению (НПО) являются 1,8 млн  
человек.

В мае прошлого года из-за разно-
гласий с руководством на уровне 
блока НПФ Сбербанка покинула бес-
сменный гендиректор Галина Моро-
зова (см. „Ъ“ от 25 мая 2018 года). В 
июне она перешла в ГК «Регион», где 
стала курировать пенсионный биз-
нес. Исполняющим обязанности 
гендиректора НПФ Сбербанка стал 
Александр Прокопенков, а материн-
ский банк начал рассматривать раз-
личные кандидатуры на место руко-
водителя фонда. Ситуацию в круп-
нейшем НПФ усугубил уход в начале 
этого года части команды в НПФ «Бу-
дущее», работу которого курирует те-
перь госпожа Морозова. Топ-менед-
жеры материнского банка и сотруд-
ники самого НПФ жаловались „Ъ“ на 
то, что у фонда «отсутствует внятная 
стратегия развития».

Александр Зарецкий знаком с 
пенсионным рынком. «Он выступал 
одним из основных лоббистов в ВСС 
по допуску страховщиков к разраба-
тываемой ЦБ и Минфином системе 
индивидуального пенсионного ка-
питала на этапе накоплений», — зая-

вили два собеседника „Ъ“. Один из 
них оговаривается, что знаний в 
пенсионной системе у президента 
«МетЛайф» «пока недостаточно» и 
иногда топ-менеджер «путается в ба-
зовых терминах». Но, признают 
источники „Ъ“, на страховом рынке 
он обладает «отличной репутацией», 
а по стилю руководства близок к пре-
зиденту Сбербанка Герману Грефу. 
Есть и другие факторы, добавляют 
собеседники „Ъ“: «Сбербанк заду-
мался об объединении страхового 
продукта с пенсионным по НПО. Воз-
можно, выбор в пользу топ-менедже-
ра со страхового рынка обосновыва-
ется именно этим».

Это не первый пример прихода 
руководителя из страховой компа-
нии в пенсионную. Буквально месяц 
назад стало известно, что Михаил Мо-
торин из «ВТБ страхование» перейдет 
в НПФ «Открытие» (см. „Ъ“ за 11 фев-
раля). «Поиск людей для руководства 
НПФ из страховой отрасли, особенно 
компаний, занимающихся страхова-
нием жизни, это вполне естествен-
ный процесс — опыт в страховой 
компании релевантен для пенсион-
ных фондов,— считает управляю-
щий директор «Эксперт РА» Павел 
Митрофанов. — Однако переход топ-
менеджеров из страховых компаний 
в пенсионные фонды показывает за-
родившуюся тенденцию в банков-
ских группах, основанную на сбли-
жении двух рынков: пенсионный 
бизнес в сфере НПО и страховой все 
больше начинают походить друг на 
друга с точки зрения продвижения и 
продаж»,— отмечает эксперт. 

По его словам, в этом вопросе 
важно, как будет развиваться регули-
рование — «если СК получат право 
продавать пенсионные продукты, а 
НПФ — страховые, то это может уско-
рить создание консолидированных 
пенсионно-страховых групп при 
крупнейших банках». Гендиректор 
консалтинговой компании «Пенси-
онный партнер» Сергей Околеснов 
утверждает, что наметившаяся тен-
денция соответствует мировой пра-
ктике. Во всем мире, поясняет экс-
перт, лицензии страховых компа-
ний и пенсионных фондов, по сути, 
одинаковые и они предлагают сво-
им клиентам сходные финансовые 
инструменты.

Илья Усов,  
Татьяна Гришина

Страховщики идут на пенсию
НПФ Сбербанка может возглавить президент «МетЛайфа»

Одним из инвесторов блок-
чейн-платформы Vostok  
стал председатель совета  
директоров GHP Group Марк 
Гарбер, вложивший в проект  
до $10 млн. Бизнесмен намерен 
участвовать и во втором раунде 
инвестиций в Vostok, в ходе  
которого платформа планиру-
ет привлечь еще $120 млн. Не-
смотря на падение капитализа-
ции криптовалют, другие круп-
ные инвесторы также продол-
жают интересоваться темой 
блокчейна.

Об инвестициях в Vostok „Ъ“ рас-
сказал председатель совета директо-
ров GHP Group Марк Гарбер. Он не 
раскрыл точную сумму своих вло-
жений, отметив, что она не превы-
сила $10 млн. Бизнесмен инвести-
ровал в Vostok в декабре 2018 года в 
ходе раунда на $120 млн и намерен 
поучаствовать во втором раунде ин-
вестиций. Господин Гарбер отме-
тил, что верит в технологию блок-
чейн, которая может «в какой-то сте-
пени заместить финансово-управ-
ленческие механизмы», хотя на 
криптовалюты смотрит со «скепси-
сом». В проекте Vostok не комменти-
руют эту информацию.

• Блокчейн-платформа Vostok запу-
щена в апреле 2018 года создателями 
международной платформы Waves. 
Проект ориентирован на внедрение 
технологии блокчейн в реальном сек-
торе экономики и государственном 
управлении. Партнерами Vostok ста-
ли «Ростех», Сбербанк, «Трансмаш-
холдинг», говорят в компании.
Ранее имена инвесторов Vostok 

не раскрывались. В первом раунде 
компания фокусировалась на при-
влечении частных инвесторов, во 
втором акцент будет на институцио-
нальных, пояснил „Ъ“ представитель 
Vostok. В очередном раунде, который 
завершится 31 мая, платформа также 
планирует привлечь до $120 млн.

Блокчейн-индустрия в 2018 году 
пережила падение курсов основных 
криптовалют. Можно лишь радо-
ваться, что в такое сложное время 
российские разработчики привлека-
ют крупные инвестиции, полагает 
президент Российской ассоциации 
криптоиндустрии и блокчейна 
Юрий Припачкин. Он надеется, что 
привлеченные средства «принесут 
пользу всей индустрии и послужат 
примером того, что российский 
криптосектор является одним из 
лучших в мире».

Vostok — успешный российский 
проект, однако пока не ясно, сможет 
ли он соответствовать регуляторным 
требованиям внутри страны, рассу-
ждает гендиректор Qiwi Blockchain 
Technologies Алексей Архипов. На 
зарубежных же рынках компании 
придется конкурировать с другими 
перспективными проектами, в част-
ности Polkadot, со схожими подхода-
ми и оценками стоимости, которые 
уже имеют сформировавшееся биз-
нес- и технологическое сообщество, 
добавил он.

Один из основателей группы 
«Вимм-Билль-Данн» Давид Якобаш-
вили, ранее инвестировавший 
$10 млн в блокчейн-платформу  
Павла и Николая Дуровых TON, рас-
сказал „Ъ“, что ему также поступают 
предложения инвестировать в стар-
тапы, связанные с блокчейном, хотя 
о платформе Vostok он не слышал. 
«Мы смотрим все время, что-то под-
ходит, что-то не подходит. Очень мно-
го зеленых проектов. Мы стараемся 
быть на этой поляне, чтобы куда-то 
инвестировать, находиться рядом, 
чтобы вовремя среагировать»,— ска-
зал господин Якобашвили.

Дмитрий Шестоперов,  
Владислав Новый

Инвесторы смотрят на Vostok
Марк Гарбер вложился в блокчейн-платформу
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Мы не похожи на мировые 
страховые компании  

и не похожи на западные 
пенсионные фонды

— Галина Морозова,
тогда президент НПФ Сбербанка,  

в интервью РБК в сентябре 2013 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Р Е З Е Р В А М  Д О Б А В Я Т  И П К

Негосударственные пенсионные фонды (НПФ), работающие только с пенсионными 
резервами, получат возможность работать со средствами системы индивидуального 
пенсионного капитала (ИПК), заявил в среду замминистра финансов Алексей Мои-
сеев. Для этого НПФ, работающим с резервами, надо будет вступить в систему  
гарантирования. В настоящее время готовятся поправки к законодательству, отме-
тил он. Страхователем так же, как в случае с пенсионными накоплениями, будет 
Агентство по страхованию вкладов. В базовой концепции ИПК, представленной ЦБ 
в прошлом году в ряде презентаций, говорится, что средства ИПК в НПФ должны 
быть защищены капиталом фондов и системой гарантирования. Сейчас все фонды, 
работающие с резервами, прошли акционирование. С начала этого года на них рас-
пространяется и обязательное стресс-тестирование. Илья Усов

Кредитование на приобрете- 
ние товаров в торговых сетях 
(POS-кредитование) показало 
рост существенно ниже рознич-
ного кредитования в целом. 
Большинство давно работаю-
щих в POS-сегменте банков сме-
стили приоритеты в пользу бо-
лее надежных видов кредитова-
ния. Однако новички в этом сег-
менте делают ставку на расши-
рение с помощью торговых се-
тей клиентской базы.

По данным аналитического агент-
ства Frank RG, по итогам 12 месяцев (с 
января 2018 года по январь 2019 года) 
объем выданных POS-кредитов по си-
стеме в целом составил 273 млрд руб., 
прибавив 8,8%. В то время как за 2018 
год, по данным ЦБ, розничный пор-
тфель всех банков вырос на 22,4%. Од-
нако ряд игроков росли в десятки раз 
быстрее рынка, в основном новички. 
Так, лидером по приросту стал Тинь-
кофф-банк (активно развивает этот 
сегмент с июля 2017 года), увеличив-
ший свой портфель в 3,5 раза — до 
12,5 млрд руб. Второе место занял 
Кредит Европа Банк, нарастивший 
портфель до 15,9 млрд руб. (в 2,5 ра-
за), третье — банк «Восточный» (объ-
ем портфеля 10,8 млрд руб., рост 77%). 
МТС-банк, планомерно наращиваю-
щий портфель с января 2016 года, 
стал четвертым по приросту — почти 
на 63%, до 18,4 млрд руб. Почта-банк, 
вышедший на рынок товаров в кре-
дит также с начала 2016 года, приба-
вил более 43% — до 38,3 млрд руб., за-
няв пятую строчку по приросту. При 
этом Почта-банк по итогам января 
2019 года занял второе место по объе-
му портфеля POS-кредитов, сместив с 
него ОТП-банк.

Банки, стоявшие у истоков POS-
кредитования, за 12 месяцев, напро-
тив, сократили портфель. Первое ме-
сто на рынке по-прежнему занимает 
ХКФ-банк, однако за отчетный период 
его портфель снизился на 11%, до 
56,6 млрд руб. У «Русского стандарта» 
снижение составило 5% — до 12,7 мл-
рд руб., у «Ренессанс Кредита» — 1,45%, 
до 28 млрд руб. «POS-канал по-прежне-
му остается эффективным каналом 
аквизиции новых клиентов,— сооб-
щили в ХКФ-банке.— В прошлом году 
мы отказались от недоходных объе-
мов бизнеса». В «Русском стандарте» за-
явили, что «POS-кредитование являет-
ся низкомаржинальным, и основное 
внимание мы уделяем качественному 
росту портфеля». По словам директо-
ра департамента продаж целевых кре-
дитов «Ренессанс Кредита» Сергея Ва-
сильева, банк активно использовал 
возможности рынка в предыдущие 
периоды и демонстрировал высокую 
динамику роста. «Сейчас мы в первую 
очередь сосредоточены на качестве и 
доходности нашего портфеля в этом 
сегменте»,— отметил он. По словам за-
местителя председателя правления 
ОТП-банка Александра Васильева, 
банк будет развиваться как в традици-
онных, так и новых сегментах, расши-
ряя партнерскую сеть и наращивая 
объемы онлайн-кредитования.

Те же, кто на рынке сравнительно 
недавно, отдают POS- кредитам прио-
ритет как мощному каналу привлече-
ния новых клиентов. По словам дирек-
тора департамента POS-кредитования 
банка «Восточный» Валентина Федчи-
на, кредитование в торговых сетях — 
одно из приоритетных направлений, 
поскольку POS-направление традици-
онно является основным поставщи-

ком новых клиентов для банка. «Банк 
наращивал выдачи кредитов в точках 
продаж быстрее рынка с целью увели-
чения клиентской базы для последую-
щих кросс-продаж других видов кре-
дитов»,— отмечает директор департа-
мента потребительского кредитова-
ния в точках продаж Русфинанс-банка 
Александр Воронин. Тинькофф-банк 
развивает POS-кредитование как один 
из каналов привлечения клиентов в 
банковскую экосистему. «В 2019 году 
МТС-банк продолжит наращивать базу 
партнеров для дальнейшего роста POS-
бизнеса, предлагая участникам рынка 
современные технологии оформле-
ния кредита»,— отмечает начальник 
отдела POS-кредитования МТС-банка 
Елена Какичева. Основная причина 
роста — это расширение продающей 
базы, поясняют в Почта-банке. «Коли-
чество активных торговых точек в ян-
варе 2019 года выросло на 53% к анало-
гичному периоду прошлого года. Он-
лайн-продажи кредитов банка выро-
сли более чем на 200%,— пояснили 
там.— В 2018 году банк принял реше-
ние развивать кредитование в сегмен-
те быстровозводимого домостроения, 
а также в конце года стал развивать 
кредитование в ювелирном сегменте».

Новички готовы предложить кли-
ентам более низкую ставку либо захо-
дить в сети на менее выгодных усло-
виях, на которых не готовы работать 
старожилы рынка. «Таким образом, 
стоимость привлечения клиентов у 
них выше, а маржа меньше,— гово-
рит гендиректор Frank RG Юрий Гри-
банов.— При этом у активно развива-
ющихся игроков есть риск привлечь 
не самых качественных клиентов».

Светлана Самусева,  
Ксения Дементьева

В торговых сетях обновились банки
POS-кредитование растет за счет новых игроков 

Минфин установил абсолют-
ный рекорд в размещении об-
лигаций федерального займа, 
заняв на первичном рынке бо-
лее 91 млрд руб. Основной спрос 
на бумаги наблюдается со сторо-
ны иностранных инвесторов, 
которые охотно покупают ру-
блевые гособлигации в отсутст-
вие новых антироссийских 
санкций. При сохранении теку-
щих темпов привлечений Мин-
фин может досрочно реализо-
вать планы по заимствованию 
за первый квартал.

В среду Минфин провел два аук-
циона по размещению трех- и деся-
тилетних ОФЗ. Спрос по среднесроч-
ным бумагам составил 61,5 млрд 
руб., по долгосрочным бумагам бы-
ло собрано заявок на 83,5 млрд руб. В 
результате министерство смогло за-
нять рекордный объем средств — 
91,4 млрд руб. Это почти вдвое выше 
показателя на предыдущих аукцио-
нах, состоявшихся 6 марта. По сред-
несрочным бумагам ставка состави-
ла 8% годовых, а по долгосрочным — 
8,47% годовых. При этом основной 
спрос на бумаги обеспечили между-
народные инвесторы. «Иностран-
ный спрос на двух аукционах превы-
сил 50%»,— заявил агентству Reuters 
глава долгового департамента Мин-
фина Константин Вышковский.

Спрос иностранных инвесторов 
на ОФЗ уверенно растет с начала го-
да. «Это обусловлено в первую оче-
редь общей динамикой притока де-
нег на развивающиеся рынки с нача-
ла года в результате смягчения де-
нежно-кредитной политики миро-
вых центробанков»,— отмечает ру-
ководитель департамента глобаль-
ных рынков Сбербанка Андрей Ше-
метов. По данным ЦБ, в январе нере-
зиденты приобрели гособлигаций 
на 54 млрд руб., в феврале — еще на 
46 млрд руб. При этом если на пер-
вых аукционах этого года на ино-

странных инвесторов приходилось в 
среднем около трети спроса, то к кон-
цу февраля этот показатель вырос до 
50%, свидетельствуют оценки ЦБ. Не-
большое снижение спроса наблюда-
лось только в середине февраля, ког-
да американские сенаторы внесли в 
Конгресс новый пакет антироссий-
ских санкций, которые затрагивали 
в том числе и суверенный долг Рос-
сии. Однако очень быстро спрос вос-
становился. В результате, по данным 
Банка России, доля нерезидентов в 
общем портфеле ОФЗ к началу марта 
выросла до 25,5%, тогда как в конце 
2018 года составляла 24,4%. «К теме 
санкций иностранцы уже привы-
кли, поэтому после небольшого зати-
шья возобновили покупки рублевых 
бумаг»,— отмечает трейдер западно-
го банка. «Растущие цены на нефть и 
общий рост аппетита к активам раз-
вивающихся стран на глобальных 
рынках несколько компенсировали 
сохраняющиеся санкционные ри-
ски в российских госбумагах, в ре-
зультате чего в аукционах приняли 
активное участие нерезиденты»,— 
отмечает главный аналитик Пром-
связьбанка Дмитрий Грицкевич.

Высокий интерес к ОФЗ сохраня-
ется и со стороны российских бан-
ков. «Структурный профицит лик-
видности банковского сектора в фев-
рале составил 3,6 трлн руб., за месяц 
он вырос на 900 млрд руб. Эти день-
ги необходимо куда-то размещать, и 

то, что они пойдут в ОФЗ, было пред-
сказуемо»,— отмечает инвестицион-
ный советник «Алор брокер» Евге-
ний Корюхин. По словам Андрея Ше-
метова, поддержку локальному рын-
ку оказывают хорошие данные по 
инфляции в России, что позволяет 
инвесторам закладывать высокую 
вероятность смягчения монетарной 
политики ЦБ до конца года. «Теку-
щая премия по десятилетним ОФЗ к 
ключевой ставке на уровне 72 б. п. в 
свете перспектив смягчения денеж-
но-кредитной политики регулятора 
выглядит достаточно интересно»,— 
указывает Дмитрий Грицкевич.

В таких условиях аналитики не 
исключают дальнейшего сохране-
ния высоких объемов предложения 
со стороны Минфина. «В перспекти-
ве можно ожидать сохранения дан-
ных темпов размещений при усло-
вии отсутствия эскалации санкцион-
ной риторики»,— отмечает Андрей 
Шеметов. При сохранении высокой 
активности на первичном рынке 
Минфин может досрочно реализо-
вать план по заимствованиям за пер-
вый квартал. «Для выполнения квар-
тального плана по заимствованиям 
Минфину необходимо разместить в 
оставшиеся две аукционные среды 
ОФЗ на общую сумму всего 67 млрд 
руб.»,— оценивает главный анали-
тик долговых рынков БК «Регион» 
Александр Ермак.

Виталий Гайдаев

Нерезиденты гонят план
Минфин размещает гособлигации рекордными темпами

КАК МИНФИН РАЗМЕЩАЛ ОФЗ  ИСТОЧНИКИ: МИНФИН, РАСЧЕТЫ “Ъ”.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Crispian Investments Романа Аб
рамовича и Александра Абрамо
ва продала широкому кругу ин
весторов 1,7% акций «Норнике
ля», снизив пакет до 4,67% и вы
ручив $551 млн. Таким образом, 
Crispian может продать еще 
0,67% акций, прежде чем будет 
вынуждена предложить бумаги 
основным акционерам компа
нии — «Интерросу» и «Русалу». 
Рыночная цена «Норникеля» 
 после этой сделки снизилась 
на 3,5%, что эксперты называют 
обычным явлением в условиях 
продажи бумаг с дисконтом.

Crispian Романа Абрамовича и 
Александра Абрамова снизила долю 
в «Норникеле» до 4,67% с 6,37%, про-
дав пакет в ходе вторичного разме-
щения. О подготовке сделки „Ъ“ со-
общал 12 марта. Первоначальный 
объем предложения составлял 1,25%, 
но объем сделки был увеличен до 
1,7% из-за переподписки. В итоге 
Crispian выручила $551 млн, разме-
стив бумаги по 13,45 тыс. руб. за шту-
ку, то есть с дисконтом около 6,5% к 
текущим котировкам.

По словам соруководителя управ-
ления рынков акционерного капи-
тала «ВТБ Капитала» (выступил соор-
ганизатором размещения) Дмитрия 
Болясникова, около 39% пакета вы-
купили инвесторы из Великобрита-
нии, около 33% — из России, «значи-
тельные заявки» поступали от инвес-
торов из США и континентальной 
Европы. Основные акционеры «Нор-
никеля» — «Интеррос» и «Русал» — не 
имели права покупать бумаги в ходе 
размещения.

Таким образом, Роман Абрамович 
и Александр Абрамов начали про-
цесс выхода из капитала «Норнике-
ля», который безуспешно пытались 
осуществить еще в прошлом году. В 
«Норникеле» заключено акционер-
ное соглашение между Whiteleave 
Holdings (входит в «Интеррос» Влади-

мира Потанина),  «Русалом» и 
Crispian. По нему, в частности, если 
Crispian решит продать свой пакет, у 
двух других акционеров есть право 
преимущественного выкупа акций 
(right of first refusal, ROFR).

Год назад Crispian пыталась про-
дать 4% из своего пакета «Интерросу», 
но Высокий суд Лондона заблокиро-
вал сделку по иску «Русала». Из реше-
ния суда следовало, что эти 4% 
Crispian может де-факто продать толь-
ко «Русалу» и «Интерросу» — и только 
если обе эти компании согласятся вы-
купить пакет пропорционально сво-
им долям в «Норникеле» (27,8% и 32% 
соответственно). Как говорил в интер-
вью „Ъ“ в октябре 2018 года основной 
владелец «Интерроса» и глава «Норни-
келя» Владимир Потанин, победа «Ру-
сала» в суде «заковала навечно Романа 
Абрамовича в „Норникель“». «Интер-
рос» и Crispian подали апелляцию на 
решение Высокого суда Лондона.

Источники „Ъ“ в отрасли подтвер-
дили, что Crispian может продать в 
рынок еще 0,67% акций «Норнике-

ля». Оставшиеся бумаги Crispian 
должна реализовать в рамках ROFR, 
то есть сделать акционерам предло-
жение о преимущественном выку-
пе. В «Русале» и «Интерросе» отказа-
лись от комментариев.

Аналитик БКС Олег Петропавлов-
ский считает, что господин Абрамо-
вич решил продать акции «Норнике-
ля», так как «это позволила рыночная 
конъюнктура и его устроила цена». С 
ним согласен Борис Красноженов из 
Альфа-банка: «В настоящий момент 
Crispian продает акции по $205. В то 
же время акционеры „Норникеля“ в 
течение последних нескольких лет 
получали солидную дивидендную до-
ходность, измеряемую двухзначны-
ми цифрами. С учетом текущих ма-
кроэкономических и геополитиче-
ских рисков решение о фиксации 
прибыли по части пакета выглядит 
вполне рационально». Между тем на 
новостях о сделке Crispian акции 
«Норникеля» подешевели на 3,69%, до 
13,85 тыс. руб. за бумагу. Андрей Лоба-
зов из «Атона» поясняет, что первая 
реакция на такие размещения обыч-
но негативная, так как рынку «не нра-
вится то, что бумаги продаются с дис-
контом, а у продающего акционера 
отсутствуют ожидания по дальнейше-
му росту стоимости компании». «Од-
нако в этом случае фундаментально 
для „Норникеля“ ничего не поменя-
лось: доли основных акционеров не 
увеличились, навес от Crispian нику-
да не делся»,— уверен он. 

Олег Петропавловский говорит о 
еще одной возможной причине не-
гативной реакции рынка: «Теперь 
есть риск, что через 60 дней Роман 
Абрамович может еще продать (ак-
ции.— „Ъ“), также с дисконтом». Бо-
рис Красноженов согласен, что 
оставшиеся у Crispian акции «Норни-
келя» «теоретически могут быть про-
даны после истечения 60-дневного 
моратория».

Александра Трифонова

Роман Абрамович  
сбил цену «Норникеля»
Продав четверть своего пакета за $551 млн

«Роснано» вместе с профиль
ным игроком «Синтез ОКА» 
займется среднетоннажной 
 химией через совместный 
фонд на 7 млрд руб. Первым 
проектом станет завод по вы
пуску соединений для газоо
чистки. Впоследствии партне
ры рассчитывают привлечь 
в фонд иностранных инвес
торов, увеличив его размер 
втрое. Спрос на эту продукцию 
может вырасти на фоне запу
ска новых проектов по сжи
жению газа в РФ.

«Роснано» и дзержинский произ-
водитель аминов «Синтез ОКА» на 
паритетных началах создали фонд 
для инвестиций в среднетоннаж-
ную химию, сообщили „Ъ“ в компа-
ниях. Его объем на данный момент 
составляет 7 млрд руб., но может 
быть увеличен до 21 млрд руб. за 
счет привлечения новых, в том чи-
сле иностранных, инвесторов. Как 
уточнил управляющий директор 
по инвестиционной деятельности 
УК «Роснано» Владимир Коновалов, 
21 млрд руб.— «это ориентир, под 
который уже сформирован пул про-
ектов». Как сообщили „Ъ“ в «Росна-
но» и подтвердили в «Синтез ОКА», 
первой инвестицией фонда стало 
производство алкилэтаноламинов 
— метилдиэтаноламина (МДЭА) и 
диметилэтаноламина (ДМЭА) — на 
площадке «Синтез ОКА». Эти веще-
ства применяются для газо- и водоо-
чистки. Объем выпуска и стоимость 
проекта участники не раскрывают.

Директор по развитию «Химтэк 
Инжиниринг» (управляющая ком-

пания «Синтез ОКА») Ян Ребане по-
яснил „Ъ“, что компания уже выпу-
скает МДЭА и ДМЭА (объем мирово-
го рынка — около 120 тыс. тонн по 
каждому из продуктов), так что «не-
плохо знает рынок». Сырьем для 
них являются окись этилена (по-
ставщик — СИБУР) и метиламин/
диметиламин (поставщик — Ангар-
ская нефтехимическая компания 
«Роснефти»). По его словам, по 
МДЭА «Синтез ОКА» является един-
ственным производителем в СНГ и 
покрывает 85% российского рынка. 
Кроме того, компания продает су-
щественные объемы на экспорт. 
Другими крупными поставщиками 
МДЭА выступают крупные концер-
ны BASF и Dow.

Основные потребители МДЭА — 
«Газпром», «Роснефть», ЛУКОЙЛ и 
производители аммиака. В частно-
сти, МДЭА используется для очист-
ки газа от сероводорода и углекис-
лого газа перед сжижением, про-
дукция «Синтез ОКА» поставлялась 
на мини-завод СПГ в Пскове. В кон-
це 2017 года компания сообщала, 
что намерена участвовать в тендере 
на поставку МДЭА для проекта НО-
ВАТЭКа «Арктик СПГ 2». В нефтега-
зовых компаниях комментарии не 
предоставили. Председатель совета 
директоров Научно-исследователь-
ского и проектного института кар-
бамида Игорь Есин называет вы-
пуск МДЭА и ДМЭА «перспектив-
ным и окупаемым» из-за ожиданий 
высоких цен на эти продукты в бли-
жайшие три года.

С учетом новых мощностей 
«Синтез ОКА» рассчитывает увели-

чить объем экспортных поставок, в 
том числе в страны СНГ, и в целом 
занять около 10% мирового рынка. 
Новые мощности, сообщил Ян Реба-
не, будут строиться на площадке 
«Синтез ОКА». Впоследствии, отме-
чает господин Ребане, «Синтез ОКА» 
рассматривает возможность выку-
пить новый завод у фонда. По сло-
вам топ-менеджера, в перспективе 
новые проекты, куда будет инвести-
ровать фонд, также могут быть свя-
заны с аминами.

Управляющий директор по инве-
стиционной деятельности УК 
«Роснано» Владимир Коновалов по-
яснил „Ъ“, что компания в рамках 
фонда будет отвечать за стратегию, 
а также заниматься привлечением 
инвесторов в фонд и при необходи-
мости в его проекты. Он уточнил, 
что компания уже ведет перегово-
ры с иностранными стратегически-
ми инвесторами об участии в следу-
ющем раунде фонда. В числе потен-
циальных инвесторов он назвал 
Oman Oil Company, с которой у 
«Роснано» подписано соглашение о 
совместных инвестициях в хими-
ческие проекты в РФ.

У «Роснано» уже есть опыт в хи-
мическом секторе, в частности, она 
участвовала в производителях маг-
ниевых соединений «Никомаге» и 
антикоррозийного покрытия для 
труб «Метаклэе». Из этих компаний 
«Роснано» вышла с прибылью в 
2016 и 2015 годах, зато получила се-
рьезные убытки на строительстве 
заводов по производству поликрем-
ния и литийионных батарей.

Ольга Мордюшенко

«Роснано»  
углубляется в химию
Компания создаст фонд на 7 млрд рублей  
для производства аминов

Группа ОНЭКСИМ Михаила Прохорова продала 
около 10% в своем последнем металлургическом 
активе «Интергео», владеющем Кингашским мед
ноникелевым и АкСугским меднопорфировым 
месторождениями. Долю купили РФПИ и его 
партнеры. Инвестиции в проект планируются 
на уровне $2,7 млрд. Господин Прохоров распро
дал почти все крупные активы в РФ, и эксперты 
не исключают, что и на другие доли в «Интергео» 
также будет вестись поиск инвесторов. По мне
нию экспертов, консорциум РФПИ мог запла
тить за долю в проекте как минимум $50 млн.

Консорциум РФПИ, РКИФ (совместный фонд РФПИ 
и China Investment Corporation) и одного из ближнево-
сточных суверенных фондов закрыл сделку по покуп-
ке 9,53% акций горно-металлургической компании 
«Интергео» (входит в группу ОНЭКСИМ Михаила Про-
хорова), сообщил российский фонд. Сумма сделки не 
разглашается. В совет директоров от новых инвесторов 
войдут бывшие губернаторы Красноярского края Алек-
сандр Хлопонин (до 2018 года — вице-премьер РФ) и 
Лев Кузнецов (до 2018 года — министр по делам Север-
ного Кавказа). РФПИ и ОНЭКСИМ отказались от ком-
ментариев.

«Интергео» займется разработкой Кингашского мед-
но-никелевого и Ак-Сугского медно-порфирового ме-
сторождений. Предполагается построить два горно-ме-
таллургических комбината мощностью соответственно 
520 тыс. тонн медно-никелевого концентрата и 500 тыс. 
тонн медного концентрата в год в 2024 и 2023 годах. Ре-
сурсная база Кингашского месторождения по класси-
фикации JORC содержит 2,4 млн тонн никеля, 1,1 млн 
тонн меди, 98 тыс. тонн кобальта, 52 тонны золота и 261 
тонну металлов платиновой группы. Ак-Сугское содер-
жит 5,1 млн тонн меди и 121 тонну золота. Суммарные 
инвестиции в проект оцениваются в $2,7 млрд, его мо-
жет профинансировать ряд китайских банков.

Китай — крупнейший импортер и потребитель меди 
(около 50% из 23,67 млн тонн в 2017 году, по данным 
ICSG), но у китайцев сейчас практически нет крупных 
долей в цветной металлургии РФ. Так, например, кон-
сорциуму Highland Fund во главе с фондом Hopu при-
надлежит 13,3% в Быстринском ГОКе, а China National 
Gold в сентябре получила 70% в Ключевском золоторуд-
ном месторождении в Забайкалье. В начале же 2018 го-
да сорвалась одна из крупнейших сделок — продажа 
частной Fosun Group в составе консорциума до 15% «По-
люса» Саида Керимова за $1,38 млрд.

Один из бывших активов «Интергео» также не достал-
ся китайцам. В начале 2017 года «Интергео» продала ком-
панию «Амурмедь», осваивающую Иканское медно-пор-
фировое месторождение с запасами 178,8 млн тонн ру-
ды, Евгению Пономаренко. Тот через несколько месяцев 
продал ее китайской «Цзиньин» из Хэйхэ, но уже в конце 
2017 года ФАС через суд добилась аннулирования сдел-
ки, так как по закону иностранцам запрещено переда-
вать контроль над стратегическим обществом.

В последние годы Михаил Прохоров выходил из рос-
сийских промышленных и медийных активов, а также 
безуспешно пытается продать энергокомпанию «Ква-
дра». РФПИ может быть приглашен в проект для поиска 
дополнительных партнеров, чтобы привлечь финанси-
рование для «Интергео», полагает Олег Петропавлов-
ский из БКС. Аналитик не исключает, что стратегия Ми-
хаила Прохорова сейчас может быть направлена на пол-
ное избавление от российских активов, в этом случае 
«Интергео» могут продать по частям. По мнению дирек-
тора по металлургии и горной добыче Prosperity Capital 
Management Николая Сосновского, диапазон оценки 
приобретенной доли может быть довольно широк с уче-
том неизвестных уже понесенных затрат, особенностей 
месторождений и предложенной их отработки — по-
рядка $50–150 млн.

Дмитрий Козлов

Михаил Прохоров  
поделился медью
Он продал 10% «Интергео» РФПИ и китайцам

В «Победе» не стали обсуждать 
возможность возобновления меж-
дународных рейсов, отметив лишь, 
что освобожденные провозные ем-
кости запланированы для летней 
региональной программы полетов 
— перевозок из Петербурга и дру-
гих регионов РФ на черноморские 
курорты. Источник, близкий к ру-
ководству авиакомпании, сооб-
щил, что возобновление междуна-
родных рейсов возможно, лишь 
если авиакомпания получит фи-
нансовые гарантии исключения за-
держек международных рейсов.

По словам источников „Ъ“, ана-
логичные разногласия были у «По-
беды» и в других городах, но их уда-
валось разрешить с помощью опе-
раторов аэропортов или местных 
властей. В пресс-службе врио губер-
натора Петербурга Александра Бег-
лова не ответили, участвовал ли он 
в переговорах по рейсам «Победы». 
В ВВСС утверждают, что предлагали 
создать совместную рабочую груп-
пу, но «оперативно достичь согласо-
ванной всеми сторонами позиции 
не удалось». По данным ВВСС, в 

2018 году «Победа» перевезла на 
рейсах из Петербурга 1,2 млн чело-
век, обеспечив 6,6% от общего пас-
сажиропотока аэропорта, в том чи-
сле 203 тыс. пассажиров (1,1% от пас-
сажиропотока) на международных 
рейсах.

Партнер юридической компа-
нии НАФКО Ирина Мостовая гово-
рит, что единственный законный 
способ сокращения времени до-
смотра для любой авиакомпании 
— содействие его проведению. «По 
статье 85 Воздушного кодекса пред-
полетный досмотр судов обязате-
лен, проводится уполномоченны-
ми лицами служб авиабезопасно-
сти, таможенной и пограничной 

служб. По требованию проверяю-
щих перевозчик обязан обеспечить 
доступ ко всем подлежащим про-
верке отсекам самолета»,— поясня-
ет юрист.

Главный эксперт Института эко-
номики транспорта и транспорт-
ной политики НИУ ВШЭ Федор Бо-
рисов добавляет, что для модели 
point-to-point, характерной для «По-
беды», важен локальный спрос, по-
этому «найти альтернативу Петер-
бургу будет сложно». При этом Пул-
ково, по мнению гендиректора 
Friendly Avia Support Александра 
Ланецкого, от смены стратегии «По-
беды» в аэропорту только выиграет: 
«На направлениях из Петербурга в 
Европу „Победа“ за счет низкой це-
ны создавала дополнительный 
спрос только для 30% перевезенных 
пассажиров, остальные 70% она от-
бирала у авиакомпаний-конкурен-
тов». Переориентировав рейсы на 
российские курорты, по мнению 
эксперта, компания сможет забрать 
часть пассажиропотока у железной 
дороги и автотранспорта.

Герман Костринский;  
Яна Войцеховская,  
СанктПетербург

На Пулково махнули крылом
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Поскольку у нас и так 
большой пакет, 

то его дальнейшее 
увеличение носит скорее 

оппортунистический 
характер: при определенных 

ценах это становится 
вполне интересно

— Владимир Потанин, 
владелец «Интерроса», о покупке акций 

«Норникеля», 26 декабря 2018 года

Ц И Т А Т А

7,1 млн человек
составил пассажиропо-
ток аэропорта Пулково 
на международных 
 линиях в 2018 году



10 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l  Четверг 14 марта 2019 №44   l   Коммерсантъ

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ПРОТЕК» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

деловые новости

декабрь январь февральфевральфевральфевральфевраль декабрь январьдекабрь январьдекабрь январьдекабрь январь

3,0

3,3

3,6

3,9

4,2

4,5тыс. руб.    ● 3,830

16,0

18,8

21,6

24,4

27,2

30,0$ ● 25,26

1,06%
62

68

74

80

86

92руб. ● 85,20

2,17%
290

310

330

350

370

390руб.

0,00

0,66

1,32

1,98

2,64

3,30

0,17%0,00% 0,95%

● 353,80$ ● 2,12

3,0 4,5 16,0 30,0 62,0 92,0 290,0 390,00,0 3,3

Level Group Вадима Мошковича и MR 
Group Романа Тимохина и Виктора 
 Лабуздко могут вложить 27 млрд руб. 
в жилой квартал площадью 250 тыс. 
кв. м на Дубининской улице в Москве. 
Участие сразу двух девелоперов может 
быть связано с высокой стоимостью 
площадки в 8 млрд руб. Несмотря на 
высокие затраты, консультанты сом-
неваются в успехе проекта.

MR Group займется застройкой террито-
рии неподалеку от Павелецкого вокзала в 
Москве, рассказал „Ъ“ собеседник в кулуа-
рах работающей в Канне выставки MIPIM. 
По его словам, строительство 250 тыс. кв. м, 
включая 220 тыс. кв. м жилья, развернется 
на территории квартала в границах владе-
ний 59–69 на Дубининской улице. Инвес-
тиции в проект могут достигнуть 27 млрд 
руб. Партнером MR Group, по мнению собе-

седника „Ъ“, станет Level Group, доли сто-
рон он не уточнил. Другой источник „Ъ“ на 
рынке недвижимости указывает, что Level 
Group будет основным девелопером проек-
та с долей 51%. В компаниях от коммента-
риев отказались. 

MR Group — один из крупнейших мос-
ковских девелоперов. Компания существу-
ет с 2003 года, контролируется Романом Ти-
мохиным и Виктором Лабуздко. В ее пор-
тфеле около 5 млн кв. м, в основном — жи-
лой недвижимости. С 2015 года группа 
управляет проектами Coalco Василия Ани-
симова (около 1 млн кв. м в Москве и Подмо-
сковье). Level Group, напротив, работает на 
рынке сравнительно недавно, бизнес начал 
формироваться в 2016 году. Основным соб-
ственником считается экс-сенатор Вадим 
Мошкович. Сейчас в портфеле Level Group 
три проекта по строительству жилья, самый 

крупный из которых — «Level Амурская» 
(236 тыс. кв. м). Ранее также стало известно 
о покупке компанией участка в 4-м Верхнем 
Михайловском проезде в Донском районе 
Москвы, где может быть построен комплекс 
апартаментов площадью 22,4 тыс. кв. м (см. 
„Ъ“ от 20 февраля). 

Согласно публичной кадастровой карте, 
общая площадь участков в границах владе-
ний 59–69 на Дубининской улице — 8,05 га. 
Один из собеседников „Ъ“ на рынке недви-
жимости говорит, что ранее землю контр-
олировали структуры владельца «Новорос-
цемента» Льва Кветного. «Из-за удачной ло-
кации участок был выставлен на продажу 
по очень высокой цене в 8 млрд руб., ско-
рее всего, поэтому в проект зашли сразу два 
девелопера»,— рассуждает он. Связаться с 
господином Кветным вчера не удалось. В 
Москомстройинвесте сообщили „Ъ“, что на 

рассмотрение градостроительно-земель-
ной комиссии участок на Дубининской 
улице еще не выносился. Это может быть 
сделано в скором времени: в начале марта 
проект внесения изменений в правила зем-
лепользования и застройки этой террито-
рии выходил на публичные слушания. Их 
протокол пока не опубликован. Источник 
„Ъ“ на рынке недвижимости знает, что за-
стройку квартала будут вести ООО «Специ-
ализированный застройщик „Дубинин-
ская“» и ООО «Дубининская 59». По данным 
Kartoteka.Ru, по 51% в каждой структуре 
владеет ООО «Левел Груп» (на 84% принад-
лежит ООО «Финансовый ресурс» господи-
на Мошковича), остальным через ООО «Р-
проект» владеет Роман Тимохин. 

Председатель совета директоров Kalinka 
Group Екатерина Румянцева предполагает, 
что соинвесторы построят на Дубининской 

улице комплекс бизнес-класса. «С одной сто-
роны, площадка находится недалеко от цен-
тра города, с другой — локация не очень 
комфортна для постоянного проживания и 
ассоциируется с офисными и администра-
тивными зданиями»,— рассуждает она. 
Председатель совета директоров «Бест-Ново-
строй» Ирина Доброхотова считает, что лик-
видность комплекса вырастет, если постро-
ить именно жилье: средняя стоимость реа-
лизации апартаментов в локации — 210 тыс. 
руб. за 1 кв. м, квартир — 240 тыс. руб. за 
1 кв. м. По мнению госпожи Румянцевой, за 
счет близости к метро проект может иметь 
успех как арендное жилье. Опыт реализа-
ции такой недвижимости у Level Group есть: 
около 8,2 тыс. кв. м для сдачи в аренду в 
«Level Амурская» купил «Дом.РФ».

Александра Мерцалова;  
Халиль Аминов, Канн

Экс-сенатор пристроится к Павелецкому
Участником застройки Дубининской улицы может стать Вадим Мошкович

По оценке оператора, реализа-
ция этого требования повлечет рас-
ходы «в сотни миллионов рублей». 
Тот факт, что требования по импор-
тозамещению не распространяют-
ся на носители информации, пре-
пятствует развитию отечественной 
радиоэлектроники, добавляет ген-
директор GS Nanotech Евгений Мас-
ленников.

С критикой согласны не все опе-
раторы. В «МегаФоне» заявили, что 
готовы к реализации предлагаемого 
сценария регулирования, а все рас-
ходы оператора останутся «в рамках 
утвержденных планов» и дополни-
тельные затраты на проект не плани-
руются. В «Ростелекоме» заявили, что 
поддерживают использование оте-
чественного оборудования при реа-
лизации «закона Яровой»: «Это по-
зволяет повысить безопасность, 
устойчивость и независимость от 
внешних производителей техниче-
ских решений».

В Минкомсвязи сообщили „Ъ“, 
что министерство уже составляет 

единый реестр радиоэлектронного 
оборудования российского проис-
хождения, в котором планируется 

детально прописать требования в 
том числе к устройствам хранения 
данных. «Мы выступаем за макси-
мальное импортозамещение, тем 
более в таких критически важных 

для безопасности сферах, как опе-
р а т и в н о - р а з ы с к н а я  д е я т ел ь -
ность»,— подчеркнул представи-
тель Минкомсвязи. Как сообщал 
„Ъ“ в июле 2018 года, в перечень 
отечественных производителей си-
стем хранения данных, по версии 
Минпромторга, входят Kraftway, 
Yadro, ИНЭУМ имени Брука, МЦСТ, 
«Т-Платформы», Национальный 
центр информатизации, «Нацио-
нальные технологии» (подкон-
трольна «Ростеху»).

«Закон Яровой» вступил в силу 1 
июля 2018 года, с тех пор операто-
ры «большой четверки» закупают 
оборудование для его исполнения 
в малых объемах для тестирования 
в нескольких регионах по согласо-
ванию с ФСБ, указывает гендирек-
тор компании «Ордерком» Дмитрий 
Галушко. «Если инициатива Мин-
комсвязи будет принята в такой 
форме, операторам придется заку-
пать системы хранения данных по 
новым требованиям, а уже постав-
ленные станут незаконными»,— от-
мечает он.

Юлия Тишина

К жестким дискам смягчают требования

Один из основателей киносети 
«Каро» Леонид Огородников мо-
жет выйти из числа ее совла-
дельцев. По информации „Ъ“, 
переговоры о покупке его 30% 
ведет контролирующий акцио-
нер «Каро» — группа UFG, кото-
рая рассчитывает таким обра-
зом повысить управляемость 
сети. В ходе последней сделки 
«Каро» оценивалась в $240 млн.

Группа UFG Private Equity ведет пе-
реговоры о выкупе доли в «Каро» соос-
нователя этой киносети Леонида Ого-
родникова, рассказал „Ъ“ источник, 
знакомый с ситуацией. Другой собе-
седник на кинотеатральном рынке 
уточнил, что желание выйти из соста-
ва акционеров «Каро» у господина 
Огородникова появилось давно, а на 
прошлой неделе стороны начали де-
тальные переговоры о возможных 
условиях сделки, «пока ничего не под-
писано». Леонид Огородников через 
представителя отказался от коммен-
тариев. Так же поступили в UFG. 
Источник „Ъ“ в группе подчеркнул, 
что подобные разговоры «мало что 
значат». В Федеральную антимоно-
польную службу ходатайств о покуп-
ке долей в компаниях, входящих в 
«Каро», не поступало.

Леонид Огородников основал «Ка-
ро» в 1997 году вместе с Олегом Андре-
евым и Михаилом Рудяком — назва-
ние киносети расшифровывается как 
«Компания Андреева, Рудяка, Огород-
никова». Долгое время сеть была 
крупнейшей в стране по количеству 

залов, а сейчас занимает третье место 
с 4,5% рынка (29 кинотеатров с 234 за-
лами, по данным «Невафильм Re-
search» на 1 марта) после объединен-
ной сети «Синема парка» и «Формулы 
кино», а также «Киномакса».

В 2012 году господа Андреев и 
Огородников продали контроль в 
«Каро» консорциуму инвесторов из 
фонда Baring Vostok Private Equity, 
РФПИ, UFG и основателя Kinostar de 
Luxe Пола Хета (наследники господи-
на Рудяка вышли из бизнеса рань-
ше). Господин Огородников сохра-
нил миноритарный пакет «Каро» — 
по данным двух источников „Ъ“, ему 
принадлежит 30%.

UFG — контролирующий акцио-
нер «Каро», ее доля — чуть больше 50%, 
говорит близкий к компании источ-
ник. В 2016 году группа выкупила до-
лю фондов Baring Vostok, вышедших 
из бизнеса с убытком на фоне падаю-
щего кинотеатрального рынка. В рам-
ках той сделки киносеть была оцене-
на в $240 млн, рассказывал источник 
„Ъ“. UFG верила, что дно кризиса 
пройдено и рынок вернется к разви-
тию, а год спустя уже вела переговоры 
о продаже контролирующей доли с 
корейской сетью CJ CGV. Компания 
провела due diligence «Каро», но в ито-
ге предпочла сделку с девелоперской 
ADG Group, которая перестраивает со-
ветские кинотеатры в Москве.

Леонид Огородников не раз жалел, 
что не продал долю новым инвесто-
рам сразу, утверждают его знакомый и 
источник на рынке кинопоказа. Управ-

ляя в 2000-х «Каро», основатели получа-
ли основную прибыль не на кинопо-
казе, а на казино и игровых салонах, 
которые оборудовали в кинотеатрах. К 
моменту продажи контроля в «Каро» 
игорный бизнес уже давно был за-
крыт, а вскоре начал падать и кинотеа-
тральный рынок. Собеседники „Ъ“ ут-
верждают, что господин Огородников 
ни разу не получил дивидендов от сво-
ей доли после продажи контроля кон-
сорциуму. По их словам, он недоволен 
развитием сети, а UFG путем выкупа 
доли хочет уйти от возможного кон-
фликта с миноритарием, чтобы сде-
лать компанию более управляемой. 
Леонид Огородников последние годы 
развивает новый бизнес: вместе с Оле-
гом Андреевым он стал партнером «Ро-
стеха» в проекте по переработке мусо-
ра, сообщал „Ъ“ 25 мая 2015 года.

Несмотря на хорошие киносборы, 
у киносети низкая EBITDA, говорит 
близкий к ней источник. «Каро» мно-
го инвестирует в развитие: в течение 
трех-четырех лет сеть собирается от-
крыть 100 новых залов, что обойдет-
ся в 3 млрд руб. Как рассказывали 
источники „Ъ“, ранее «Каро» привле-
кала 1,1 млрд руб. в ВТБ, на который 
приходится большая часть долгового 
портфеля; кроме того, среди партне-
ров сети есть Райффайзенбанк. В 
2017 году выручка головной компа-
нии сети ООО «Каро фильм менед-
жмент» составила 5,12 млрд руб., чи-
стый убыток — 164 млн руб.; более 
свежих данных нет.

Анна Афанасьева

Основатель «Каро» сдает билет
UFG может выкупить долю Леонида Огородникова

Это не только «Ростех», 
о котором все говорят. 

Это несколько  
компаний

— Максим Акимов,
вице-премьер РФ, о производителях 
 оборудования для «закона Яровой»  

(цитата ТАСС)

Ц И Т А Т А

Российские кондитеры, кото-
рые сегодня активно осваивают 
китайский рынок, начинают за-
думываться и о локализации 
производства в этой стране. 
Проект создания фабрики в 
КНР уже появился у холдинга 
«Объединенные кондитеры», 
среди брендов которого «Ален-
ка» и «Бабаевский». Локализа-
ция поможет компании увели-
чить присутствие на рынке с 
оборотом 1 трлн руб. в год, но 
может потребовать дополни-
тельных затрат на маркетинг.

О том, что «Объединенные конди-
теры» планируют строительство фа-
брики в Китае, стало известно из про-
филя холдинга на портале HeadHunt-
er. На прошлой неделе там была опу-
бликована вакансия руководителя со-
ответствующего проекта. В обязаннос-
ти кандидата входят разработка кон-
цепции будущего предприятия, по-
иск и ведение переговоров с подряд-
чиками, контроль бюджета и пр. «Объ-
единенные кондитеры» входят в груп-
пу «Гута» Юрия Гущина (в 2018 году за-
нимал 100-ю строчку рейтинга Forbes 
с состоянием $1 млрд). Компания объ-
единяет 19 фабрик в России, включая 
московские «Красный Октябрь», «Кон-
дитерский концерн Бабаевский» и 
«Рот Фронт». В 2018 году, по собствен-
ным данным, холдинг выпустил 
348 тыс. тонн продукции. Портфель 
брендов включает «Аленку», «Вдохно-
вение», «Бабаевский» и др. По оценкам 
отраслевого издания Candy Industry, 
холдинг занимает 17-е место в рейтин-
ге крупнейших кондитерских компа-
ний мира с выручкой $1,7 млрд за 
2018 год. В «Объединенных кондите-
рах» не ответили на запрос „Ъ“.

По оценкам ассоциации предпри-
ятий кондитерской промышленно-

сти «Асконд», Китай — второй импор-
тер российских сладостей после Ка-
захстана. При этом пока у отечествен-
ных кондитеров нет собственных 
производств в КНР, отмечает испол-
нительный директор Центра исследо-
вания кондитерского рынка Елизаве-
та Никитина. По ее данным, в 2018 го-
ду экспорт российских кондитерских 
изделий в Китай вырос на 14,2%, до 
52,1 тыс. тонн. В денежном выраже-
нии объем поставок увеличился на 

24,5%, до $120,6 млн. В Euromonitor 
International оценивают объем всего 
китайского рынка кондитерских из-
делий в 2018 году в 2,07 млн тонн, а 
оборот — в 111,16 млрд юаней (около 
1,08 трлн руб.).

Собеседник „Ъ“ в кондитерской от-
расли полагает, что китайское пред-
приятие «Объединенных кондите-
ров» может быть сравнимо по масшта-
бам производства с дальневосточной 
площадкой холдинга ОАО «Благове-
щенская кондитерская фабрика 
„Зея“». В 2017 году «Зея» выпустила 
около 9 тыс. тонн продукции, сказано 
в ее отчетности. Но, как отмечает го-
спожа Никитина, с учетом масштаба и 
перспектив китайского рынка более 
оправданным может быть возведе-
ние фабрики мощностью 30–35 тыс. 
тонн кондитерских изделий в год. По 
ее словам, локализация производства 
поможет удешевить конечный про-

дукт, что важно для КНР. Затраты на 
строительство такого предприятия в 
РФ источник „Ъ“ в отрасли оценивает 
примерно в 3 млрд руб., не исключая, 
что фабрика в Китае может обойтись 
дешевле.

По словам представителя AliEx-
press Антона Пантелеева, российские 
кондитерские изделия — одни из са-
мых узнаваемых и покупаемых това-
ров у китайцев. Прежде всего речь 
идет о продукции «Объединенных 
кондитеров» и томской KDV (бренды 
«Яшкино», «Бонди» и др.), отмечает он. 
При этом, продолжает господин Пан-
телеев, для запуска на этом рынке но-
вых линеек «Объединенным кондите-
рам» придется увеличить расходы на 
маркетинг. Источник „Ъ“ в крупной 
пищевой компании слышал, что KDV 
также изучает вопрос строительства 
фабрики на территории Китая. Но бе-
нефициар группы Денис Штенгелов в 
среду заявил „Ъ“, что сейчас таких 
планов у KDV нет. Российские конди-
теры, несмотря на довольно плотное 
присутствие на китайском рынке, по-
ка продолжают его изучение, отмеча-
ет источник „Ъ“ в отрасли.

«Объединенные кондитеры» — не 
первая компания в России, которая за-
думала создать отдельный проект спе-
циально для китайского рынка сладо-
стей. Ранее стало известно, что круп-
ный оператор тепличных комплексов 
АПХ «ЭКО-Культура» планирует инвес-
тировать около €100 млн в выпуск 
примерно 10 тыс. тонн мучных конди-
терских изделий и конфет в месяц. Вся 
продукция будет поставляться на ки-
тайский рынок. В «ЭКО-Культуре» со-
общили „Ъ“, что проект пока находит-
ся в проработке. Ранее в холдинге пла-
нировали начать выпуск кондитер-
ской продукции уже в этом году.

Алексей Полухин

«Аленку» сварят в Китае
«Объединенные кондитеры» могут построить фабрику в КНР

348 тыс. тонн 
 продукции выпустили 
«Объединенные 
 кондитеры» в 2018 году
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культура В российский прокат выходит фильм «Середина 90-х» —  
режиссерский дебют актера Джоны Хилла,  
с успехом показанный на кинофестивале в Торонто
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Имидж российского кино в соб-
ственной стране — это одно, 
а в окружающем мире — совсем 
другое. Таково распространен-
ное мнение, вроде бы подтвер-
ждающееся многими фактами. 
Однако мнение это неверное. 
И в том, и в другом случае есть 
годные, а есть сомнительные 
методы, с помощью которых 
этот имидж создается.

У всех на слуху похожая на при-
тчу история с прокатным провалом 
российского (хоть и снятого с участи-
ем зарубежных копродюсеров) муль-
тфильма «Гурвинек. Волшебная иг-
ра», которому, по словам директора 
департамента кинематографии Мин-
культа Ольги Любимовой, «кинотеа-
тры устроили темную». Это стало ре-
зультатом попытки продюсеров «Гур-
винека» с помощью того же Минкуль-
та передвинуть дату релиза его глав-
ного конкурента — бельгийского 

анимационного фильма «Королев-
ский корги». Причем, что особенно 
возмутило дистрибуторов и прокат-
чиков, всего за несколько дней до 
объявленного релиза. Но Ассоциация 
владельцев кинотеатров, представля-
ющая частный бизнес, запротестова-
ла и объявила бойкот «Гурвинеку», со-
рвав его наполеоновские планы.

Незадачливые продюсеры этой 
ленты хотели воспользоваться за-
коном, согласно которому в ситуа-
ции выбора предпочтение отдается 
отечественному фильму перед ино-
странным. Подобные конфликты 
сотрясают российский кинопрокат 
и киносообщество не первый раз за 
последнее время. В январе 2018-го 
Минкульт пытался перенести релиз 
мультфильма «Паддингтон-2», а в де-
кабре ради патриотического блок-
бастера «Т-34» расчистил экраны от 
нескольких голливудских премьер. 
Но даже если в каких-то случаях был 
достигнут тактический выигрыш («Т-
34» протаранил отсутствующих кон-
курентов и сорвал кассу), стратеги-
чески подобная практика не пошла 
на пользу отечественной киноинду-
стрии и зрителю.

Патриотизм — дело, конечно, хо-
рошее, и вытекающий из него про-
текционизм тоже допустим в разум-
ных границах, но не надо доводить 
его до идиотизма. Издержки идеоло-

гической протекции во всей красе 
проявили себя еще в советские вре-
мена. А когда наше кино при всех 
его достоинствах вынуждено было 
вступить в конкуренцию с мировы-
ми игроками, время оказалось упу-
щено: киноиндустрия в эпоху глоба-
лизации ушла далеко вперед, рынок 
стал более конкурентным благодаря 
цифровым технологиям, и вписать-
ся в их усложняющиеся параметры 
теперь нелегко.

В наши дни отгородиться от мира 
ракетами или танками, пусть даже ки-

нематографическими, может себе по-
зволить, и то не до конца, разве что Се-
верная Корея. Мы же при всей достиг-
нутой степени конфронтации с За-
падом все-таки продолжаем числить 
в обозримых целях культурный диа-
лог, одним из самых действенных ин-
струментов которого считается кине-

матограф. Это не исключает, разуме-
ется, и коммерческих задач, которые 
пытается ставить и решать жанровое 
российское кино на мировом рын-
ке (ближе всего здесь к успеху как раз 
анимация), однако так уж повелось, 
что имиджевого эффекта достигают 
преимущественно авторские и артха-
усные фильмы, площадкой для кото-
рых служат крупные премьерные ме-
ждународные фестивали.

За последний год можно говорить 
о фестивальном успехе «Лета» Кирил-
ла Серебренникова, фильма «Чело-

век, который удивил всех» Натальи 
Меркуловой и Алексея Чупова; сов-
сем недавно в программах Берлина-
ле интерес вызвали «Кислота» Алек-
сандра Горчилина и «Мальчик рус-
ский» Александра Золотухина. Этим 
и другим картинам подобного типа 
крайне важна поддержка — и есть 

централизованная организация, ко-
торая ее оказывает. Она называется 
«Роскино», и ею вполне успешно ру-
ководит Екатерина Мцитуридзе. Бу-
дучи преемницей «Совэкспортфиль-
ма», «Роскино», в отличие от него, не 
занимается зарубежными продажа-
ми фильмов, но готовит для них ус-
ловия. Ближе всего по своим функ-
циям она к французской компании 
«Юнифранс», известной во всем мире 
своими успехами в международном 
продвижении французского кино — 
как авторского, так и коммерческого: 
условия там для всех созданы равные.

Вопрос о «ревизии эффективно-
сти деятельности» «Роскино» впер-
вые всплыл на совещании по ани-
мации на студии «Союзмультфильм» 
в присутствии вице-премьера Ольги 
Голодец. Речь шла о суммах от €5 тыс. 
до €10 тыс., которые ведущие кино-
компании страны платят за учас-
тие в работе коллективного россий-
ского стенда на крупнейших фести-
валях и кинорынках. Вопрос о том, 
оправданы ли эти расходы, разумен, 
но если мы заинтересованы в про-
движении нашего кино, вновь обра-
тимся к опыту конкурентов.

Та же «Юнифранс» получает от го-
сударства около €15 млн в год, и это 
составляет большую часть ее бюдже-
та. Наш Минкульт на организацию 
компанией «Роскино» девяти меро-

приятий в пяти странах мира (США, 
Гонконг, Германия, Франция, Кана-
да) в 2017 году выделил 28 млн руб. 
Это меньше, чем общая сумма факти-
ческих затрат только на аренду и ми-
нимальную застройку площадок на 
этих рынках. А есть еще крупные 
расходы на логистику, пиар и ре-
кламу — баннеры, рекламные пане-
ли, международные пиар-агентства. 
«Роскино» покрывает эти расходы за 
счет спонсоров, с их же помощью ор-
ганизует мероприятия сверх тех, что 
финансирует Минкульт.

К тому же это госфинансирова-
ние приходит с опозданием и никак 
не обнаруживает тенденции к ро-
сту. Боюсь, что и продюсерам и ки-
ночиновникам надо осознать, что, 
как и во всем мире, затраты на пиар 
и маркетинг составляют значитель-
ную часть бюджета любого большо-
го проекта. Пример тут — не толь-
ко уже упомянутая нами Франция, 
но и Китай, и Корея (на сей раз Юж-
ная). Кинематографический имидж 
страны в конечном счете формирует-
ся зрителями, а они бывают ориен-
тированы на кино разных типов. На-
ступать на международный рынок 
можно только единым фронтом, не 
противопоставляя «коммерческий» 
и «артхаусный», «собственный» и «за-
имствованный» кинематограф ни за 
рубежом, ни внутри страны.

За что боролись
КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Андрей Плахов

В музее «Гараж» открылась  выставка 
Павла Пепперштейна «Человек как 
рамка для ландшафта», охватываю-
щая разные этапы творчества худож-
ника — от детских рисунков до картин 
и инсталляций, созданных специаль-
но к этому показу. Очарованию вы-
думанных миров поддался Игорь 
 Гребельников.

 Выставка Павла Пепперштейна за-
нимает те же залы «Гаража», что и выставка 
его отца, художника Виктора Пивоварова, 
показанная три года назад. Куратор обеих — 
Екатерина Иноземцева. Как и тогда, экспози-
ция не следует хронологическому принци-
пу, а с порога обращает зрителя к понятий-
ному аппарату, без которого в искусстве — 
что отца, что сына — разобраться непросто.

Работы Пепперштейна помещены в осо-
бую систему координат, не заданную музей-
ным пространством: тут нет прямых пло-
скостей и углов, каждый зал — округлая бе-
лая капсула, которую иногда пронзают опо-
ры здания, на манер обоев оклеенные сит-
цем в мелкий цветочек. Орнамент — сим-
вол простодушия, мещанства и даже «пре-
ступления» против современности, как сле-
дует из хрестоматийного эссе архитектора-
модерниста Адольфа Лооса. Постмодернист 
Пепперштейн выбирает другую интерпре-
тацию. Этикетка цитирует Канта, в «Крити-
ке способности суждения» утверждавшего, 
что лиственный орнамент на рамах картин 
или на обоях — это и есть «свободная красо-
та», так как сам по себе он ничего не означа-
ет, не изображает «объект, подведенный под 
определенное понятие».

Внимание, переводимое с центра — кар-
тины или жизни — на периферию, где все 
будто бы незначительно, неважно, опреде-
ляло эстетику и практику «московского кон-
цептуализма». Вспомнить хотя бы персона-
жей, жмущихся по краям «пустотных» кар-
тин и инсталляций Кабакова, или акции 
группы «Коллективные действия», развора-
чивавшиеся в подмосковных ландшафтах. 

Опыту старших концептуалистов и насле-
дует Пепперштейн, превращающий грани-
цы реального и вымышленного, серьезного 
и пародийного в психоделические орнамен-
ты, в причудливую игру образов и смыслов.

Выставка начинается с нового ерническо-
го цикла картин «Философские категории». 
Орнаменты с жостовских подносов здесь от-
вечают за «катарсис» и «либидо», выписан-
ные соответственно на греческом и латыни. 
Висящий над проходом, как икона, «Черный 
квадрат» украшен крохотным голубым цве-
точком — под ним арабской вязью выведе-
но слово «кутб», означающее верховного свя-

того в суфизме. А футбольный мяч, нарисо-
ванный яркими лоскутами русских народ-
ных орнаментов, ивановских ситцев, клеток 
Burberry, рисунков самого Пепперштейна, 
по-кантовски назван «Ding an Sich», вещью 
в себе. Видимо, это и отголосок прошедше-
го в Москве чемпионата мира, и очередная 
инкарнация Колобка, который из сказочно-
го персонажа давно превратился в самостоя-
тельную категорию в творчестве арт-группы 
«Инспекция „Медицинская герменевтика“« 
(Сергей Ануфриев, Юрий Лейдерман, Павел 
Пепперштейн), едва ли не самого значитель-
ного явления в российском искусстве 1990-
х. Для медгерменевтов никем не пойман-
ный Колобок выступал метафорой усколь-
зания от интерпретаций, проводником в но-
вые миры (как для контуженного в бою пар-

торга Дунаева, героя романа Пепперштейна 
и Ануфриева «Мифогенная любовь каст»), да 
что там — спасителем отечества (в финале 
того же романа парторг превращается в ги-
гантского Колобка и освобождает Москву).

На выставке этот сказочный персонаж 
мелькает в разных графических сериях. Как 
босс, перед которым отчитываются гангсте-
ры (альбом 2010 года). Или как главный ге-
рой серии 1994 года, где по сюжету в резуль-
тате пожара появился «нетрадиционный» 
черный Колобок — на акварелях уморитель-
но смешно и тонко разбираются причины 
его инаковости.

Даже зритель в округлых залах нынеш-
ней выставки уподобляется Колобку, от-
правившемуся в своего рода психоделиче-
ский трип по произведениям Пепперштей-

на, включая и никогда не выставлявшиеся 
подростковые графические альбомы, и са-
модельные журналы художника-вундеркин-
да. Уже в начале 1980-х он был виртуозным 
рисовальщиком и выдумщиком сказочных 
историй, которые, как и в работах его отца 
Виктора Пивоварова, переводят узнаваемое 
в сюрреалистическое измерение.

Со временем, особенно в практике «Мед-
герменевтики», потешные сюжеты приобре-
ли у Пепперштейна особую легкость и стран-
ность. Гипнотическому очарованию графи-
ки Пепперштейна 1990-х и 2000-х можно за-
просто поддаться и сейчас.

Однако в работах последних лет, сосре-
доточенных на национальной, антикапита-
листической или геополитической ритори-
ке, кажется, легкость улетучилась: оно и по-
нятно, реальность стала более предсказуе-
мой и жесткой. Вот американский флаг, «на-
рисованный» ситцевыми лоскутами, а вот, 
из них же, радикально перекроенная кар-
та мира. В общем, «обстановка международ-
ной напряженности», центр которой — ин-
сталляция «Саммит» с переговорным столом 
и опять же лоскутно-орнаментальными фла-
гами «большой семерки».

Сказкой не для слабонервных выгля-
дит и другая новая инсталляция Пеппер-
штейна — точная копия мавзолейного Ле-
нина, рядом с которым в стеклянном гро-
бу спит обнаженная блондинка, прикрытая 
прозрачным шелком. Работа, правда, все-
го-то обыгрывает мифологемы Эроса и Та-
натоса — по Фрейду, двух основных проти-
воположных сил жизни, влечений к любви 
и смерти, а заодно и анекдотическую мант-
ру, что Ленин не умер, а уснул.

«Человек как рамка для ландшафта», но-
вая живописная серия Пепперштейна, за-
вершает выставку: ее персонажи изогну-
ты кольцами, а пейзажи помещены внутрь 
образовавшихся фигур — шиворот-навы-
ворот по отношению к традиции классиче-
ской живописи, где человек окружен приро-
дой. И эта инверсия, благодаря которой ге-
рои словно парят в невесомой пустоте, не тя-
готясь ношей заключенных в них ландшаф-
тов, может открыть зрителю новые психоа-
налитические горизонты или утешить в слу-
чае гипотетической катастрофы.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Искусство в капсулах
Работы Павла Пепперштейна в «Гараже»

Колобок стал героем многих 
 графических серий Павла 
 Пепперштейна 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

«Юнифранс» получает от государства 
около €15 млн в год, и это составляет 
большую часть ее бюджета.  
Наш Минкульт на организацию 
компанией «Роскино» девяти 
мероприятий в пяти странах мира 
в 2017 году выделил 28 млн руб.
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В ответном матче 1/16 финала Лиги Европы  
«Краснодар» принимает «Валенсию»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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БАСКЕТБОЛ

Казанцы оказались 
впереди «Локомотива»
УНИКС вышел в полуфинал Кубка Европы

УНИКС одержал трудную побе-
ду в третьем матче четверть-
финальной серии Кубка Евро-
пы над «Локомотивом-Кубанью» 
со счетом 69:65 и вышел в полу-
финал, где ему будет противо-
стоять «Валенсия».

ервые два матча чет-
вертьфинального противостояния 
УНИКСа и «Локомотива» оставили 
противоречивое впечатление отно-
сительно шансов соперников на вы-
ход в полуфинал Кубка Европы. С од-
ной стороны, казанцы в первой, до-
машней, игре серии показали, что 
не случайно стали самой результа-
тивной командой топ-16 (84,5 оч-
ка в среднем за матч): УНИКС побе-
дил с разницей 20 очков. С другой 
— во второй, краснодарской, встре-
че уже «Локомотив» продемонстри-
ровал, что прекрасно умеет ломать 
атаку даже столь гармонично скро-

енных команд, как УНИКС. Красно-
дарцы ведь попросту «сожрали» ли-
деров соперника, в первую очередь 
Пьеррию Хенри, умеющего не толь-
ко бросать, но и создавать шансы для 
партнеров. В результате казанцы за 
матч попали лишь 14 двухочковых 
из 46 выброшенных и закономер-
но уступили. И было понятно, что от 
победных рецептов наставники ко-
манд Димитрис Прифтис и Владе Йо-
ванович отказываться не станут. Соб-
ственно, они и не скрывали, что в ре-
шающем матче серии их команды 
будут делать ставку на то, что у них 
лучше всего получается. УНИКС При-
фтиса будет мощно атаковать, а «Ло-
комотив» Йовановича — крушить чу-
жую атаку и выискивать шансы у чу-
жого кольца.

На деле же команды начали 
матч, словно опасаясь друг друга. 
УНИКС не несся вперед, как в пер-
вой игре, а «Локомотив» не прояв-
лял той сокрушительной агрессии 
в обороне, которая обусловила его 
успех в ответном матче. Все шло 
как-то размеренно. Разве что за топ-
игроками обеих команд все же был 
особый присмотр. УНИКС пытался 

сдерживать Дмитрия Кулагина, «Ло-
комотив» же концентрировался на 
Хенри. В обоих случаях нейтрали-
зация лидеров команд шла вполне 
успешно.

В такой ситуации для того, чтобы 
вывести противостояние из скуч-
ного равновесия, нужны были, ска-
жем так, джокеры. У казанцев такой 
нашелся. Речь о ветеране УНИКСа, 
можно сказать, об одном из его сим-
волов — Костасе Каймакоглу, кото-
рый так полюбил столицу Татарста-
на, что остается в ней уже семь лет 
(даже несмотря на то, что в послед-
нее время ему достается не так мно-
го игрового времени). Во многом 
именно благодаря уверенной игре 
греческого форварда, успевавше-
го также отрабатывать в обороне, 
УНИКС сумел нанести мощнейший 
удар по «Локомотиву» — хозяева вы-
играли вторую четверть со счетом 
27:13 и ушли на большой перерыв, 
имея фору в 8 очков.

Это было заметное вроде бы пре-
имущество, но совсем не то, кото-
рое способно обеспечить спокой-
ную жизнь. Что «Локомотив» дока-
зал уже в третьей четверти, в кото-

рой выдал рывок 11:0. Все потому, 
что казанцы не среагировали на 
включение гостями режима тоталь-
ной защиты, той самой, что прине-
сла им успех в Краснодаре, а кроме 
того, стали давать слишком много 
шансов Кулагину. Плюс совсем упу-
стили из виду Джауана Джонсона. В 
дальнейшем УНИКС улучшил стати-
стику, но все равно на финальную 
четверть команды вышли разделяе-
мые лишь одним баллом. В концов-
ке матча чуть удачливее были казан-
цы, у которых после продолжитель-
ной спячки вновь проснулся Кай-
макоглу. Именно дальнее попада-
ние греческого ветерана во многом 
и предопределило победу УНИКСа 
со счетом 69:65.

В полуфинале казанцы встретят-
ся с «Валенсией». Серия до двух по-
бед пройдет с 19 по 27 марта.

Александр Петров

Лидер УНИКСа  
Пьеррия Хенри (слева),  
хоть и не показал своей 
лучшей игры, все же помог 
команде пробиться  
в полуфинал Кубка Европы     
ФОТО РОМАНА КРУЧИНИНА

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО БИАТЛОНУ

Евгению Гараничеву  
не хватило немецкой точности
Единственный промах лишил его медали индивидуальной гонки

Очередное соревнование в рам-
ках чемпионата мира по биатло-
ну в шведском Эстерсунде бы-
ло для сборной России атакой 
на медаль, но неудачной. Евге-
ний Гараничев, не вмешавший-
ся несколько дней назад в борьбу 
за медали в преследовании из-
за того, что по ошибке пробежал 
лишний штрафной круг, в индиви-
дуальной гонке на 20 км доволь-
но долго выглядел явным претен-
дентом на попадание на подиум. 
Оказаться на нем Гараничеву по-
мешал единственный промах — 
на третьем огневом рубеже.

та индивидуалка сложи-
лась скверно для многих из тех, ко-
го — учитывая бэкграунд, учитывая 
показатели текущего сезона — сто-
ило считать ее фаворитами. Вели-
кий француз Мартен Фуркад вновь 
— как в спринте, как в преследова-
нии — был лишь тенью того Фурка-
да, который до текущего сезона бог 
знает сколько лет доминировал в 
мужском биатлоне: вчера он, кажет-
ся, перестал по-настоящему бороть-
ся уже после первого рубежа. Лиде-
ра Кубка мира Йоханнеса Бё подве-
ло то, что неоднократно подводило 
этой зимой на кубковых этапах, то, 
что после выигрышей в смешанной 
эстафете и спринте не позволило до-
быть третье подряд золото шведско-

го первенства в преследовании,— 
стреляет норвежец в последнее вре-
мя так себе. Александр Логинов, 
главная надежда сборной России, се-
ребряный призер спринтерской гон-
ки, промазал, как и Бё, трижды, а бе-
жал помедленнее. И если норвежец 
хотя бы зацепился за топ-десятку, то 
россиянину она вчера не светила.

Зато кое-что серьезное светило 
второму номеру российской коман-
ды Евгению Гараничеву. После пре-
дыдущей гонки о нем говорили в 
основном в контексте жуткого кон-
фуза, приключившегося с Гараниче-
вым. Перед заключительным рубе-
жом в преследовании он шел в пере-
довой группе, которой предстояло 
разыгрывать награды. И даже допу-
щенный Гараничевым промах не ли-
шал его надежд побороться за нее — 
ну, хотя бы за бронзу, потому что ма-
зали, получая штрафные минуты, и 
другие. Но вместо одного штрафного 
круга он, почему-то решивший, что 
не закрыл больше мишеней, пробе-
жал два. Борьба за награду уплыла 
обиднейшим образом.

Досадным образом она уплыла 
и в индивидуалке. Евгений Гара-
ничев бежал ее так, как и надо бе-
жать,— не торопясь, но и не медлен-
но. А два пройденных им «на ноль» 
рубежа уже выглядели неплохой за-
явкой — чисто сработать на обоих 
удалось немногим.

К третьему — стрельбе из положе-
ния лежа, не такому сложному испы-

танию, как стойка,— Гараничев под-
ходил сразу после того, как четвер-
тый покинул стартовавший раньше 
него немец Арнд Пайффер. И тот как 
раз сумел закрыть два десятка таре-
лочек без единого сбоя. Было уже яс-
но, что Пайффера, биатлониста порез-
вее, Гараничеву не достать ни за что. 
Но серебро с бронзой на кону пока 
стояли. А Гараничев на третьем рубе-
же все-таки сфальшивил. Потом, уже 
после идеально пройденной стойки, 
ему немножко не хватило батареек на 
финальный круг, и все — такая близ-
кая тройка очутилась вне зоны дося-
гаемости. А те, кто переживал за Гара-
ничева, наверняка, когда гонка закон-
чилась, всматривались в итоговую та-
блицу, в ее седьмую строчку, отнима-
ли от его итогового результата минуту, 
что он схватил на третьем рубеже, и 
убеждались, что, не будь ее, Евгению 
Гараничеву досталась бы серебряная 
медаль. Ту, что повесили на шею бол-
гарину Владимиру Илиеву, входивше-
му разве что в предельно расширен-
ный список фаворитов, но удержав-
шему престижную позицию, несмо-
тря на атаки конкурентов с куда бо-

лее ярким послужным списком — та-
ких, как старший брат Йоханнеса Бё 
Тарьей, проигравший болгарину, не-
смотря на бурный спурт, полсекунды.

Илиев сиял от счастья, как, раз-
умеется, и победитель гонки Арнд 
Пайффер, который, строго говоря, 
тоже не относился к числу тех, от ко-
го ждали вчера подвигов: Пайффер 
был неплох и в спринте, и в пресле-
довании, но не более того. Не выс-
шая лига. А индивидуалка с ее высо-
чайшей ценой промаха, с необходи-
мостью предельно четко рассчиты-
вать силы на марафонской по мер-
кам биатлона дистанции, то есть 
жанр специфический, вообще не его 
конек. За свою долгую карьеру Пайф-
фер не выигрывал ее ни разу, часто 
заваливал по полной. Спринт, в кото-
ром он действующий олимпийский 
чемпион, ему, например, явно куда 
милее. Но в Эстерсунде, хотя пого-
да — снег, порывы ветра — не сули-
ла легкой жизни никому, кроме сов-
сем уж выдающихся снайперов, все 
у Пайффера срослось как надо.

Шведский чемпионат мира про-
должится сегодня новой для про-
граммы первенств дисциплиной — 
сингл-микстом, «уполовиненной» 
смешанной эстафетой. В ней у рос-
сийской команды будет весьма лю-
бопытный состав — не мажущая, но 
и не бегущая дебютантка Евгения 
Павлова плюс бегущий, зато мажу-
щий Матвей Елисеев.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

Мячи сыграли 
на Миланской бирже
Хет-трик Криштиану Роналду  
поднял акции «Ювентуса» на 16,5%

Очередной подвиг Криштиану Ро-
налду, который тремя голами в во-
рота «Атлетико» в ответном мат-
че стартового раунда play-off Лиги 
чемпионов вывел, вопреки про-
гнозам, «Ювентус» в четверть-
финал главного еврокубка, имел 
и грандиозный финансовый эф-
фект. Цены на акции туринского 
клуба, торгующиеся на Миланской 
фондовой бирже, скакнули вверх 
на 16,5%. Впрочем, «эффект Ро-
налду», чей прошлогодний транс-
фер из «Реала» стоимостью более 
€100 млн считался рискованной 
для «Ювентуса» сделкой, аналити-
ки заметили еще до этого матча. 
Благодаря приобретению порту-
гальской суперзвезды капитали-
зация лидера итальянского футбо-
ла уже повысилась примерно в два 
раза, превысив отметку €1 млрд.

дна из самых интересных 
новостей, касающихся футбола, при-
шла вчера с Миланской фондовой 
биржи. Она зафиксировала удиви-
тельный рост котировок акций фут-
больного клуба «Ювентус». Основ-
ным его владельцем является инве-
стиционный холдинг Exor N. V., ко-
торый контролирует семья Аньелли. 
Exor, как следует из данных офици-
ального сайта клуба, принадлежит 
63,8% акций. Собственник 11,3% — 
компания Lindsell Train. Остальные 
24,9% распылены на небольшие — 
не более 2% — пакеты и находятся в 
свободном обращении на бирже.

Зафиксированная накануне на от-
метке €1,22, цена на акции «Ювенту-
са» вчера сразу после открытия тор-
гов начала резко подниматься вверх, 
а спустя несколько часов стабилизи-
ровалась в районе €1,45. Таким обра-
зом, рост составил 16,5%. Ни одной 
из компаний, также котирующихся 
на Миланской бирже, не удалось хо-
тя бы близко подобраться к этому по-
казателю.

Причина скачка совершенно оче-
видна. Накануне вечером «Ювентус» 
провел дома ответный матч 1/8 фина-
ла Лиги чемпионов против испанско-
го «Атлетико». В первом соперник ту-
ринцев одержал победу со счетом 2:0. 
По мнению букмекеров, принимав-
ших во внимание, что мадридская ко-
манда известна своим умением «су-
шить» игру и уверенно удерживать 
любое, хоть мизерное, преимущест-
во, кто бы ей ни противостоял, шан-
сы «Ювентуса» на итоговый успех бы-
ли минимальными — в большинст-
ве контор они оценивались как пяти-
шестипроцентные. Однако тот смог 
выиграть еще крупнее, чем «Атлети-
ко» в Испании,— 3:0.

При этом в контексте этой яркой и 
неожиданной победы, а также в кон-
тексте скачка стоимости туринских 
акций на порядок чаще остальных 
упоминалось имя Криштиану Ронал-
ду. Именно он был безусловным геро-
ем встречи. Пятикратный обладатель 
«Золотого мяча» забил все три гола: 
первые два — ударами головой, тре-
тий, за несколько минут до оконча-
ния основного времени, то есть в тот 
момент, когда овертайм выглядел по-
чти неизбежным,— с пенальти.

Между подвигом Криштиану Ро-
налду и финансовыми перспектива-
ми «Ювентуса», на которые наверня-
ка обращали внимание те, кто вчера 
продавал и покупал клубные акции 
на бирже, есть несомненная связь. 
Лига чемпионов — очень выгодный 
с точки зрения призовых денег тур-
нир, в том числе и для элитных ко-
манд. Сам по себе прорыв в четверть-
финал принес туринцам €10,5 млн 
в дополнение к средствам, зарабо-
танным на групповом этапе. В слу-
чае же прохождения следующих ста-
дий они могут рассчитывать и на бо-
лее солидные бонусы. За выход в по-

луфинал полагается €12 млн, за вы-
ход в финал — €15 млн, за победу в 
решающем матче — дополнительно 
€4 млн. Впрочем, на самом деле гран-
диозный вклад в коммерческое бла-
гополучие «Ювентуса» и его акционе-
ров Криштиану Роналду сделал еще 
до ответной игры с «Атлетико».

«Ювентус» приобрел выдающего-
ся португальского форварда у «Реа-
ла», в котором тот играл почти десять 
лет, в июле прошлого года. И многим 
экспертам сделка тогда представля-
лась рискованной. За футболиста, ко-
торому недавно исполнилось 34 го-
да и от которого уже некоторое вре-
мя ждут спада, туринцы заплатили 
гигантскую сумму. Стоимость самого 
трансфера оценивалась в €100 млн, 
но источники предполагали, что с 
учетом заложенных в договор допол-
нительных условий она может быть 
еще выше — €112 млн. Не менее впе-
чатляла и годовая зарплата Криштиа-
ну Роналду в новом клубе: по данным 
Calcioe Financa, она равна €31 млн.

Между тем сейчас уже абсолютно 
очевидно, что риск, на который по-
шел «Ювентус», оправдался. Кришти-
ану Роналду весь сезон находится 
в хорошей форме (на его счету, по-
мимо четырех еврокубковых голов, 
19 в чемпионате Италии, в котором 
он всего на мяч отстает от возглав-
ляющего бомбардирскую гонку Фа-
био Квальяреллы), но, говоря об «эф-
фекте Роналду», такие ресурсы, как 
Bloomberg и Business Insider, имели 
в виду прежде всего не спортивный, 
а как раз финансовый эффект.

В действительности нынеш-
ний скачок акций «Ювентуса» — не 
первый, происшедший благодаря 
Криштиану Роналду. В начале июля 
2018 года на фоне сообщений о ско-
ром трансфере португальца он был по-
чти таким же заметным. Но наиболее 
значим с точки зрения оценки эффек-
та рост котировок акций «Ювентуса» 
за весь период, прошедший с момента 
появления слухов о переходе Роналду 
до выхода туринцев в четвертьфинал 
Лиги чемпионов. В конце июня стои-
мость акций «Ювентуса» держалась в 
районе отметки €0,6. Иными слова-
ми, речь идет о росте приблизительно 
в 140%. Аналитики связывали это по-
вышение в основном с крепнущими 
от месяца к месяцу ожиданиями того, 
что приобретение такого сверхпопу-
лярного персонажа, как Криштиану 
Роналду, положительно отразится на 
востребованности «Ювентуса» и при-
влечет новых болельщиков и спонсо-
ров. А Financial Times и BBC предска-
зывали, что Роналду повысит и общий 
спрос на итальянский футбол, благо-
даря чему серия A, его высший диви-
зион, сможет вскоре заключить теле-
визионный контракт на более благо-
приятных условиях, чем нынешний: 
он приносит ей ежегодно €1,4 мл-
рд (сумма аналогичного договора ан-
глийской премьер-лиги в два с лиш-
ним раза больше).

А рост котировок акций, в свою оче-
редь, автоматически отразился на ка-
питализации «Ювентуса». На момент 
завершения предыдущего сезона она 
оценивалась различными ресурсами 
в сумму от €500 млн до €600 млн. По-
сле приобретения Криштиану Ронал-
ду и скачков цен на акции, по мнению 
Business Insider, она быстро перевали-
ла за €1 млрд, а теперь, вполне вероят-
но, если не достигла, то вплотную по-
добралась к планке €1,5 млрд.

Алексей Доспехов

Мужчины. 
Индивидуальная гонка, 
20 км
1. Арнд Пайффер (Германия) — 54.42,4 (0 штрафных 
минут). 2. Владимир Илиев (Болгария) — отставание 
8,7 (1). 3. Тарьей Бё (Норвегия) — 9,1 (1)… 7. Ев-
гений Гараничев — 1.56,5 (1)… 14. Александр 
Логинов (оба — Россия) — 2.48,3 (3).

Ответные матчи  
1/8 финала
«Ювентус» (Италия)—«Атлетико» (Испания) 3:0

Роналду, 27, 49, 86 (пен.). Первый матч 0:2.

«Манчестер Сити» (Англия)— 
«Шальке» (Германия) 7:0

Агуэро, 35 (пен.), 38; Зане, 42; Стерлинг, 56; Бер-
нарду Силва, 71; Фоден, 78; Жезус, 84.  
Первый матч 3:2.

«Ювентус» и «Манчестер Сити» вышли в 1/4 финала.
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Благодаря Криштиану Роналду капитализация «Ювентуса»  
выросла более чем в два раза и перевалила за €1 млрд  ФОТО AFP
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